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Claroscuros navideños en el Centro Histórico

l Las restricciones, 
desde el primer día de su 
gestión: Stephen Miller, 
subjefe de gabinete   

l Cunde el temor entre 
indocumentados; alistan 
planes de emergencia 
por si son detenidos   

l Acciones frenarán  
las oleadas sólo al 
principio; no funcionan 
a largo plazo: experto 

Jim cason y DaviD Brooks, CorreSPonSaLeS  / P 23

Con órdenes ejecutivas sellará la frontera: zar antimigración

▲ ataviado con su típico vestuario, un conchero recorre una 
tienda departamental en el centro Histórico de la ciudad de 
México. el Zócalo es un centro de reunión usual de estos grupos 

de danzantes, que al ritmo de tambores, sonajas y ayoyotes 
reivindican la tradición y son admirados por visitantes nacionales 
y extranjeros. Foto Luis castillo    

Trump “comenzará 
la mayor deportación 
en la historia de EU”

p en la segunda reunión de negociación 
con la presidenta claudia sheinbaum 
en Palacio Nacional se acordó instalar 
el 19 de diciembre una mesa de ruta 
para elaborar una reforma educativa 
bilateral. Miles de profesores marcharon 
del Ángel de la independencia al Zócalo. 
Foto Luis castillo           a. villaseñor, 
e. olivares y a. urrutia  / P 7  

La CNTE negocia  
con la Presidencia

Emprende la  
UNAM ajustes al 
gasto y reforma 
institucional      
● El ejercicio presupuestario se 
apega a las medidas de austeridad 
promovidas por el gobierno federal

● Instala el consejo asesor para 
adecuar las normativas y que la casa 
de estudios “siga a la vanguardia”  

lilian HernánDez osorio / P 7

Sheinbaum dejará 
de lado el “diálogo 
mediático” con  
el republicano      
● México es libre y soberano, 
expresa ante afirmación de que 
Estados Unidos subsidia al país

● Descarta ampliar recursos  
para el INM o la SRE frente a  
un escenario de repatriaciones  

a. urrutia y e. olivares / P 5



Haití: auxilio urgente

A
l menos 180 personas, la mayo-
ría de la tercera edad, fueron 
asesinadas el fin de semana en 
el barrio Cité Soleil de la capital 
haitiana por la banda Wharf 

Jeremie. De acuerdo con la organización no 
gubernamental Red Nacional de Defensa de 
los Derechos Humanos, el líder de dicha pan-
dilla, Monel Mikano Felix, ordenó la masacre 
porque un sacerdote vudú le aseguró que su 
hijo murió a causa de la brujería practicada 
por ancianos de Cité Soleil, pero esta versión 
no ha sido confirmada ni desmentida por el 
jefe criminal. Para la prensa es muy difícil ac-
ceder a información fidedigna e independien-
te debido a que las pandillas que controlan 85 
por ciento de la zona metropolitana de Puerto 
Príncipe restringen su acceso, así como el uso 
de celulares por parte de ciudadanos.

La oficina del primer ministro Alix Didier 
Fils-Aimé, quien mañana cumple un mes en 
el cargo, calificó los sucesos como el cruce de 
una “línea roja” y afirmó que movilizará “to-
das las fuerzas para localizar y aniquilar” a los 
responsables. 

Esta declaración es casi tan problemática 
e inquietante como la propia matanza, pues 
levanta inevitables dudas acerca de la manera 
en que las autoridades trazan esas líneas: ¿se 
cruzó algún límite en la semana del 11 de no-
viembre, cuando 150 personas tuvieron una 
muerte violenta?, ¿cuándo las bandas comen-
zaron a disparar contra aviones comerciales, 
aislando al país?, ¿fueron líneas rojas las vio-

laciones tumultuarias, el incendio deliberado 
de manzanas enteras de la ciudad, la fuga de 
90 por ciento de los presos en la mayor cárcel 
del país, el desplazamiento forzoso de 700 mil 
personas en una nación con 11 millones 700 
mil habitantes? 

Es también preocupante que un gobierno 
hable de “aniquilar” a delincuentes, no de 
capturarlos, como corresponde en todo terri-
torio democrático donde se aspira a vivir bajo 
el imperio de la ley, no bajo el poder del más 
fuerte. Además de contrarias a los derechos 
humanos, las amenazas gubernamentales re-
sultan huecas, pues todo mundo está al tanto 
de que la frágil administración carece de los 
recursos materiales y humanos para encarar 
a señores de la guerra que lo superan amplia-
mente en cantidad de efectivos y capacidad 
de fuego.

Tal escenario obliga a reconocer que hoy 
por hoy no existe un verdadero Estado en 
Haití, donde los poderes Legislativo y Judi-
cial se encuentran desaparecidos, no se han 
celebrado comicios desde 2016 ni se cuenta 
con un titular del Ejecutivo elegido desde que 
Jovenel Moise fue asesinado en 2021. 

Pese al reconocimiento generalizado de que 
la porción occidental de La Española enfren-
ta una verdadera catástrofe, la comunidad 
internacional mira hacia otra parte. Los dos 
principales responsables históricos de la des-
gracia de Haití, Washington y París, potencias 
que saquearon la tierra y la población hasta 
dejarlas exhaustas, se desentienden para 

sembrar guerras en otras latitudes y librar 
sus pugnas políticas intestinas. El principal 
organismo multilateral del continente, la 
Organización de Estados Americanos, ha pro-
bado que sólo sirve para orquestar o aplaudir 
golpes de Estado, pero no es de ninguna utili-
dad cuando se trata de socorrer a sus miem-
bros en apuros.

Así, la Comunidad de Estados Latinoame-
ricanos y Caribeños (Celac) aparece como 
la única instancia capaz de coordinar la 
ayuda requerida con urgencia por el pueblo 
haitiano. En lo inmediato, este apoyo debe 
tomar forma de entrega de víveres indispen-
sables para la población, pero está claro que 
ninguna ayuda material será suficiente si no 
se acompaña de un esfuerzo sostenido a la 
reconstrucción de las instituciones haitianas, 
comenzando por las fuerzas del orden y la ce-
lebración de elecciones creíbles que permitan 
integrar un gobierno con respaldo popular.

Los desafíos son ciertamente enormes, no 
sólo por la profundidad de la descomposición 
que padece Haití y por las limitaciones pre-
supuestales de todos los países de América 
Latina y el Caribe, sino también porque la 
Celac debe superar sus divisiones y trabajar 
con, o hacer a un lado a, regímenes fascistoi-
des como el de Javier Milei. Cabe esperar que 
los dirigentes latinoamericanos encuentren 
la altura de miras para acudir en auxilio del 
primer país de la región que alcanzó su inde-
pendencia y que marcó el camino a todos los 
demás para luchar por la libertad.
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Precisión
del IECM 

Con relación a la nota titulada 
“CDMX: contratarán por medio 
millón de pesos a modelos mus-
culosos”, firmada por la reportera 
Sandra Hernández, publicada 
ayer en La Jornada, el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) realiza la siguiente preci-
sión, de conformidad con el dere-
cho de réplica previsto en el artí-
culo 6 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos:

El servicio que se alude forma 
parte de la contratación de servi-
cios integrales de difusión para la 
Consulta de Presupuesto Partici-
pativo, que incluye la contratación 
de personas promotoras durante 
la campaña de difusión, y no espe-
cíficamente “modelos”, como se 
afirma en la nota. 

Los servicios integrales de 
difusión incluyen, entre otras 
cuestiones, activaciones en cruce-
ros viales, volanteo, impresión y 
colocación de carteles, grabación 
de espots para radio y televisión, 
sesiones fotográficas, elaboración 
de materiales promocionales para 
la ciudadanía y, en este caso, el 
acompañamiento de personas 
promotoras que personificarán 
a luchadores en la campaña de 
difusión.

Cabe señalar que en el anexo 
técnico no se menciona la palabra 
“modelos”.

Se cita: tres personas promoto-
ras con personaje de luchadores 
en la campaña de difusión.

Hasta el momento, este instituto 

no ha erogado recursos financieros 
para la campaña de difusión y ésta 
puede ser modificada o cancelada.

Le solicito amablemente tomar 
en cuenta estas consideraciones 
para que sean publicadas en el 
mismo espacio en que fue publi-
cada la nota. Quedo atenta para 
cualquier otra información rela-
cionada que requiera.
Paula Selene de Anda Fuentes, encar-
gada de despacho de la Unidad Técni-
ca de Comunicación Social y Difusión

Respuesta de la 
reportera

Es importante leer el texto con 
detenimiento para percatarse 
que no se utiliza la palabra “mo-
delos”; dicho término fue utiliza-
do en la cabeza de la nota publi-
cada en La Jornada en línea cuya 
redacción no es responsabilidad 
de esta reportera.
Sandra Hernández García

Felicitaciones por 
premio a Merry 
MacMasters

Mi querida Merry: ¡con qué gusto 
te veo en toda la página de por-
tada en La Jornada de Enmedio! 
Estás radiante y bella como siem-
pre, desde que te conozco hace 30 
años. 

Te felicito y te abrazo por ese 
justo y merecido reconocimiento 
y me uno a las palabras que sobre 
ti han escrito, pues he sido testigo 
de ello. 
Miriam Kaiser

Pide que regresen la 
mitad de México
Habrá que decirle a Donald 
Trump que a México no le interesa 
que Estados Unidos sea el estado 
33 de la República Mexicana, que 
sólo queremos que nos regresen 
California, Nuevo México, Arizo-
na, Texas, Nevada, Utah y parte de 
Colorado y Wyoming.
Iván Uranga

Sergio Méndez Arceo, 
la otra historia de la 
Iglesia en México

Otros datos sobre el trabajo de 
don Sergio Méndez Arceo a favor 
de los marginados: en 1972, en el 
seminario conciliar diocesano de 
Aguascalientes se vivió una etapa 
posconciliar difícil, incompren-
dida y de cerrazón de las auto-
ridades eclesiales y episcopales, 
porque los nuevos aires a favor 

de los pueblos y greyes cristianas 
se toparon con el credo tradicio-
nalisita. Ello provocó una fuerte 
división de dos segmentos de sa-
cerdotes locales. 

La rebeldía clerical alcanzó a los 
jóvenes seminaristas que escucha-
ban y leían con avidez los docu-
mentos oficiales del Concilio Vati-
cano II. Esos textos los leíamos en 
la lengua latina, entonces lengua 
oficial de la Iglesia. Este conflicto 
orilló a varios a abandonar su 
vocación sacerdotal. Ese malestar 
lo expusieron en un documento 
mimeografiado que los ex semina-
ristas hicieron llegar a los obispos 
de México. 

Una parte de ellos se trasladó a 
la Ciudad de México, a la colonia 
Portales. Seis meses después 
se presentó don Sergio Méndez 
Arceo para hablar con ellos, los 
invitó a la misa con mariachi que 
domingo a domingo celebraba en 
la catedral de Cuernavaca. Ade-
más les ofreció la posibilidad de 
continuar su formación sacerdotal 
en el seminario de ese municipio; 
solamente deberíamos someter-
nos a una sesión sicoanalítica para 
conocer los perfiles individuales 
de cada uno de los ocho jóvenes.
José Acevedo Acosta
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

En vísperas del primer aniversario 
del Tren Maya –el 15 de diciembre– 
y con motivo del periodo vacacional 
de invierno, la empresa militar que 
administra el proyecto lanzará una 
serie de paquetes turísticos para 
que los usuarios accedan a trans-
porte, instalaciones hoteleras y 
entretenimiento.

El general Óscar David Loza-
no Águila, director general de la 
empresa Tren Maya, adscrita a la 
Secretaría de la Defensa Nacional, 
informó que se trata de 10 paquetes 
–con precios de 8 mil 916 pesos a 14 
mil 500– para visitar zonas arqueo-
lógicas, pueblos mágicos, ciudades, 
espacios naturales, playas, cenotes y 
otras zonas que hay a lo largo de los 
cinco estados del sureste que reco-
rre este ferrocarril.

“La idea es transmitir y vivir la 
cultura maya como eje de una ex-
periencia turística inolvidable”, se-
ñaló el militar en la conferencia de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo. 

Señaló que incluyen vuelos desde 
el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles en la aerolínea Mexicana, 
“con 25 por ciento de descuento”, 
y arribo a las terminales aéreas de 

Palenque, Campeche, Tulum y Che-
tumal –administradas por la Sede-
na– y a dos privados que son los de 
Mérida y Cancún; hospedaje en los 
hoteles Tren Maya y traslados en el 
ferrocarril con una tarifa de 50 por 
ciento de descuento para turistas 
nacionales.

Describió dos de los 10 paquetes 
con cuatro días y tres noches. Uno 
llamado “Joyas de la cultura meso-
americana”, que incluye recorridos 
por el parque El Jaguar, en Tulum; 
por la Laguna de los Siete Colores, 
de Bacalar, y por la zona arqueoló-
gica de Calakmul, Campeche, con 
un costo de 8 mil 916 pesos, más ba-
jo que los 13 mil 478 promedio de 
la oferta actual en otras empresas. 

Asimismo, el de “La ruta de las 
maravillas”, con visitas a Mérida y 
Valladolid, y a las zonas arqueológi-
cas de Ek Balam y Chichén Itzá, cuyo 
precio será de 14 mil 512 pesos, casi 
5 mil menos que la competencia. 

Lozano Águila indicó que habrá 
actividades, promociones y con-
cursos para conmemorar el primer 
aniversario del Tren Maya, que fue 
inaugurado el 15 de diciembre de 
2023 por el entonces presidente An-
drés Manuel López Obrador, con un 
recorrido de la estación Mérida-Teya 
a Cancún.

En un gráfico presentado, corro-
boró que en este año ha transporta-

do a 603 mil 82 pasajeros –un pro-
medio de mil 653 diarios–, la mitad 
de ellos turistas nacionales. 

Por su parte, la mandataria fede-
ral calificó este proyecto integral de 
“hazaña” y “símbolo de la transfor-
mación” que se desarrolló en tres 
años y permite acceder a la gran-
deza cultural de la antigua nación 
maya –que desarrolló el uso del cero 
en la matemáticas y una imponente 

arquitectura basada en su visión as-
tronómica– y de los actuales pobla-
dores mayas, al igual que a la riqueza 
natural de esa parte del país. 

El próximo domingo, la Presiden-
ta inaugurará el trayecto de Chetu-
mal, Quintana Roo, a Escárcega, 
Campeche.

El titular del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia, Diego 
Prieto, presentó un video sobre la 

aportación de los mayas a la mate-
mática y la ciencia universales por 
la creación del número cero como 
medida de la nada.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El gobierno federal destinó 534 
mil 906 millones de pesos al pago 
de los apoyos de cuatro programas 
sociales en el último bimestre de 
2024 para 14.4 millones de bene-
ficiarios, informó la titular de la 
Secretaría de Bienestar, Ariadna 
Montiel.

Durante la mañanera de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Par-
do, la secretaria Montiel también 
presentó el avance en lo registros 
de dos de los nuevos programas 
de Bienestar que se lanzaron en 
la actual administración.

Destacó que para el de Salud 
Casa por Casa se registraron casi 
120 mil solicitantes de disciplinas 
médicas y de enfermería, de los 

que se contratarán 22 mil 500 y 
se visitaron más de 3.2 millones 
de viviendas; en tanto que en el de 
pensión para mujeres de 60 a 64 
años de edad se registraron 964 
mil 556 personas. 

La funcionaria señaló que ya 
se pagaron los apoyos del último 
bimestre de este año a más de 14 
millones de derechohabientes de 
los programas de pensión para 
adultos mayores, fondo para per-
sonas con discapacidad, apoyo a 
madres trabajadoras y Sembran-
do Vida. 

En el resto de los programas 
sociales, comentó, los pagos se 
adelantaron debido a que éste fue 
un año electoral.

En torno a los proyectos inicia-
dos en el gobierno de Sheinbaum 
Pardo, la secretaria indicó que pa-
ra el de Salud Casa por Casa, médi-

cas, médicos, enfermeras y enfer-
meros atenderán en sus domicilios 
a adultos mayores y personas con 
discapacidad en todo el país. 

Personal de la Secretaría de 
Bienestar, declaró, se ha acerca-
do a esos sectores para preguntar 
sobre su estado de salud. “¿Cómo 
se sienten? Y otras preguntas. Ya 
hemos avanzando en el censo”.

A partir del 16 de diciembre, 
añadió, se enviará un mensaje al 
personal de salud que será con-
tratado en enero de 2025, a fin 
de que en febrero comiencen las 
visitas a los derechohabientes. 

En el caso de la pensión a mu-
jeres de 60 a 64 años de edad, re-
cordó que empezará con beneficia-
rias de 63 y 64 años, para el que se 
registraron en total 964 mil 556 
personas, de las cuales, 153 mil 
568 son indígenas. 

Cumple un año la hazaña del Tren 
Maya, símbolo de la transformación 
Cada día transporta a mil 653 personas, la mitad extranjeras // Inaugurarán nuevo tramo
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Para 2025, la Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) tiene proyectado construir 
120 mil viviendas y efectuar 100 mil 
acciones de mejoramiento habita-
cional de una meta sexenal de un 
millón de casas y 450 mil rehabili-
taciones habitacionales, informó el 
subsecretario de Desarrollo Urba-
no, Víctor Hugo Hoffman.

El funcionario detalló que ya se 
cuenta con la reserva territorial 
conformada por 261 predios, que 
representa la totalidad de superficie 
requerida para la edificación de las 
casas en 2025, lo cual representa 2 
mil 584 hectáreas. Además se ana-
lizan otros 56 predios en términos 
de que tengan acceso a infraestruc-
tura, que tengan proximidad a ser-
vicios de educación, cultura y salud.

Al presentar el programa habi-
tacional para 2025, la presidenta 
Claudia Sheinbaum aseveró que 

en el caso de las acciones de mejo-
ramiento de vivienda, se pretende 
enfocarse en la zona oriente del es-
tado de México, donde residen 10 
millones de personas. 

Por su parte, el director del Info-
navit, Octavio Romero Oropeza in-
formó que está por aprobarse la re-
forma a la ley que rige el organismo 
para contar con una constructora.

Por otro lado, subrayó que en el 
Infonavit hay una cartera de alrede-
dor de 6.2 millones de créditos de 
vivienda; de los cuales, 4 millones 
se otorgaron en condiciones en las 
cuales los derechohabientes pa-
gaban intereses y capital, pero en 
lugar de disminuir los montos de 
su crédito, aumentaban. Por ello, se 
realizarán acciones para restructu-
rar: reducir deuda, intereses y otras 
medidas.

A su vez, la titular de Financiera 
para el Bienestar, Rocío Mejía, dijo 
que los créditos para trabajadores 
que ganan entre uno y dos salarios 
mínimos tendrán tasas de cero por 
ciento de interés.

A 4 programas sociales, 534 
mil 906 mdp en el último 
bimestre de 2024: Bienestar

Sedatu construirá en 12 
meses 120 mil viviendas

▲ Óscar David Lozano Águila, 
director general de la empresa 
Tren Maya, describió algunos de 
los paquetes turísticos que se 
ofrecerán. Foto Presidencia
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo no asistirá al último infor-
me de labores de la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) Norma Piña, que se 
realizará este martes al mediodía. 

A pregunta expresa en la maña-
nera de ayer, la mandataria federal 
respondió que en su lugar estará 
un representante de su adminis-
tración, aunque no aclaró de quién 
se trata.

Se trata del último informe de la 
ministra presidenta Piña, pues –al 
igual que otros siete juzgadores que 
se opusieron a la reforma judicial– el 
30 de octubre envió a Senado su car-
ta de renuncia anticipada al cargo 
con efectos al 31 de agosto de 2025. 

En la misiva, la ministra presidenta 
refirió que “esta renuncia no implica 
mi conformidad con la separación del 

cargo para el que fui designada origi-
nalmente hasta el 10 de diciembre de 
2030, sino un acto de congruencia y 
respeto al texto constitucional que 
hoy nos rige”.

Este martes, la jefa del Ejecutivo 
encabezará los trabajos del Consejo 
Nacional de Seguridad que se reali-
zará en Acapulco, Guerrero.

Sheinbaum Pardo descartó que 
se pueda dar nepotismo con la re-
ciente reforma constitucional en 
materia judicial, y pidió esperar a 
que se cumplan toda las fases y se 
pase por los filtros para la elección 
de los nuevos integrantes de ese 
poder. 

“Buscamos que no haya familia-
res en el Poder Judicial porque, si 
alguien llega a la Corte, difícilmente 
llegaría un familiar al último filtro, 
digamos, de las comisiones.” 

Ante una pregunta de que en-
tre los aspirantes a esos cargos se 
habría detectado a familiares de 
personajes que forman parte de la 

Cuarta Transformación, la Presi-
denta aclaró que los poderes de la 
Unión han definido a las comisio-
nes que se encargarán de elaborar 
los criterios bajo los que se dará la 
elección de quienes integrarán el 
Poder Judicial, tal como lo marca 
la nueva normativa. 

Recordó que la primera etapa es 
la verificación de si los aspirantes 
cumplen los requisitos para acceder 
a plazas de jueces, magistrados o 
ministros. 

Posteriormente, quienes confor-
man las comisiones del Ejecutivo, 
del Legislativo y del Judicial, reali-
zarán entrevistas con los aspirantes 
y propondrán una serie de candida-
tos para cada cargo. 

Y la tercera fase es la tómbola, 
ante lo que la Presidenta ejemplifi-
có: “en la Corte creo que son 90 (los 
que deben seleccionarse), y de ahí 
viene la tómbola, donde salen 27”. 
Posteriormente votarán los ciuda-
danos en junio próximo.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Al rendir su primer informe anual 
de labores, la ministra Lenia Ba-
tres Guadarrama acusó que el Po-
der Judicial de la Federación (PJF) 
lleva 14 años sin acatar el tope de 
remuneraciones que marca el ar-
tículo 127 constitucional, lo que 
significa que a la fecha ha “desvia-
do” del erario por “sobresueldos” 
superiores a los de la Presidenta 
de la República más de 30 mil mi-
llones de pesos. 

Desde el Museo de la Ciudad de 
México, la togada de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) señaló que actualmente 
hay 2 mil 377 funcionarios del 
Poder Judicial que violan el tope 
de remuneraciones, lo que en total 
exceden 2 mil 167 millones 352 mil 
603 pesos el límite constitucional.

“Si consideramos que desde 
hace 14 años se encuentra vigen-
te este límite, podríamos asegurar 
que el Poder Judicial ha desviado 
30 mil 342 millones 936 mil 442 
pesos en sobresueldos autoasigna-
dos inconstitucionalmente para su 
alta burocracia.” 

Batres llegó a la Corte el 14 de 

diciembre de 2023. Al cumplir su 
primer año afirmó que ella y sus 
79 colaboradores (integrantes de 
ponencia) han acatado la ley, lo 
cual significa ajustarse al límite 
de las remuneraciones y renun-
ciar a prestaciones como seguros 
privados, generando en ese lapso 
un ahorro al erario de 10 millones 
904 mil 69 pesos. 

Ha devuelto 3 millones 
139 mil pesos al erario

Del salario y prestaciones como 
ministra de la Corte, apuntó que 
ha devuelto un millón 377 mil 271 
pesos en efectivo y no ha percibi-
do prestaciones prohibidas por 
la ley que cuestan un millón 761 
mil 944 pesos, lo que significa un 
ahorro de 3 millones 139 mil 215 
pesos.

“Devuelvo estos recursos por-
que debemos empezar en algún 
momento y porque creo que ‘el 
buen juez por su casa empieza’.” 

Batres reconoció que está ha-
ciendo “activismo” con la reforma 
judicial, como le han reprochado, 
pero afirmó que ha sido para exhi-
bir “el diagnóstico de extralimita-
ciones” en el PJF y la urgencia de 

cambios profundos que necesita, 
no para burlarse ni defender pri-
vilegios. 

“Los detractores seguirán im-
plorando su fracaso, los oportunis-
tas la aprovecharán para intentar 
restablecer los privilegios que la 
reforma suprime, los oligarcas 
buscarán rehacer las redes de in-
fluyentismo que interrumpirá la 
elección”, advirtió.

En ese acto, Batres estuvo acom-
pañada de su familia, entre ellos 
Martí Batres, director del Issste; 
de militantes y legisladores de 
Morena; de más de una docena de 
jueces y magistrados que apoyan 
la reforma judicial; y de represen-
tantes del gobierno federal, entre 
ellos Jesús Ramírez, coordinador 
de asesores de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo. 

Como parte de sus  actividades 
en la Corte resumió que le tocó 
analizar y votar mil 839 asuntos 
en pleno y en sala, y expuso que 
de enero a noviembre de este año 
le han sido asignados 530 asun-
tos,  de los cuales 78 por ciento 
han sido resueltos, es decir, 412: 
votados a favor 357; en contra, 29, 
y devueltos a tribunales colegia-
dos, 26.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) comenzó a cerrar 
el ciclo de su actual integración al 
presentarse ayer los últimos infor-
mes anuales de labores de sus dos 
salas, las cuales desaparecerán en 
septiembre del próximo año por la 
reforma judicial. Los presidentes de 
ambas instancias advirtieron que lo 
anterior afectará el funcionamiento 
del máximo tribunal. 

En sesión solemne del pleno de 
la Corte, el ministro presidente de 
la primera sala, Jorge Mario Pardo 
Rebolledo, advirtió que la enmienda 
constitucional traerá “costos” para 
lo sociedad, pero también causará 
un efecto como de nostalgia al “pro-
fesionalismo” de los juzgadores que 
serán cesados para someter sus car-
gos al voto popular. 

“Con honestidad, debemos reco-
nocer que no logramos advertir a 
la sociedad sobre los riesgos y pro-
blemas inherentes a esta reforma. 
A pesar de nuestros esfuerzos, el 
mensaje no llegó oportunamente ni 
con la fuerza necesaria. El tiempo y 
la experiencia, por desgracia, tal vez 
con costo a la sociedad, serán testi-
gos del profesionalismo de nuestras 
labores, y las cualidades del sistema 
de justicia que está en su ocaso.” 

En su discurso aseguró que Mé-
xico atraviesa un momento “turbu-
lento”, pero afirmó que lo rescata-

ble ha sido la oposición, la resisten-
cia y protestas de los integrantes del 
PJF que se opusieron a la reforma 
judicial, al grado de ir a “un paro 
laboral sin precedente” de casi tres 
meses que, aseguró, fue respaldado 
por sectores de la sociedad “que al-
zaron su voz frente a decisiones que 
afectan a la vida pública”. 

Llamó a los próximos juzgadores 
elegidos por el voto popular a que 
“nunca se alejen de la independen-
cia, de la honradez, de la capacidad, 
y la serenidad que se requiere para 
llevar a cabo este compromiso de 
vida que es la judicatura”.

Por su parte, el ministro presi-
dente de la segunda sala, Alberto 
Pérez Dayán, advirtió que “nuestra 
democracia ha decidido en ocasio-
nes caminar por rutas, a veces ac-
cidentadas y a veces inciertas. Hoy 
estamos en una de ellas”.

Sobre la desaparición de las salas, 
Pardo Rebolledo afirmó que estas 
han sido pilar fundamental en el 
sistema de justicia para garantizar 
eficiencia, celeridad en los trámites 
y especialización en cada caso.

“Desde 2011, la primera sala ha 
resuelto más de 63 mil asuntos, 
cifra similar a la de la segunda. En 
contraste, el tribunal pleno, en el 
mismo periodo, alcanzó poco más 
de 4 mil; esto significa que casi 93 
por ciento de los expedientes reci-
bidos en este alto tribunal han sido 
atendidos mediante decisiones cole-
giadas de sus salas”, comentó. 

Lamentan la desaparición de 
las salas del máximo tribunal Lenia Batres: hay desvíos 

por más de 30 mil mdp

Sheinbaum no asistirá 
al último informe de 
Piña al frente de la Corte
La Presidenta descarta nepotismo en elección de juzgadores

LA AMÉRICA GRANDE DE TRUMP ● EL FISGÓN

Esos fondos, a sobresueldos de la alta burocracia de la SCJN
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Ante los nuevos señalamientos del 
próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, sobre un 
presunto subsidio de la economía 
estadunidense a México, la jefa del 
Ejecutivo Claudia Sheinbaum Par-
do optó por poner fin, por ahora, 
a los intercambios mediáticos con 
el magnate: “yo creo que vamos a 
dejar un poco este diálogo, a tra-
vés de los medios. Obviamente, 
México es un país libre, soberano 
e independiente”.

Atribuyó la postura de Trump a 
que “este subsidio del que habla, 
pues tiene que ver con el incremen-
to de las exportaciones de México 
a Estados Unidos y que son ya más 
que las importaciones”. Estados 
Unidos ha obtenido grandes be-
neficios del tratado comercial de 
América del Norte igual que Mé-
xico y en este contexto ratificó que 

la única forma de preservar esta 
competitividad regional frente a 
otros bloques es manteniendo la 
integración comercial.

A pregunta expresa sobre si ya 
tiene previsto reunirse con Trump 
antes de su toma de posesión (20 
de enero), virtualmente lo des-
cartó: “vamos a ver si los equipos 
pudieran reunirse. Ellos tienen 
muchos de los nombramientos 
que tienen que ser aprobados por 
el Senado (estadunidense) y a par-
tir de ahí, ver si puede haber una 
reunión previa antes de que pueda 
entrar, pero sería de los equipos de 
gobierno”.

Por otro lado, elogió la designa-
ción de Christopher Landau en un 
cargo equiparable a subsecretario 
del Departamento de Estado, pues 
consideró que durante su paso co-
mo embajador de Estados Unidos 
en México “hizo un buen trabajo 
y conoce muy bien nuestro país”. 
Landau era la cabeza de la emba-
jada cuando detuvieron al ex secre-

tario de la Defensa Nacional Salva-
dor Cienfuegos al llegar a Estados 
Unidos y quien siempre supo de la 
pretensión de aprehender al gene-
ral, un hecho que nunca conoció el 
gobierno mexicano.

Sheinbaum declaró que fue el 
propio Trump quien, en su primer 
periodo presidencial, auspició la 
renegociación del T-MEC. México 
mantiene su postura de que expan-
dir los beneficios y consolidar a la 
región podría lograrse mediante la 
ampliación del tratado comercial a 
todo el continente.

Competencia 
entre bloques

Recordó que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador planteó al 
actual jefe de la Casa Blanca, Joe 
Biden, que la mejor vía de conso-
lidar y potenciar la competitividad 
regional frente a otros bloques sería 
incorporar al resto de países lati-
noamericanos. En este contexto, 

Sheinbaum apuntó que México 
mantiene acuerdos comerciales 
con muchos países, pero el más 
importante es con Estados Unidos 
y Canadá.

Ante los amagos de Trump de 
concretar una deportación masi-
va de migrantes, la Presidenta des-
cartó que esta situación requiera 
una ampliación presupuestal al 
Instituto Nacional de Migración o 
a la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores, “sólo se necesitará una 
reorganización”, apuntó.

Sheinbaum afirmó que los 20 mil 
millones de pesos que se estima se-
rán reasignados por la Cámara de 
Diputados debido a la desaparición 
de los organismos autónomos se 
canalizarán a incrementar los sa-
larios de los soldados, ampliar los 
recursos de las escuelas del Institu-
to Nacional de Bellas Artes, dotar 
de mayor presupuesto al Instituto 
Nacional de Antropología e His-
toria y brindar más recursos a la 
Secretaría de Agricultura.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA 

El alto comisionado de la ONU de 
Derechos Humanos, Volker Turk, 
expresó su preocupación por la re-
forma judicial realizada en México y 
la extensión de la prisión preventiva 
oficiosa. Pidió a los responsables de 
la toma de decisiones asegurar la 
independencia de ese poder y que 
garanticen que los candidatos sean 
íntegros e idóneos. 

“Hemos visto reformas que quie-
ren fortalecer los derechos de las 
mujeres, por ejemplo, la igualdad 
de género, pero también los dere-
chos de los pueblos indígenas y los 
afromexicanos. Sigo preocupado 
por la reforma judicial –lo he de-
jado muy claro– porque tememos 
que algunas de las disposiciones 
que existen actualmente corren el 
riesgo de socavar seriamente la in-
dependencia del Poder Judicial, pero 
también su capacidad para defender 
eficazmente el estado de derecho.

“Como también habrán visto, 
he hecho comentarios sobre la 
ampliación de la prisión preventi-
va oficiosa, que nunca pensamos 
que sea la respuesta en este tipo de 
circunstancias. Esto ha sido una 
preocupación no sólo en México, 
sino también en muchas otras re-
giones. De hecho, necesitamos casi 
lo contrario, debemos alejarnos de 

las políticas de encarcelamiento en 
términos más generales”, señaló.

Por separado, magistrados afir-
maron que las anomalías en el 
proceso para la elección de jueces, 
magistrados y ministros deberían 
ser suficientes para la anulación en 
cualquier democracia. En la confe-
rencia mañanera de los jueces, in-
sistieron en la opacidad del proceso, 
la discrecionalidad, el desorden, la 
improvisación, así como la falta de 
claridad en los criterios de idonei-
dad que deben tener los candidatos. 

“Con esto nos damos cuenta de 
la falta de profesionalismo, de se-
riedad que tiene esta fase de la eje-
cución de la reforma y que lo hemos 
visto a los largo de todo el proce-
dimiento que dio lugar a la misma 
enmienda”, sostuvo  el magistrado 
José Rogelio Alanís.

Añadió que en el proceso de 
selección hay nepotismo, pues se 
están postulando, entre otros, alle-
gados al partido en el poder, como 
la hija de Olga Sánchez Cordero. 

“Para ellos cualquier relación fa-
miliar o de amistad es nepotismo, 
pues con base en eso no entiendo 
cómo es que pudiera tener oportu-
nidad de ser nombrada por los co-
mités del Poder Ejecutivo y Legisla-
tivo la hija de la ex ministra y actual 
diputada Olga Sánchez Cordero, ni 
tampoco la hija de Bernardo Bátiz”, 
reiteró.

ENRIQUE MÉNDEZ

Morena y sus aliados avalaron 
anoche en la Comisión de Justi-
cia de la Cámara de Diputados 
el paquete de cambios legales 
que regulan la reforma consti-
tucional al Poder Judicial de la 
Federación (PJF), en una discu-
sión en la que la mayoría insis-
tió en que con la legislación se 
consolida la “refundación” de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y del Consejo de 
la Judicatura.

La oposición, en cambio, votó 
en contra y resaltó que con los 
cambios a la Ley Orgánica del 
Poder Judicial y a Ley General 
de Responsabilidades Adminis-
trativas, así como la nueva Ley 
de Carrera Judicial, se cierra el 
proceso para “someter de facto 
al Poder Judicial al oficialismo”. 
Los tres dictámenes se votarán 
en la sesión de la cámara este 
martes.

Con las adecuaciones a la Ley 
Orgánica del Poder Judicial se 
determinan las atribuciones del 
Tribunal de Disciplina Judicial, 
que sustituirá al Consejo de la 
Judicatura. Mientras el bloque 
mayoritario sostuvo que la nue-
va instancia agilizará las sancio-
nes contra casos de corrupción 
judicial, a la vez que los oposito-
res señalaron que se convertirá 
en un “órgano inquisidor” que 
perseguirá a jueces que no se 
apeguen al interés del partido 
en el gobierno.

Pocas sanciones 
de la Judicatura

Mary Carmen Bernal (PT) sos-
tuvo que la Judicatura resolvió 
“muy pocas sanciones, lo cual 
significa que no era un órgano 
eficiente, que no cumplía su fun-
ción”, mientras el tribunal que 
lo sustituirá sí aplicará castigos 
a “jueces que no actúen de ma-
nera correcta”.

Al argumento morenista, de 
que la reforma tiene por obje-
to acabar con la corrupción del 
pasado en el Poder Judicial, el 
priísta Alejandro Domínguez 
preguntó: “¿Olga Sánchez Cor-
dero fue corrupta? (Arturo) 
Zaldívar, que duró cuatro años al 
frente de la Corte, ¿fue corrupto 
y estaba al servicio de intereses 
ajenos a la justicia? ¿Todos los 
jueces son corruptos? Me niego 
a pensar eso”.

La ex subprocuradora con 
Jesús Murillo Karam y ahora 
diputada por Morena, Maria-
na Benítez Tiburcio, cuestionó 
que la Judicatura no erradicara 
la corrupción de jueces y magis-
trados y criticó que el modelo 
vigente de selección y designa-
ción de jueces derivó en “una red 
clientelar”.

Avanzan en 
San Lázaro 
cambios a la 
Ley Orgánica 
del PJF

Niega la Presidenta que EU subsidie a 
México; “vamos a dejar ese diálogo”

SUBRAYA QUE EL PAÍS ES LIBRE, SOBERANO E INDEPENDIENTE

LA PISTA DEL MAGNATE ● ROCHA

Anuncia que ya no responderá las declaraciones de Trump ante los medios

Preocupa en la ONU 
la reforma judicial y la 
prisión preventiva
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DINERO

Puente Guadalupe-Reyes en paz // Gana 4 pesos 
el dólar en la frontera // Costo de la corrupción

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A ALTA JERARQUÍA de la Iglesia 
católica quiere un puente Guadalu-
pe-Reyes en paz. La Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) respal-
da el llamado realizado por la Arqui-

diócesis Primada de México “para establecer 
una tregua nacional de paz con motivo de las 
fiestas de nuestra señora de Guadalupe y la 
Navidad,” dice en un comunicado. “Esta inicia-
tiva busca invitar al cese de la violencia arma-
da y la comunicación hostil. En un país donde 
la violencia ha dejado dolorosas cicatrices en 
las familias y polarización entre los actores 
sociales; esta propuesta invita a reflexionar y 
actuar en favor de la reconciliación, el respeto 
y la dignidad humana”, agrega. Desde el púlpi-
to y el confesionario pueden contribuir mucho 
no sólo a ese periodo de paz, sino a un alto de la 
violencia duradero. Sobre todo que no reciban 
limosnas de los narcos, que con ese trámite 
buscan limpiar su conciencia.

Derrapa el peso 
en la frontera norte
EN LAS CASAS de cambio de las ciudades 
fronterizas, el peso ha perdido entre tres y 
cuatro unidades frente al dólar. Ayer se cotizó 
en 20.30 pesos. Se sabía que las elecciones de 
Estados Unidos y el señor Trump provocarían 
movimientos en el mercado cambiario y eso es 
lo que está ocurriendo, ¿volverán los tiempos 
del superpeso de 16.20 por dólar? No está en-
tre los imposibles.

Corrupción, su costo

MEDIO BILLÓN DE pesos (500 mil millones) 
es el impacto económico de la corrupción en el 
país, de acuerdo con el estudio del capítulo na-
cional de la Cámara de Comercio Internacional 
(ICC México). Su reporte se basa en datos de 

Instituto Nacional de Estadística, Geografía e 
Informática, así como de Transparencia 
Internacional.

LA CORRUPCIÓN FLORECE cuando es 
acompañada por la impunidad. Raquel Buen-
rostro, titular de la secretaría de la Función 
Publica, tiene una tarea muy complicada 
enfrente, pero puede marcar una diferencia, 
como lo hizo en el tiempo en que estuvo en el 
Servicio de Administración Tributaria (SAT).

Aprieta el SAT

INFORMA EL SAT, con motivo del Día Inter-
nacional contra la Corrupción, que ha desarro-
llado “mecanismos específicos en cada una de 
sus áreas sustantivas, cuyo objetivo es erradi-
car prácticas mediante las cuales se cometan 
delitos y faltas administrativas”. Por ejemplo, 
“en el ámbito preventivo, de enero a octubre 
de 2024 se han realizado 69 supervisiones 
para constatar que las operaciones realizadas 
por las unidades administrativas cumplen con 
las disposiciones que las regulan. Asimismo, se 
han efectuado 5 mil 99 procesos de evaluación 
a empleados, candidatos y terceros relacio-
nados, con el propósito de asegurar que sean 
confiables y no susceptibles a cometer actos 
ilícitos. En el ámbito correctivo se han promo-
vido denuncias ante el Órgano Interno de Con-
trol y ante la Fiscalía General de la República 
en contra de personas servidoras públicas del 
SAT por presuntos actos ilícitos”.

Díselo a Claudia 
Asunto: que nos devuelvan 
California y Texas 

MUY SIMPÁTICO, DONALD Trump sugi-
riendo anexar México a Estados Unidos. Le te-
nemos una contrapropuesta, y mejor: Que nos 
devuelva California y Texas –y si nos apura, 
Chicago– y ya con eso se arregla “su” proble-
ma. Nomás es cosa de voluntad..  
                     Javo y Tere

Twiteratti

DE FORMA INÉDITA, ahora vemos a una 
ministra como @LeniaBatres rindiendo su in-
forme anual de actividades jurisdiccionales al 
pueblo de México.

“LA DEMOCRACIA ES transparencia; mis 
actos en la Corte no son personales ni priva-
dos, por eso mi informe”, sostuvo.
  Rashid de la Peña @rashidelap

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

IVÁN EVAIR SALDAÑA, EMIR 
OLIVARES, ALONSO URRUTIA 
Y JUAN CARLOS G. PARTIDA 
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

La Fiscalía General de la República 
(FGR) abrió una carpeta de investi-
gación por los delitos de amenazas, 
ataques a las vías de comunicación 
y los que resulten, en contra de Ma-
rio G, el hombre de 31 años que fue 
detenido en el aeropuerto de Gua-
dalajara luego de que el domingo 
intentó desviar el vuelo 3041 de 
Volaris, con la intención de ir a San 
Diego, Estados Unidos, en lugar de 
continuar con la ruta León-Tijuana.

El detenido “sí tiene responsabi-
lidad” en algún ilícito, sostuvo ayer 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, pero aclaró que le corres-
ponde a la FGR determinar los de-
litos en que incurrió, luego de que 
por la mañana la prensa preguntó 
al respecto durante la conferencia 
en Palacio Nacional.

–¿Se va a adjudicar algún delito 
(al pasajero)?

–Pues sí tiene, hay responsabili-
dad. ¿Exactamente qué delito? Pues 
ya tiene que informarlo la Fiscalía, 
respondió la mandataria.

Horas más tarde, la FGR explicó 
que los servicios periciales y la Po-
licía Federal Ministerial (PFM) han 
llevado a cabo todas las diligencias 
necesarias para investigar el caso, 
como entrevistas a la tripulación 
del vuelo, la información técnica-
aeronáutica a la empresa Volaris; 
las grabaciones con la torre de 
control y el chequeo médico, físico 
y sicológico del detenido y de las 
partes afectadas.

“Los resultados de todo lo ante-
rior, se darán a conocer en cuanto 
estén ratificados”, indicó en un co-
municado.

De acuerdo con las primeras in-
vestigaciones, Mario G amenazó a 
la tripulación y pretendió entrar 
por la fuerza a la cabina de la ae-
ronave, con el objetivo de obligar a 
que el avión se desviara a Estados 
Unidos. Fue sometido por el perso-
nal de la aerolínea.

El responsable, quien viajaba con 
su esposa y sus dos hijos menores 
de edad, alegó que al momento de 
despegar recibió un mensaje de
amenaza de muerte. El avión tu-

vo que aterrizar por protocolo en 
Guadalajara, donde fue detenido 
por elementos de la la Guardia 
Nacional.

“Ya en la patrulla, esta persona 
intentó despojar de su arma a uno 
de los elementos, lo que provocó un 
accidente automovilístico, cuando 
por controlar la situación, el con-
ductor del vehículo oficial perdió 
el control y se estrelló contra una 
cortina de un negocio. 

En los hechos resultaron lesiona-
dos guardias nacionales y el propio 
detenido, por lo que actualmente se 
encuentra hospitalizado”, agregó la 
FGR en un comunicado.

Hasta el cierre de esta edición, 
Mario G seguía hospitalizado en 
la Cruz Verde Marcos Montero, en 
Tlaquepaque, diagnosticado como 
“múltiples golpes, entre los que 
destacan un traumatismo craneo-
encefálico, traumatismo de tórax 
y abdominal; además, sus signos 
vitales reportaron hipertensión y 
taquicardia, así como una fractura 
en un segmento de la columna (apó-
fisis transversa izquierda)”.

El grado de las lesiones ha impe-
dido que sea trasladado a un noso-
comio con mayor nivel de atención 
que los servicios médicos municipa-
les de Tlaquepaque, donde perma-
necía grave, pero estable.

A las afueras de la Cruz Verde, el 
padre del detenido reiteró que su hi-
jo fue amenazado de que sería asesi-
nado junto con su familia al bajar de 
la aeronave en Tijuana, luego de que 
su esposa fue secuestrada días atrás 
y después de ser liberada la familia 
decidió escapar fuera del país, para 
evitar seguir siendo extorsionados.

Abre la FGR caso 
contra el sujeto 
que buscó desviar 
avión hacia EU
Miguel N presuntamente recibió un 
mensaje de que lo matarían en Tijuana

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2819 DÍAS2819 DÍAS 2766 DÍAS2766 DÍAS

El acusado está 
grave en el 
hospital tras 
accidente 
en la patrulla 
que lo trasladaba 

Candidatos de la revista
Time a Persona del Año

La presidenta Claudia Sheinbaum, apenas con dos meses 
y días en el gobierno, se ha colocado entre los personajes 
que más sobresalieron en la escena mundial en 2024

1 Kamala Harris
2 Kate Middleton
3 Elon Musk
4 Yulia Navalnaya
5 Benjamin Netanyahu
6 Jerome Powell
7 Joe Rogan
8 Claudia Sheinbaum
9 Donald Trump
10 Mark Zuckerberg

▲ Continúa la llegada de feligreses a la 
Basílica de Guadalupe. Foto Roberto García
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RAZONES DE PESO ● HERNÁNDEZ

Dialogarán la CNTE 
y Sheinbaum sobre 
reformas educativas
Maestros cancelan mesa programada ayer por la tarde 
con Gobernación ante la ausencia de la secretaria 

NEGOCIAN NUEVA PENSIÓN

ALEXIA VILLASEÑOR, EMIR 
OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

En la segunda reunión de negocia-
ción de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) con la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, en Palacio Na-
cional, se acordó instalar el próximo 
día 19 una mesa de ruta para elabo-
rar una reforma educativa bilateral, 
con el secretario de Educación, Ma-
rio Delgado.

Luego del encuentro que duró 
poco más de dos horas, la Comi-
sión Nacional Única de Negociación 
(CNUN) dio un mensaje frente a Pa-
lacio Nacional. Enfatizó que este go-
bierno debe ser de continuidad para 
los trabajos que se trataron con el 
ex presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

Enunciaron los temas que abor-
daron, entre ellos la situación de 
profesores cesados en administra-
ciones pasadas (asunto que retoma-
rán el día 19), principalmente los de 
Jalisco, que son 111 casos. 

Además, se agendó una reunión, 
para el 9 de enero con el director 
general del Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (Issste), Martí 
Batres, para abordar una propuesta 
conjunta de iniciativa de ley para 
“una jubilación digna, sin UMA, sin 
Afore”.

También solicitaron que se atien-

dan asuntos específicos de cada 
localidad, los cuales ya están acor-
dados en las mesas tripartitas por 
estados que se realizaron el sexenio 
pasado, así como la asignación de 
recursos económicos necesarios y 
la reapertura total de la Escuela 
Normal Rural Luis Villarreal El 
Mexe, de Hidalgo, .

El profesor Pedro Hernández, de 
la sección 9 de la Ciudad de México, 
precisó que, en la ruta de negocia-
ción de la reforma educativa, se 
buscará modificar los artículos 3 y 
73 constitucionales, “a fin de garan-
tizar el derecho de los trabajadores, 
a una reforma de fondo”. 

Señaló que del artículo 3 debe 
quitarse los párrafos sexto, séptimo 
y octavo que dio paso a la Unidad 
del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y Maestros (Usicamm), 
que tiene ver con cuestiones labo-

rales. “No se trata de desaparecer 
a la Usicamm”, precisó el represen-
tante de los maestros, sino de pro-
poner otra forma de regularizar el 
ingreso laborar, el reconocimiento 
por grado de estudios, ascensos de 
directores y supervisores, así como 
los cambios de centros de trabajo. 

Añadió que pedirán que a los 
egresados de las normales se les 
asigne una plaza al término de sus 
estudios, como ocurría antes de la 
reforma educativa. Recalcó que 
tanto el gobierno como la coordi-
nadora presentarán sus propuestas 
hasta la fecha acordada.

Por la tarde estaba prevista una 
reunión con la secretaria de Gober-
nación, Rosa Icela Rodríguez. Una 
vez sentados en la mesa de diálogo, 
quien llegó en representación de la 
titular fue Rocío Bárcena Molina, 
subsecretaria de Desarrollo De-
mocrático, Participación Social y 
Asuntos Religiosos.

Ante este imprevisto, la CNUN 
pidió un receso, en el cual acorda-
ron levantar la mesa, “pues consi-
deraron una falta de respeto que 
no estuviera la secretaria, cuya asis-
tencia estaba confirmada”, señaló el 
profesor Isael González, dirigente 
de la sección 7 de Chiapas.

Mencionó que se programó un 
próximo encuentro el venidero día 
18 y piden que también esté el se-
cretario de Educación, Mario Del-
gado. Abordarán el tema de justicia 
social, puesto que en el gobierno 

de Enrique Peña Nieto se asesinó 
a profesores de la Coordinadora, 
entre ellos a los docentes Claudio 
Castillo, en Guerrero, y Gemayel 
Ruiz, de Chiapas.

Atentos a la irrupción 
de sindicatos charros 

Advirtió que estarán pendientes 
de la elección sindical en Zacate-
cas (secciones 34 y 58), las cuales 
se llevarán a cabo el viernes, tema 
que querían abordar en la reunión 
de ayer con Gobernación, puesto 
que consideran que puede haber 
agresiones por parte del sindicato 

charro hacia los profesores de la 
coordinadora.

En el marco de este encuentro, 
miles de profesores de las diferen-
tes secciones de la CNTE realizaron 
una marcha del Ángel de la Inde-
pendencia al Zócalo capitalino. Du-
rante casi dos horas, el contingente 
avanzó sobre Paseo de la Reforma 
hasta la Plaza de la Constitución, 
donde se distribuyeron en el poco 
espacio disponible y las calles ale-
dañas, puesto que gran parte de la 
plancha estaba acordonada para 
proteger las estructuras metálicas 
que formarán la decoración de los 
árboles navideños.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) hizo ayer 
dos anuncios sobre su operación, 
desarrollo y economía de sus re-
cursos.  Por un lado, publicó en la 
Gaceta Universitaria el Programa 
de Racionalidad Presupuestaria 
2025, de aplicación obligatoria 
para todas sus escuelas, facultades 
y entidades bajo los principios de 
disciplina, eficiencia y eficacia en 
el manejo de los recursos, garanti-
zando el desarrollo adecuado de la 

docencia, la investigación y la ex-
tensión de la cultura, así como los 
múltiples servicios.

Además, instaló el Consejo Ase-
sor de la Coordinación de Reforma 
Institucional y Prospectiva Uni-
versitaria, el cual se encargará de 
hacer cambios “a fin de seguir a la 
vanguardia de las transformacio-
nes nacionales, de estar a la altura 
de los retos y de perseverar en su 
forma particular de democracia, 
que es a través de la deliberación, 
la reflexión, la discusión informa-
da desde sus cuerpos colegiados”, 
aseveró el rector Leonardo Lomelí 
Vanegas.

La universidad nacional informó 
que el programa de racionalidad 
2025 es consecuente con las medi-
das de austeridad promovidas por 
el gobierno federal y está basado en 
la política de transparencia y rendi-
ción de cuentas.

“Las disposiciones de raciona-
lidad tienen como propósito ha-
cer eficiente y eficaz el ejercicio y 
control del gasto, manteniendo la 
transparencia y rendición de cuen-
tas que caracteriza a la universidad 
para el ejercicio 2025”, subraya.

Entre otras pautas, se reduci-
rán al mínimo los viajes y viáticos; 
gastos de telefonía celular y en 
vehículos.

Los viajes a otros países deberán 
ser autorizados por la Secretaría 
General, las coordinaciones de la 
Investigación Científica y de Huma-
nidades, según sea la adscripción 
del trabajador.

Además, los funcionarios ads-
critos a la rectoría no recibirán 
aumento salarial, y ha iniciado la 
revisión de los tabuladores para 
adecuarlos a las disposiciones vi-
gentes en materia federal.

Tampoco habrá creación de pla-

zas laborales, a excepción de “las 
estrictamente necesarias para nue-
vos proyectos académicos y otros 
estratégicos”.

Asimismo, la partida presupues-
tal de combustibles y lubricantes 
se reducirá 30 por ciento con re-
lación al presente año. Además, se 
eliminan las plazas que han perma-
necido vacantes durante un año o 
más, y sólo se autorizará la com-
pra de mobiliario y equipo para las 
obras en proceso y para proyectos 
estratégicos.

De acuerdo con el documento, las 
remodelaciones o rehabilitaciones 
sólo serán autorizadas en aulas, la-
boratorios, talleres y espacios donde 
se realicen actividades académicas 
y de investigación, sobre todo en 
aquellas que procuren un aumento 
de la matrícula estudiantil.

Tampoco se realizarán cambios 
de adscripción, movimientos de 

personal académico, permutas o 
similares que impliquen un costo 
para la universidad, y ningún traba-
jador podrá recibir pagos extraor-
dinarios, sueldos, compensaciones, 
gratificaciones, primas o cualquier  
otra forma de pago adicional por su 
participación en consejos, comités, 
comisiones o similares.

La partida presupuestal de gas-
tos por reuniones de trabajo se 
reducirá 30 por ciento respecto a 
2024 sin importar  el origen de los 
recursos para su realización.

Se priorizará la edición digital 
de obras y su comercialización me-
diante formatos electrónicos.

En tanto, las entidades y depen-
dencias deberán dar prioridad al 
uso de medios electrónicos internos 
para la difusión y divulgación de sus 
actividades.

La UNAM determinó que se 
prohíbe la contratación de nuevas 
líneas de telefonía, a excepción de 
las destinadas a entidades o depen-
dencias de nueva creación o proyec-
tos prioritarios, entre otras pautas.

Crea la UNAM su plan de racionalidad presupuestaria
Reducen gastos de 
viajes, telefonía 
y  viáticos // Limitan 
las contrataciones 

Aspiran a 
mejores reglas 
para recibir 
ascensos y 
reconocimientos
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La Iglesia, el narco y la tregua // Un día sin 
crimen organizado // Virgen de Guadalupe y 
paz // También, frenar “polarización”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A FACCIÓN ECLESIÁSTICA 
adversa a la llamada Cuarta Trans-
formación y su “segundo piso”, en es-
pecial la que puede ser caracterizada 
de ultraderecha, ha batallado para 

colocarse como interlocutora confrontacional 
de las dos administraciones federales morenis-
tas, aunque persiste e insiste.

A PESAR DE las graves posturas públicas de 
algunos prelados, incluso mediante la utiliza-
ción del púlpito contra campañas y políticas 
de la 4T, una inmensa mayoría ciudadana 
ha optado por el guinda y sus aliados, ante el 
desprestigio de una parte de las cúpulas de 
la Iglesia católica y su imposibilidad de en-
contrar figuras y banderas amplificables. En 
otros tiempos y circunstancias, un “padrecito” 
predicando contra determinado partido y can-
didatos significaría derrota para los estigmati-
zados, pero ahora tal estructura de control de 
“conciencias” no ha funcionado.

EL DOMINGO, EL semanario Desde la Fe, edi-
tado por la Arquidiócesis Primada de la Ciudad 
de México, lanzó otra iniciativa en busca de 
apoyo ciudadano: una tregua entre los diversos 
grupos del crimen organizado el mero día de 
la Virgen de Guadalupe: “Que el mensaje de 
la Guadalupana motive para que el 12 de di-
ciembre sea la fecha en que silencien las armas 
porque los grupos delictivos y el crimen orga-
nizado aceptaron esta tregua nacional de paz”.

EL PLANTEAMIENTO VA más allá de lo cri-
minal y se extiende hasta lo político y, de mane-
ra implícita, lo partidista: “que sea el comienzo 
de un periodo en el que prevalezca el respeto, 
el diálogo, en el que también los grupos políti-
cos abandonen la comunicación hostil y pola-
rizante, y recuperemos el inmenso valor que 
tiene la dignidad humana, que actualmente 
se ha degradado tanto. Si demostramos que 
podemos hacer esta tregua efectiva durante 
un día, ¿por qué no soñar en una paz sólida y 
duradera?” (https://goo.su/Te7k6U ).

LA PROPUESTA ES simplista al pretender 

que una eventual tregua de un día podría deri-
var en una suspensión nacional de hostilidades 
entre cárteles del crimen organizado que se 
pelean un negocio de dimensiones económicas 
colosales, con amplia base social en varias 
regiones, virtuales ejércitos en acción y una 
serie de variables políticas de índole nacional e 
internacional.

ADEMÁS, SE INTENTA mostrar la fuerza de 
las sotanas como sustituta, o cuando menos 
compensatoria, de la capacidad del Estado 
para enfrentar el fenómeno del crimen organi-
zado. Lo cierto es que la Iglesia católica, como 
estructura dominante del espectro religioso 
del país, también ha sido señalada de ser omisa 
frente al crecimiento y consolidación de los 
grupos delictivos, en ocasiones como benefi-
ciaria de apoyos económicos, silente, acomo-
daticia. Claro, y hay que subrayarlo, con excep-
ciones de presbíteros que en algunos lugares 
se han jugado la vida al ser denunciantes de lo 
que sucede y acompañantes de las víctimas.

LA PROPUESTA DE una “tregua nacional 
de paz” tiene también de contexto el más re-
ciente esfuerzo de la extrema derecha por re-
organizarse e incluso crear un nuevo partido. 
Eduardo Verástegui, el actor y productor que 
ha tenido tan deficitaria participación política 
reciente, como aspirante a una candidatura 
presidencial independiente, que ni siquiera 
alcanzó a despegar, es el asomo de un proyecto 
en el que convergen Donald Trump, ultrade-
rechistas de diversos países y, de resultar redi-
tuable para las cúpulas, la base social católica 
de ese extremo conservador.

EL GRAN ESPECIALISTA en estos temas  
Bernardo Barranco escribió en La Jornada 
el pasado día 4: “El gobierno de Sheinbaum 
enfrenta un galimatías. No basta acordar con 
las cúpulas de la CEM. La diversidad es tan 
grande que deberá tener especial atención 
geográficamente en el Bajío. Deberá estar 
atenta a congregaciones conservadoras, como 
los Legionarios de Cristo y el Opus Dei. La 
Iglesia alberga en su seno un histórico conser-
vadurismo radical al acecho. Les recuerdo: 
la ultraderecha en México será católica o no 
será”. ¡Hasta mañana!

Extienden a junio la validez 
de credenciales de elector 
que vencen en 2024
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Comisión Nacional de Vigilan-
cia del Instituto Nacional Electoral 
(INE) aprobó plazos y términos 
que considera convenientes para 
la emisión, reposición y vigencia 
de las credenciales para el proceso 
comicial de jueces, entre los que 
destaca que las credenciales que 
pierden vigencia el 31 de diciembre 
de este año podrán usarse el 1º de 
junio, día de la jornada en la urnas.

Se trata de 5 millones 774 mil 
identificaciones, las cuales pueden 
ser renovadas por los ciudada-
nos, pero, en caso de no hacerlo, 
seguirán vigentes para votar por 
juzgadores.

Además, quienes soliciten repo-
sición sólo podrán hacerlo hasta el 
28 de febrero de 2025 o después del 
proceso electoral.

También acordó que este mismo 
mes se llevará a cabo el sorteo para 
elegir a los ciudadanos que integra-
rán las mesas directivas de casillas, 
quienes no podrán ser menos de 50 
personas por cada sección.

Estos lineamientos todavía ten-

drán que ser aprobados por el Con-
sejo General, pero ayer está comi-
sión determinó estas fechas, a fin 
de avanzar en la organización de la 
elección de ministros, magistrados 
y jueces.

Entre estos plazos, se acordó que 
el 11 de abril será el corte para la 
impresión de las listas nominales 
electorales. En tanto que el 21 del 
mismo mes se deberá entregar el 
informe final de la conformación 
de la lista nominal. Además, se 
estipuló en este calendario que la 
generación, impresión, distribución 
y entrega de las listas nominales 
electorales a los consejos locales y 
distritales se efectuará entre el 14 
de abril y el 9 de mayo de 2025.

Aplazan contratación

La Junta General Ejecutiva (JGE) 
del instituto aprobó los montos y 
apoyos financieros para los con-
sejeros locales y distritales para la 
elección de jueces, aunque no deta-
llaron las cifras. La JGE postergó el 
aval para la contratación de los pri-
meros técnicos de la capacitación 
para los comicios de 2025.

ENRIQUE MÉNDEZ

La Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados acordó 
que el miércoles por la tarde se vo-
tará en lo general el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 
2025, y abrirá un receso en la no-
che, para continuar la discusión en 
lo particular el jueves, ya con las 
reasignaciones con el fin de incre-
mentar el gasto de universidades, 
en salud y carreteras.

Morena confirmó que el recorte 
al Poder Judicial de la Federación, 
así como al Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y otros órganos autóno-
mos, ascenderá a 30 mil millones 
de pesos, monto mayor al previsto.

El coordinador del grupo, Ri-
cardo Monreal Ávila, explicó que 
la reasignación de los recursos se 
enfocará tanto en las universidades 
como en infraestructura carretera, 
caminos artesanales, al campo y al 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia, así como al Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Literatura, 
rubros que sufrieron un recorte en 
el proyecto del Ejecutivo.

“Ya había anticipado un monto 

de 20 mil millones, pero será su-
perior a 30 mil millones de pesos”, 
expuso el legislador.

Abordan prioridades 
legislativas

La junta acordó asimismo los temas 
a abordar en los últimos tres días 
de sesiones ordinarias del perio-
do: para este martes se elegirá al 
nuevo titular del Órgano Interno 
de Control del INE, y se definirán 
las reglas de discusión del PEF; por 
la tarde, en una segunda sesión, se 
discutirán los cambios a las leyes 
que reglamentan la reforma al Po-
der Judicial.

El miércoles habrá una primera 
sesión en la que se hará la declara-
toria de tres dictámenes en materia 
de seguridad de las mujeres e igual-
dad salarial, que serán discutidos 
en una segunda sesión vespertina.

Al concluir esa votación, comen-
zará la discusión en lo general del 
Presupuesto de Egresos, y se de-
clarará un receso para continuar el 
jueves en lo particular, cuando ya 
se aplicarán las reasignaciones. Ese 
mismo día se aprobará la integra-
ción de la Comisión Permanente.

Diputados votarán 
mañana en lo 
general el PEF 2025
Confi rman propuesta de recortes 
al PJF, órganos autónomos e INE

▲ La marcha de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación transitó ayer 

durante dos horas por el Paseo de la Reforma, 
en la Ciudad de México. Foto Luis Castillo
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ENRIQUE MÉNDEZ

Con el respaldo de todas las ban-
cadas, la Comisión de Trabajo de 
la Cámara de Diputados aprobó 
ayer el dictamen de reforma a la 
Ley Federal del Trabajo que busca 
formalizar la relación laboral de 
conductores y repartidores con las 
empresas de transporte y envíos vía 
aplicación.

La comisión avaló que el víncu-
lo entre empresas y trabajadores, 
así como el pago, se determine por 
tarea, servicio, obra o trabajo reali-
zado; este es un mecanismo flexible 
que permite a los empleados deter-
minar sus horarios, pero al mismo 
tiempo garantizarles seguridad so-
cial y derecho a la vivienda.

Al respecto, la reforma prevé que 
ese vínculo sea primordialmente 
flexible y discontinuo, por lo que se 
entenderá que existe una relación 
laboral durante el tiempo efectiva-
mente trabajado en una plataforma 
digital.

Se precisa que el tiempo efectiva-
mente laborado sea el comprendido 
desde que la persona acepta prestar 

una tarea, servicio, obra o labor en 
la plataforma digital, hasta el mo-
mento en el que dicha prestación 
concluya definitivamente.

El dictamen detalla que con el 
reconocimiento formal de la re-
lación laboral, los repartidores o 
conductores “ya no serán consi-
derados prestadores de servicios 
independientes, sino trabajadores 
con derechos plenos, acceso a pres-
taciones básicas: seguridad social, 
aguinaldo, días de descanso y prima 
vacacional”.

Durante la presentación de las 
diferentes posturas, los legisla-
dores precisaron que la reforma 
arrancará con una prueba piloto de 
180 días, que permita, por ejemplo, 
determinar el ingreso neto de los 
repartidores y calcular cómo fun-
ciona el registro ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social y el 
Infonavit.

Al explicar el proyecto, la presi-
denta de la comisión, Maiella Gó-
mez Maldonado (Morena), dijo que 
se trata de un esquema novedoso, 
que respeta el modelo de negocios 
de compras y envíos por Internet, 
con garantía a los derechos labora-
les de los trabajadores, a quienes 
también se les dará cobertura por 
riesgo, así como incapacidad.

El diputado Erubiel Alonso Que 
(PRI) resaltó que durante la pan-
demia de covid, 2.5 millones de 
repartidores dieron movilidad a la 
economía en el país, y es justo que 
no sólo se les otorguen beneficios 

de seguridad social, sino una mejor 
condición laboral.

La comisión aprobó también por 
unanimidad la reforma a las leyes 
federales del Trabajo y de los Tra-

bajadores al Servicio del Estado, pa-
ra prever que tanto para hombres 
como para mujeres a condiciones 
laborales iguales, corresponderá un 
salario igual.

Avalan diputados 
que repartidores de 
apps reciban en el 
IMSS prestaciones

Buscan sensibilizar para que trabajadoras 
del hogar obtengan remuneración formal
DE LA REDACCIÓN

El Instituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS) anunció una campaña 
de información para sensibilizar a 
trabajadoras del hogar, patrones y  
población en general sobre los dere-
chos que adquieren esas empleadas 
al incorporarse a la seguridad social, 
así como las obligaciones de quienes 
las contratan.

La estrategia denominada #IM-
SSesmás se presentó durante la 

mesa de trabajo del grupo interse-
cretarial y de la sociedad civil sobre 
el trabajo del hogar, donde la titular 
de la División de atención y segui-
miento a grupos en situación vulne-
rable del instituto, Nayelli Orihuela 
Alarcón, explicó que se trata de una 
invitación para que más personas 
se afilien a la dependencia, la cual 
se realizará por medio de carteles 
que instituciones y organizaciones 
puedan utilizar en diferentes redes 
del Seguro Social como Tiktok, Fa-
cebook y X.

En el proyecto también participan 
el Centro de Apoyo y Capacitación 
para Empleadas del Hogar, la Con-
ferencia Interamericana de la Segu-
ridad Social, Capacithadas y Mamá 
Godín, además de la Secretaría del 
Trabajo e Instituto Nacional de las 
Mujeres.

La funcionaria comentó que las 
trabajadoras del hogar y sus emplea-
dores conocerán los derechos que 
conforman la seguridad social que 
brinda el IMSS, con el objeto de que 
hagan uso de esos beneficios.

Otorgarán la Belisario Domínguez 
a la periodista Ninfa María Deándar
GEORGINA SALDIERNA

La comisión de la medalla Belisario 
Domínguez del Senado aprobó ayer 
otorgar la presea a Ninfa María Deán-
dar Martínez, ex directora del perió-
dico El Mañana, de Nuevo Laredo.

Al presentar el dictamen por el 
que se entrega a la comunicadora 
el reconocimiento que puede dar el 
Senado en su edición 2023, Virginia 
Marie Magaña, presidenta de la co-
misión, explicó que la decisión se to-

mó después de efectuar un análisis 
de su trayectoria y labor incansable 
como activista y periodista, y revi-
sar las 208 propuestas recibidas.

Agregó que Deándar, nacida en 
1940, dio muestra de su compromi-
so con la verdad y la justicia durante 
décadas, enfrentando desafíos para 
defender la libertad de expresión.

Se señala que la periodista “no 
sólo dirigió un medio de comunica-
ción, sino que lo transformó en un 
símbolo de resistencia y lucha por 
los derechos del pueblo. Enfrentó 

adversidades, incluso ataques a la 
integridad del periódico, amenazas 
directas a su vida y varios periodos 
de encarcelamiento. 

“Sin embargo, nunca claudicó en 
su misión de mantener a El Mañana 
como un medio independiente y de-
fensor de la verdad, una postura que 
le valió el respeto y apoyo de inte-
lectuales, periodistas y organismos 
internacionales”. En su liderazgo 
se consolidó como voz crítica cum-
pliendo además con los ideales de 
Belisario Domínguez.
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 Los trabajadores 
de aplicaciones sufren 
contratiempos como el pesado 
tráfico y malos tratos de los 
usuarios. Yazmín Ortega Cortés

lamenta el fallecimiento de

MARGARITA
ESPINOSA BECERRA

hermana de nuestro compañero

Pablo Espinosa Becerra, coordinador 

de La Jornada de Enmedio,

a quien enviamos un

abrazo solidario.

Extendemos nuestras condolencias

a sus familiares y amigos.

                           
 
 

Ciudad de México, 9 de diciembre de 2024



CÉSAR ARELLANO GARCÍA

En el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador los asesinatos de 
sacerdotes disminuyeron con re-
lación a pasadas administraciones; 
sin embargo, México es el país más 
peligroso de América Latina para 
ser cura, pues hay que tomar en 
cuenta que en este periodo 25 reli-
giosos fueron agredidos o asesina-
dos, señaló Omar Sotelo Aguilar, 
director del Centro Católico Mul-
timedial (CCM).

En conferencia presentó el repor-
te anual 2024: Violencia contra sa-
cerdotes, religiosos e instituciones 
de la Iglesia católica en México, el 
cual ofrece datos e hipótesis de los 
más de 80 casos de clérigos asesi-
nados desde 1994.

“En el sexenio de Carlos Salinas 
de Gortari (1988-1994) se repor-
taron cuatro casos, entre ellos el 
crimen de tres curas y un cardenal 
(Juan Jesús Posadas Ocampo), con 
Ernesto Zedillo (1994-2000) hu-
bo tres en Michoacán, Oaxaca y 
Coahuila.

“Con Vicente Fox (2000-2006) 
se reporta el asesinato de cuatro 
sacerdotes y un diácono en Chi-
huahua, Jalisco, Baja California y 
Ciudad de México.

“En el gobierno de Felipe Calde-
rón (2006-2012) la cifra se eleva 
a 25 muertos: 17 sacerdotes, tres 
religiosos y cinco laicos, entre ellos 
una periodista católica en Ciudad 
de México, Hidalgo, Aguascalien-
tes, Michoacán, Guerrero, Puebla, 
Veracruz, Oaxaca, Chihuahua, Ta-
maulipas, Baja California, Sinaloa, 
estado de México y Durango”.

Con Enrique Peña Nieto (2012-
2018) se da cuenta de 33 casos: 19 
sacerdotes, dos desaparecidos, un 
seminarista y cinco laicos abatidos.

En el periodo de Andrés Ma-
nuel López Obrador (2018-2024) 
se contabilizaron 25 en total: 10 
sacerdotes ultimados; además, un 
seminarista, siete obispos y siete 
padres violentados, en sucesos ocu-
rridos en Baja California, Tijuana, 
Matamoros, Cuernavaca Morelos, 
Guanajuato, Durango, Chihuahua, 
Jalisco, Michoacán y Chiapas, deta-
lló el director del CCM.

Los estados con mayor número 
de religiosos muertos de 1990 a 
2024 son: Guerrero, con 11 casos; 
Ciudad de México, ocho; Michoa-
cán y Chihuahua, siete, y Jalisco 

y estado de México, cada uno con 
seis casos.

El documento apunta a que de 
2018 a 2024 al menos 10 sacerdo-
tes fueron asesinados, 10 padres y 
religiosos violentados, dos desapa-
recidos por más de 10 años, y cerca 
de 900 que sufrieron extorsiones y 
amenazas de muerte.

Pero no sólo eso, en el país, cada 
semana alrededor de 26 recintos sa-

grados, desde ermitas y oratorios 
hasta grandes templos de toda la 
Iglesia, son profanados.

El análisis refiere que se trata 
de una tendencia que afecta anual-
mente a 12 por ciento de los apro-
ximadamente 11 mil templos de las 
19 provincias eclesiásticas del país.

Sotelo Aguilar agregó que hay 
dos curas desaparecidos. “A la fe-
cha no se tienen noticias del padre 

Santiago Á lvarez Figueroa, de la 
dió cesis de Zamora, desaparecido 
desde el 29 de diciembre de 2012, 
así como el padre Carlos Ó rnelas 
Puga, de quien no se tiene noticia 
desde el 3 de noviembre de 2013”.

En su análisis el reporte dice, por 
otro lado, que ataques a sitios reli-
giosos tienen las siguientes tenden-
cias: 21 por ciento de las agresiones 
contra estos lugares son cometidas 

por delincuentes dedicados al robo 
exprés de objetos religiosos a me-
nor escala y de escaso valor.

El segundo enfoque representa 
42 por ciento y concierne a pro-
fesionales del crimen organizado 
especializados en el robo de arte 
sacro. El último, 37 por ciento, es 
de grupos que atacan por diversos 
motivos de intolerancia y discrimi-
nación religiosa.

CCM: de 1994 a la fecha han sido 
asesinados más de 80 sacerdotes

MÉXICO, EL PAÍS MÁS PELIGROSO PARA SER CURA, REVELA INFORME

11LA JORNADA
Martes 10 de diciembre de 2024 POLÍTICA

La CEM se suma al 
llamado a una tregua 
por Navidad

La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) se sumó ayer 
al llamado de la Arquidiócesis 
Primada de México, en su ex-
horto para establecer una “tre-
gua nacional de paz”, durante 
las celebraciones por el Día 
de la Virgen de Guadalupe y la 
Navidad. La CEM expuso que 
“esta iniciativa busca invitar al 
cese de la violencia armada que 
ha dejado dolorosas cicatrices 
en las familias y polarización 
entre los actores sociales; esta 
propuesta invita a reflexionar y 
actuar en favor de la reconcilia-
ción y la dignidad humana”.

De la Redacción
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DE LA REDACCIÓN

México convocó a la Corte Interna-
cional de Justicia (CIJ) a establecer 
normas claras que orienten a los es-
tados parte de Naciones Unidas a 
cumplir con sus obligaciones frente 
a la emergencia climática. 

La Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) informó que ayer una 
delegación del gobierno mexicano 
participó en las audiencias de la CIJ 
en relación con el cambio climático, 
donde defendió el fortalecimiento 
del marco jurídico internacional 
frente a la crisis “con una dimen-
sión de derechos humanos y con 
perspectiva de género”.

La representación mexicana des-
tacó la necesidad de que los países 
asuman su responsabilidad para 
prevenir daños ambientales, inclu-
so en condiciones de incertidumbre 
científica, y abogó por garantizar el 
derecho de las personas a un medio 
ambiente sano y equitativo para las 
futuras generaciones.

“México señaló la importancia 

de que los estados rindan cuentas 
cuando incumplen sus obligaciones, 
resaltando la necesidad de garanti-
zar medidas de reparación justas, 
como la restitución y la compen-
sación, apoyadas en herramientas 
científicas para medir el impacto 
ambiental”, detalló la cancillería 
en un comunicado. 

Las audiencias del organismo 
internacional –con sede en La Ha-
ya, Países Bajos– se desarrollan en 
el marco de la solicitud de opinión 
consultiva sobre las obligaciones de 
las naciones en relación con éste fe-
nómeno que fue planteada a la CIJ 
por la asamblea general de la ONU 
a través de la resolución 77/276 de 
marzo de 2023, copatrocinada por 
México.

La SRE apuntó que durante estas 
audiencias, la delegación mexicana 
–formada por el consultor Jurídico 
de la cancillería, Pablo Arrocha; la 
embajadora de México ante Países 
Bajos, Carmen Moreno, y otros 
funcionarios– resaltó “el papel 
fundamental” que tiene la CIJ pa-
ra aclarar las obligaciones de los 

estados en el contexto del cambio 
climático y dar mayor coherencia 
al marco jurídico aplicable. Argu-
mentó “la necesidad de reparar los 
daños causados, con un enfoque de 
responsabilidades compartidas, pe-
ro diferenciadas, destacando la re-
lación entre el cambio climático, la 
paz y la seguridad internacionales”.

Asimismo, enfatizó la importan-
cia de interpretar las normas so-
bre la crisis climático en conjunto 
con los principios más amplios del 
derecho internacional, incluido el 
principio precautorio.

Reiteró en este encuentro el com-
promiso de México con la acción 
climática, promoviendo marcos 
legales, financieros y de coopera-
ción internacional; además destacó 
la necesidad de una acción global 
unificada basada en los principios 
de equidad, justicia y sostenibilidad.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

El volumen de la producción agrí-
cola se redujo 5.7 por ciento en el 
tercer trimestre de este año, en 
comparación al mismo periodo 
del 2023, tras obtenerse 30.8 mi-
llones de toneladas, con afectacio-
nes en el maíz forrajero (13.1 por 
ciento), sorgo forrajero (15.8) y el 
chile verde (1.2), indicó un reporte 
del Servicio de Información Agro-
alimentaria y Pesquera (SIAP), en 
momentos que el noreste del país 
atraviesa una intensa sequía.

Al ser parte de las materias 
primas para los productos de la 
canasta básica, el informe detalló 
que los productores de maíz forra-
jero cultivaron 4 millones 129 mil 
46 toneladas para este trimestre, 
mientras para el mismo periodo 
de 2023 fueron 4 millones 748 
mil 832. 

De sorgo forrajero se trabaja-
ron un millón 56 mil 590 tonela-
das para julio agosto y septiembre 
pasados, sin embargo para el mis-
mo lapso de tiempo de 2023 fue 
un millón 254 mil 904. En el caso 
del chile verde se obtuvieron en 
esta etapa un millón 36 mil 976 
toneladas, en contraste con el un 

millón 49 mil 988 toneladas del 
año anterior.

De los 29 cultivos perennes con-
templados, el SIAP expuso que 12 
presentaron tasas de crecimiento 
negativas: el mango pasó de 902 
mil 254 toneladas a 866 mil 342 
(4 por ciento), la manzana fue de 
734 mil 59 toneladas a 731 mil 294 
(0.4) y la naranja reportó 721 mil 
444 toneladas a 581 mil 516 (19.4).

En contraparte, destacó que los 
cultivos que presentan compor-
tamiento positivo en su cosecha 
en este tercer trimestre fueron: 
jitomate, con 792 mil 729 tonela-
das (8.2 por ciento); cebolla, con 
554 mil 287 (1.6); papa, 426 mil 
748 (20.3); alfalfa verde, 12 millo-
nes 812 mil 102 (5.6); limón, 866 
mil 39 (7.5), y plátano 798 mil 87 
(9.3).

Poco más de 45 por ciento del 
territorio vive una intensa sequía, 
especialmente en los estados del 
norte como Chihuahua, Sonora, 
Sinaloa, Durango y Baja California 
Sur a causa del fenómeno de La 
Niña y el calentamiento global, lo 
que ha afectado las producciones 
agroalimentarias y agropecuarias, 
por lo que los productores han pe-
dido ayuda a las autoridades para 
mitigar la crisis.

México demanda a CIJ 
leyes claras en la lucha 
contra cambio climático

ABOGA POR EL DERECHO A UN AMBIENTE SANO

DE LA REDACCIÓN

En México la pérdida de fertilidad 
de los suelos es alarmante al ser 
biológicamente improductivo, 
contaminado, agotado e incapaz 
de mantener altos rendimientos en 
los cultivos, ya que existen 139.9 
millones de hectáreas, equivalen-
tes a 70 por ciento de los suelos 
nacionales, con niveles de materia 
orgánica muy bajos, alertó una 
investigación de la Universidad 
Autónoma de Chapingo (UACh).

La investigación también re-
portó que 62.15 millones de hec-
táreas, correspondiente a 31 por 
ciento de los suelos, se asocian a 
problemas de acidez, mientras  
146.8 millones de héctareas, 73 
por ciento, tienen poca capacidad 
de intercambio catiónico. 

“Dichos factores en la produc-
ción son una amenaza para la 
seguridad alimentaria y con ello 
el país enfrenta a un futuro catas-
trófico”, advirtió Gerardo Noriega 
Altamirano, profesor de la UACh, 
al conmemorar el Día Mundial del 
Suelo.

Para atender estas problemá-
ticas, el investigador recomendó 
adoptar medidas y prácticas para 
revertir la degradación de los sue-
los, promover la restauración de la 
fertilidad, incrementar la produc-
ción de alimentos para reducir la 

inseguridad alimentaria, promo-
ver el desarrollo rural y frenar la 
pobreza, entre otros aspectos.

Esto se logrará, aseguró, con 
una política pública de Estado di-
rigida al “manejo sustentable de 
los suelos de México” basada en 
una estrategia nacional. Por ello, 
propuso crear el Programa Mexi-
cano de Restauración de Suelos 
Agrícolas y el Programa de Asis-
tencia Técnica del Plan Nacional 
de Seguridad Alimentaria.

Noriega explicó que el suelo es 
un recurso natural estratégico 
para la producción de alimentos, 
la conservación de la biología del 
suelo y la captura de carbono, 
por ello es necesaria una política 
pública para restaurar y conser-
var su productividad, garantizar 
alimentos sanos y de alta calidad.

Indicó que una acción de este 
tipo dirigida permitirá restaurar 
su fertilidad, incrementar la pro-
ductividad de los cultivos; desa-
rrollar suelos supresivos a plagas 
y enfermedades, reducir costos 
de producción y suprimir el uso 
irracional de plaguicidas.

Necesitamos, detalló, transitar 
a la restauración de la fertilidad 
física, química y biológica, aten-
diendo a los factores formadores 
del suelo para la restauración de 
los ciclos biogeoquímicos, hacien-
do uso de tres grandes líneas de 
acción.

Cae la producción 
agrícola y la sequía 
no da tregua, alertan

Pierden fertilidad 70% de 
suelos del país: especialista

DE LA REDACCIÓN

México, los países de Centroaméri-
ca y República Dominicana crearon 
ayer un plan regional para erradicar 
al gusano barrenador, que provocó 
el cierre temporal de la frontera de 
Estados Unidos a las importaciones 
de ganado mexicano desde el 22 de 
noviembre el pasado tras detectar-
se un caso en Catazajá, Chiapas.

Reunidos en el Comité Interna-
cional Regional de Sanidad Agro-

pecuaria (Cirsa), cuya presidencia 
pro tempore ostenta México, las na-
ciones anunciaron que el proyecto 
está basado en cinco pilares: control 
de movilización de ganado, vigilan-
cia epidemiológica, tratamiento de 
heridas frescas, dispersión de mos-
ca estéril, así como capacitación y 
educación sanitaria.

“Nos enfrentamos a desafíos que 
no conocen fronteras. La erradica-
ción del gusano barrenador del ga-
nado es prioritaria para proteger 
nuestras economías rurales, asegu-

rar la salud animal y garantizar el 
derecho humano a la alimentación”, 
comentó el secretario de Agricul-
tura y Desarrollo Rural de México, 
Julio Berdegué Sacristán, al inaugu-
rar la 91 reunión extraordinaria del 
Cirsa, en Palenque, Chiapas.

Las acciones serán monitorea-
das por la Dirección Ejecutiva del 
Organismo Internacional Regional 
de Sanidad Agropecuaria, cuyo ór-
gano de gobierno es el Cirsa, y las 
agencias sanitarias de cada uno de 
los países que lo integran.

 La iniciativa destaca la 
necesidad de una acción global 
basada en la sostenibilidad para 
hacer frente a las crisis. Foto Afp

Crean plan para combatir el gusano barrenador
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La convocatoria de la licitación pú-
blica internacional para la compra 
de medicamentos genéricos y otros 
insumos para la salud está retrasada. 
El cronograma oficial establecía que 
el 2 de diciembre iniciaría el proce-
so; luego la Secretaría de Salud (SSa) 
informó a la industria farmacéutica 
que se publicaría el pasado viernes, 
sin embargo no ocurrió así; mientras 
se acrecienta la posibilidad de que el 
desabasto se agudice en los primeros 
meses de 2025.

Así lo advirtieron representantes 
de los laboratorios farmacéuticos 
y aunque se espera la publicación 
en esta semana, comentaron sobre 
algunos “problemas” que tienen las 
autoridades, entre otros, su pre-
tensión de cumplir con las etapas 
del trámite en unos cuantos días a 
pesar de que se trata de la mayor y 
más compleja adquisición que ha 
hecho el sector salud.

La información oficial señala que 
se comprarán 4 mil 454 claves de 
medicamentos e insumos médicos. 
Son casi 5 mil millones de bienes 
para 26 instituciones

Los ejecutivos consultados men-
cionaron que en un borrador de la 
convocatoria se planteaba recibir 
las preguntas de posibles proveedo-
res en un solo día, en otro realizar la 
junta de aclaraciones y al siguiente 
recibir nuevas preguntas.

Recordaron que en alguna de las 
licitaciones organizadas en años 
pasados por el extinto Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi), se 
establecieron plazos similares “y no 
funcionó; cada etapa se prolongó 
más de lo previsto y fue un desastre”.

Prorrogar fechas, opción

Los interesados advirtieron sobre 
la importancia de que las bases de 
la licitación “estén bien hechas aun-
que eso implique prorrogar las fe-
chas para el inicio de los contratos y, 
eventualmente, recurrir a compras 
directas para asegurar el abasto” de 
los insumos.

Además del orden en el trámi-
te administrativo, los fabricantes 
necesitan tiempo para planear su 
producción con base en los con-
tratos que obtengan. Eso significa 
determinar los requerimientos de 
materias primas, hacer los pedidos 
–en su mayoría con fabricantes de 
Asia–, tramitar los permisos de im-
portación y una vez que ingresen a 
territorio nacional, iniciar la fabri-
cación de los productos. De ahí su 
preocupación por el retraso en la 
publicación del documento.

Otro tema son los precios de refe-
rencia, pues si son muy bajos, como 
ha ocurrido en licitaciones previas, 
el riesgo de que los laboratorios de-
sistan de participar es muy alto.

El pasado 26 de noviembre, el 
subsecretario de Integración y De-

sarrollo del Sector Salud, Eduardo 
Clark, presentó el calendario de la 
licitación. De igual forma la publi-
cación de la convocatoria prevista 
para el 2 de diciembre, indicaba que 
los fallos (asignaciones de contra-
tos) iniciarían el 16 de diciembre, 
con la finalidad de que las entregas 
empezaran el 1º de marzo de 2025.

Al respecto, la Asociación Mexica-
na de Laboratorios Farmacéuticos 
(Amelaf) precisó que sus agremia-
dos se mantienen al pendiente de la 
publicación de la convocatoria, asi-
mismo han expresado su disposición 
a colaborar con las autoridades, con 
la finalidad de garantizar el abasto 
de medicinas y material de curación.

Mientras tanto, Alejandro 
Svarch, director de IMSS Bienes-
tar, envió un comunicado a los altos 
mandos del organismo para exhor-
tarlos a mantenerse al margen de 
actos de corrupción y les instruyó 
para que rechacen cualquier tipo 
de gestión, trámite o negocio que 
miembros de su familia o particu-
lares pretendan realizar en su nom-
bre con afectación a los recursos de 
la institución.

Indicó que la atención a empresas 
que obtengan contratos con el orga-
nismo, se dará a través de la Oficina 
Única de Atención a Proveedores, 
la cual está a cargo de la Unidad de 
Administración y Finanzas y ya está 
funcionando. Esta será la única vía 
para dar seguimiento a pagos com-
prometidos o en proceso.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El consumo nocivo de alcohol en 
el que incurren 20 por ciento de 
los adultos y 5 por ciento de los ni-
ños y adolescentes en México, es-
tá asociado con 200 condiciones 
de daños a la salud. La principal 
es la cirrosis hepática con más de 
un tercio y también está el cán-
cer que representa 12.5 por ciento 
de esos padecimientos. Además, 
provoca más de 42 mil muertes 
al año, aseguró Nancy López Ol-
medo, del Centro de Investigación 
en Salud del Instituto Nacional de 
Salud Pública (INSP).

En conferencia de prensa 
previo al inicio de las fiestas na-
videñas, época en la que los fa-
bricantes de bebidas alcohólicas 
incrementan la promoción de 
sus productos, Juan Núñez Gua-
darrama, integrante de la orga-
nización Salud Justa, resaltó que 
éstos están relacionados con las 
10 principales causas de muerte 
en el país: accidentes de tránsito, 
homicidios, eventos cardio y ce-
rebrovasculares, entre otros. Co-
mentó que el principal problema 
es la normalización del consumo 
de alcohol y la elevada disponibili-
dad de las bebidas embriagantes, 
incluso para menores de edad.

De acuerdo con la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Méxi-
co se encuentra entre los países 

que han registrado los mayores 
incrementos en el consumo de al-
cohol con una ingesta por persona 
mayor de 15 años, de 5.6 litros de 
alcohol puro al año, lo cual equiva-
le a una copa diaria, en promedio.

Con respecto a la asociación del 
consumo de bebidas alcohólicas 
con el cáncer, la investigadora 
López Olmedo expuso que esto se 
conoce hace apenas dos décadas y 
ya se ha documentado para tumo-
res de mama, próstata, esófago, 
faringe, hígado, colon y recto.

En algunos casos, el riesgo de 
desarrollar alguna neoplasia exis-
te, incluso con la ingesta conside-
rada ligera o moderada de esas 
mercancías. Benjamín González 
Rubio, de Vital Strategies, y Carlos 
Guerrero de la agrupación Econo-
mics por Health, detallaron que el 
aumento de los impuestos en esos 
productos es la medida más eficaz 
para disminuir su uso, lo cual es 
relevante porque está comproba-
do, dijeron, que a mayor consumo 
hay más consecuencias en la salud 
y la vida de las personas.

En este caso, las medidas pro-
hibicionistas no tienen cabida, 
sino aquellas que estén dirigidas 
a disminuir los daños. Una de ellas 
ha sido el programa del Alcoholí-
metro que inició en la Ciudad de 
México hace 21 años y logró bajar 
23 por ciento la mortalidad por 
accidentes de tránsito, destacó 
Guerrero.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La digitalización de los servicios 
de salud en México enfrenta retos 
diversos, como la carencia de un 
marco regulatorio que garantice 
la protección y confidencialidad de 
los datos de instituciones y pacien-
tes, la escasez de personal entre-
nado en el uso de la tecnología y la 
falta de un sistema que permita la 
comunicación electrónica a nivel 
nacional, reconoció Gabriel Terrés, 
director general de Relaciones In-
ternacionales de la Secretaría de 
Salud (SSa).

Estos son los retos, dijo el fun-
cionario, quien ayer participó en 
la inauguración del foro Hablemos 
de salud, organizado por la emba-
jada de Alemania en México, en 
colaboración con cinco empresas 
farmacéuticas.

Javier Dávila, director de Planea-
ción y Evaluación de la Secretaría 

de Economía, explicó la importan-
cia del vínculo entre el gobierno y 
las empresas, incluida la industria 
farmacéutica, para contribuir al 
desarrollo nacional y en beneficio 
de la población.

Gabriel Terrés señaló que la in-
troducción de tecnología informá-
tica, incluida inteligencia artificial 
en el sistema nacional de salud, re-
quiere que se tenga la certeza sobre 
su seguridad, darle un uso transpa-
rente, con ética y protección de los 
derechos humanos de los pacientes. 
También es necesaria la colabora-
ción con instituciones académicas 
y la iniciativa privada, admitió.

Dio a conocer que en la actual 
administración pondrá en marcha 
una estrategia nacional de digitali-
zación, con la finalidad de mejorar 
la eficiencia de los procesos admi-
nistrativos y de la atención médica 
con el expediente clínico electróni-
co; así como un sistema para garan-
tizar el abasto de medicamentos en 

los centros de salud y los hospitales.
El funcionario reconoció que la 

innovación tecnológica es útil pa-
ra mejorar la calidad de vida de las 
personas, con diagnósticos clínicos 
precisos y tratamientos personali-
zados, los cuales se pueden obtener 
más rápido.

Además, tiene la capacidad de 
coadyuvar para terminar con el 
rezago que enfrenta el país de ser-
vicios médicos en las zonas rurales 
e indígenas. En el ámbito adminis-
trativo, mejorará la gestión de los 
recursos sanitarios, el abasto de 
medicamentos y la disponibilidad 
de personal.

Durante el foro se presentaron 
experiencias de Alemania con el 
uso de la tecnología e inteligencia 
artificial. En México, señaló Terrés, 
se lograría potenciar la investiga-
ción médica por la posibilidad de 
analizar grandes volúmenes de 
datos que son de utilidad para el 
diseño de las políticas públicas.

Crece riesgo de desabasto 
de medicinas por falta de 
convocatoria de la Ssa

“INSTALACIÓN DE TRES TANQUES MEZCLADORES DE SOLVENTES PARA 
FABRICAR NUEVOS PRODUCTOS QUÍMICOS”

La empresa QUÍMICA DELTA, S.A. DE C.V. con más de 50 años de experiencia 
en el mercado de la industria química; como parte de las soluciones para generar 
valor a sus clientes del sector automotriz, tintas está gestionando un proyecto que 
contempla el proceso para la elaboración de mezclas, este se trata de solventes 

tres tanques mezcladores con capacidades de 32,000 litros, 5,500 litros con una 
báscula de celdas para pesaje con sistema de agitación mecánica y otro de 14,000 
litros con báscula de celdas para pesaje con sistema de mezclado por recirculación 
con nitrógeno estos están cimentados en piso de concreto sin conexión a drenaje y 
dentro de diques de contención con la capacidad de 1.2 veces la mayor capacidad 
de almacenamiento como lo marca la normatividad correspondiente, además cada 
uno de estos cuenta con los aditamentos de seguridad necesarios para garantizar 
que este proceso es seguro. . 

Este proyecto tendrá lugar dentro de las instalaciones de la empresa ubicadas en 
Carretera Teoloyucan-Huehuetoca, No. 259, Barrio Santa María Caliacac, en el 
Municipio de Teoloyucan Estado de México, por lo anterior; el área seleccionada 
para la puesta en marcha del proyecto se acondicionará con instalación eléctrica 
trifásica, línea de aire comprimido y línea de suministro de nitrógeno para reducir el 

Cabe señalar que el proyecto es coherente con las políticas de desarrollo urbano 

decretados por las autoridades componentes en los tres órdenes de gobierno.

La formulación de las mezclas de solventes se realizará en estos tanques de 
mezclado bajo rigurosos estándares de control, sin embargo, por la volatibilidad 
de los insumos habrá perdidas minúsculas hacia la atmosfera; lo que puede ser un 
factor para contribuir al proceso del calentamiento global; siendo este el principal 

la generación de residuos, como resultantes de la operación y las actividades de 
mantenimiento de las instalaciones.

Desde su comienzo mercantil; QUÍMICA DELTA, S.A. DE C.V.; ha promovido la 
cultura de la seguridad en sus instalaciones y entre sus colaboradores, no siendo 
una excepción para este proyecto. Entre las medidas de mitigación de los impactos 
ambientales que podrá generar el proyecto se encuentran:
-Mantenimiento predictivo a cuerpo y accesorios en tanque mezcladores para 
minimizar perdidas por evaporación
- Acondicionamiento del área con iluminación a prueba de explosiones y de bajo 
consumo energético
- Habilitación de equipos para atención de emergencias por incendio y explosión
- Auditorías periódicas internas y externas de seguridad y medio ambiente 

Con ellas; se estima que del total de los impactos; solo el 7% sea modernamente 

Especialista: integrar tecnología 
en servicios de salud, gran reto 

Al año, abuso del alcohol 
causa 42 mil muertes: INSP

AUTORIDADES INCUMPLEN CRONOGRAMA PACTADO
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Chiapas hoy

JOSÉ BLANCO

E
l poder del Estado cobra 
la forma de un conjunto 
de instituciones: orga-
nismos, leyes promul-
gadas, reglamentos, 

decisiones públicas. El poder del 
Estado, de otra parte, expresa una 
correlación de fuerzas políticas 
que se mueven dentro de los lími-
tes marcados por las instituciones 
de Estado existentes. Un cambio 
en la correlación de fuerzas da cur-
so a reformas de las instituciones, 
la eliminación de algunas de ellas o 
la creación de nuevas.

Bajo los preceptos de la demo-
cracia representativa, una fuerza 
política puede desplazar a otra 
como titular del Poder Ejecutivo, 
y/o como titular dominante del 
Poder Legislativo. En México, en 
adelante, tendremos un Poder 
Judicial conformado bajo el canon 
democrático. Aún nos falta saber 
con qué orientación, criterios, re-
glas, operará ese poder.

La correlación entre fuerzas 

políticas se da en todo momento 
en el marco de los fundamentos de 
organización de la sociedad; hoy 
por hoy, en todas partes, se trata 
de los fundamentos –convertidos 
en instituciones–, de la sociedad 
capitalista. Es bien sabido que el 
fundamento de última instancia 
de la sociedad capitalista es la 
propiedad privada de los medios de 
producción. Tal condición otorga a 
la clase propietaria la dominación 
económica sobre los no propie-
tarios de esos medios. De esta 
realidad surgen las clases sociales 
de la sociedad burguesa. Los no 
propietarios –los históricamente 
despojados de toda propiedad–, se 
vuelven por necesidad asalariados 
explotados por los propietarios, o 
bien son precarios cuentapropistas 
o, de plano, lumpenproletarios; 
tanto cuentapropistas como lu-
menproletarios son susceptibles de 
convertirse en asalariados. De esa 
condición social nace la lucha de 
clases. La correlación de fuerzas 
entre fuerzas políticas, por tanto, 
está inmersa en esa relación de 
dominación de la clase propietaria. 
La presencia de los llamados “sec-
tores medios” (una denominación 
estadística referida a los ingresos), 
no modifica el carácter de las rela-
ciones de clase.

En México hay un cambio en la 
correlación de fuerzas: Morena 
ocupa hoy la titularidad de los 
poderes del Estado, y representa 
a los asalariados y a los demás ex-
cluidos. Pero las clases dominantes 
continúan con su ventaja y su do-

minación histórica protegida por 
las instituciones de Estado; es un 
poder exclusivo y excluyente siem-
pre presente en la correlación de 
fuerzas, con independencia de qué 
fuerza política ocupe la titularidad 
de los poderes instituidos.

En México, entre 2023 y 2024 
aumentó de 14 a 22 el número de 
magnates con fortunas superiores 
a los mil millones de dólares cada 
uno (Slim, 100 mil millones). En 
tanto, según Coneval, el ingreso 
laboral real per cápita pasó de 3 
mil 124 pesos a 3 mil 346 entre el 
tercer trimestre de 2023 y el tercer 
trimestre de 2024; un incremento 
de 122 pesos. La brutal desigual-
dad social, por tanto, continuó 
aumentando. Pese a los programas 
sociales, 36.3 por ciento de la po-
blación nacional vive en situación 
de pobreza; 37.7 millones de mexi-
canos viven en pobreza moderada 
y 9.1 millones en pobreza extrema.

Consideremos la representación 
efectiva de los partidos políticos. No 
puede haber dudas: Morena repre-
senta a las clases dominandas y ex-
cluidas como nunca había ocurrido 
en casi un siglo. La última elección 
presidencial confirmó que así lo 
viven esas clases. Hubo una hazaña 
política construida por los de abajo 
y su liderazgo con Andrés Manuel 
López Obrador, bajo el lema de 
“por el bien de todos, primero los 
pobres”; una hazaña confirmada en 
la elección de Claudia Sheinbaum.

Cambió la correlación de fuerzas 
y las clases dominadas y excluidas 
han visto mejorar su vida. Las 

diferencias sociales, sin embargo, 
continúan siendo abismales. Los 
gobiernos de la 4T, el federal y los 
estatales, tienen que seguir mejo-
rando la vida de los más. Morena 
con sus mejores cuadros debe 
continuar al mando. En tanto, los 
partidos de la oposición exhiben 
una débil representanción de los 
de arriba y el engaño con el que 
conseguían el voto de los de abajo 
casi terminó en 2018. Pero aún hay 
en el mundo de la pobreza votos 
para la representación espuria del 
Prian.

Existe un gran espacio para 
continuar mejorando la vida de 
los explotados y los excluidos. Con 
datos del Banco Mundial, la Wiki 
presenta el siguiente cuadro: 1) 
baja desigualdad (D), Índice de 
Gini (G) inferior a 0.3, 33 países; 2) 
D moderada, G entre 0.3 y 0.4, 87 
países; 3) D peligrosamente alta, G 
entre 0.4 y 0.5, 45 países, entre los 
que se halla México; 4) D alta, G 
entre 0.5 y 0.6, 12 países.

Pakistán, con un PIB real equiva-
lente a 55 por ciento del de México 
y un ingreso per cápita equivalente 
a 24.3 por ciento del de México, 
tiene un G de 0.296 (baja desigual-
dad) frente al G mucho más alto de 
México de 0.435. Hay otros países 
de ingreso per cápita inferior al de 
México y un D baja. Es decir, la 
po breza de un país puede ser com-
patible con una baja desigualdad. 
Los de abajo votan en mayoría por 
Morena porque trabaja en su favor. 
Pero aún es muy grande la tarea 
pendiente.

Morena 
con sus 
mejores 
cuadros 
debe 
continuar 
al mando

RAÚL ROMERO*

C
ada vez con mayor profundidad 
y especialización se debaten los 
temas de la militarización y el 
militarismo de México. No siem-
pre bien intencionados, algunos 

trabajos son usados para golpear a tal o cual 
gobierno. También están quienes se niegan 
a aceptar el fenómeno. Sin embargo, en los 
numerosos ensayos, reportajes, informes y 
demás materiales sigue faltando una radio-
grafía completa de las personas y grupos que 
en todo el país están y estuvieron al frente 
de las instituciones militares desde lo local 
hasta las altas esferas. Ésta y otras carencias 
de información se deben en gran parte a 
lo hermético de dichas instituciones, a la 
imposibilidad de acceder a sus archivos y los 
riesgos que ello implica; prácticas que, bajo 
el argumento de seguridad, ayudan a garan-
tizar la impunidad.

Lo primero que hay que señalar es que la 
militarización en México tiene que observar-
se como un proceso histórico, expresado en 
múltiples dimensiones y escalas, vinculado 
a la acumulación de capital, pero también a 
una tendencia de reforzamiento de los cen-
tros imperiales, de lógicas autoritarias y de 
políticas de control y de contrainsurgencia.

En México, el poder político de las fuerzas 
armadas ha estado presente a lo largo del 
siglo XX. Aunque no hubo dictadura cas-
trense, los militares han sido parte central 
de la toma de decisiones políticas y cuerpo 
fundamental en la constitución del México 
autoritario. Las fuerzas armadas no se man-
tuvieron iguales en todo el siglo XX: pasaron 
de ser un ejército emanado de la Revolución 
a un aparato represivo de la clase que se ins-

taló como dominante luego de ese proceso 
revolucionario; y de un ejército nacional y 
popular a un ejército con fuerte influencia 
ideológica y logística de EU con su agenda 
contrainsurgente y geopolítica. De acuerdo 
con el informe de la Fiscalía Especial para 
Movimientos Sociales y Políticos del Pasado 
(Femospp), de 1953 a 1996 se enviaron al 
menos mil efectivos militares a tomar cursos 
de capacitación en EU, adiestrados en técni-
cas de contrainsurgencia y adoctrinamiento 
en seguridad nacional. Algunos de esos mili-
tares participaron en los crímenes de Estado 
de 1968 y 1971 (https://n9.cl/b2964). 

La amplia y compleja red de poder que 
las fuerzas militares conformaron en todo 
el país se expresa de formas distintas en el 
territorio nacional, y es en Chiapas donde 
podemos observar algunas de sus varias 
expresiones. Vemos ahí, por ejemplo, a 
militares convertidos en una élite política go-
bernante, que administró el estado y heredó 
estructuras de poder a familiares y grupos 
cercanos. Militares aliados con caciques, 
finqueros y terratenientes que armaron sus 
guardias blancas y explotaron a poblaciones 
originarias. Absalon Castellanos Domínguez 
será uno de los más claros representantes de 
esta élite militar gobernante.

Tras el levantamiento zapatista (1994), 
observamos otras tres expresiones de la 
militarización en Chiapas: 1) la del Ejército 
Mexicano como fuerza contrainsurgente, 2) 
la del paramilitarismo impulsado desde el 
Ejército, y 3) la del surgimiento de grupos 
criminales asociados al propio Ejército. Re-
visemos brevemente este proceso.

La respuesta del gobierno de Salinas de 
Gortari al levantamiento zapatista fue la de 
enviar miles de tropas a la región, y desple-
gar ataques aéreos y terrestres, utilizando 

incluso fuerzas especiales militares ya 
formadas o nuevas. Uno de estos grupos de 
élite son los Grupos Aeromóviles de Fuerzas 
Especiales (Gafes), formados entre 1988 y 
1994 para modernizar al Ejército Mexicano. 
Entrenados en el extranjero, adquirieron 
conocimientos de contrainsurgencia, por lo 
que en 1994 a los Gafes les fue asignada la 
misión de dar un golpe quirúrgico contra los 
zapatistas. Años más tarde, Arturo Guzmán 
Decena, Arturo Lazcano Lazcano y otros 
miembros de los Gafes desertaron y funda-
ron el sanguinario grupo criminal Los Zetas.

Pero el Ejército no sólo actuó como fuerza 
de contrainsurgencia y como embrión de un 
brazo armado del crimen organizado. Para 
apoyarse en sus labores, creó grupos para-
militares para intentar eliminar a las comu-
nidades zapatistas, como quedó manifestado 
en el Plan de Campaña Chiapas 1994: “Or-
ganizar secretamente a ciertos sectores de 
la población civil, entre otros, a ganaderos 
pequeños propietarios e individuos caracte-
rizados con un alto sentido patriótico, quie-
nes serán empleados a órdenes en apoyo de 
nuestras operaciones” (https://n9.cl/qdg9r).

En años recientes las fuerzas militares en 
Chiapas también se han involucrado en la 
industria de la construcción –Tren Maya– y 
como policía migratoria mediante la Guar-
dia Nacional.

Ya sea como élite política, como ejército 
de contrainsurgencia, como embrión de 
paramilitares y grupos criminales, como 
policía militarizada, o participando en la 
industria de la construcción, el proceso de 
militarización en Chiapas ha seguido un lar-
go camino con pésimos resultados para los 
pueblos del estado.
*Sociólogo
@RaulRomero_mx 

La respuesta del 
gobierno de Salinas 
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levantamiento 
zapatista fue la de 
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aéreos y terrestres
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La Revolución en la 
cresta de la ola
PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

H
ace 110 años que por estos 
días la revolución social 
estaba en la cresta de la ola: 
los caudillos surgidos del 
pueblo, los que impulsaban 

un proyecto democrático, popular y revo-
lucionario, desfilaban en triunfo al frente 
de decenas de miles de ciudadanos en 
armas. Un año después, por estos días ha-
ce 109 años, los más poderosos ejércitos 
populares nunca vistos en América Lati-
na habían sido destruidos y la Revolución 
social había sido vencida.

¿Por qué fracasó la revolución popular? 
Hace medio siglo la izquierda inició un 
notable esfuerzo intelectual para com-
prender al Estado mexicano y su mítico 
origen en la revolución. En buena medida 
lo lograron, pero entre muchos aportes 
y descubrimientos, los historiadores 
críticos concluyeron que la revolución 
popular había fracasado porque toda 
revolución social dirigida por campesi-
nos está condenada al fracaso, pues los 
campesinos no son capaces de construir 
un proyecto de nación. Dice Adolfo Gilly 
que hubo un momento en que la marea 
campesina llegó a la superficie, y todo fue 
reivindicación y justicia agrarias, pero 
los dirigentes campesinos –Villa y Zapa-
ta– perdieron el control de los aconteci-
mientos, porque cuando buscaron una 
expresión política de clase no la encon-
traron: “Ejercer el poder exige un pro-
grama. Aplicar un programa demanda 
una política. Llevar una política requiere 
un partido. Ninguna de las tres cosas te-
nían los campesinos, ni podían tenerlas”. 
Arnaldo Córdova argumentó que fue la 
ausencia de una concepción del Estado y 
de un proyecto político lo que llevó a los 
campesinos a perder la guerra. No fueron 
capaces de ofrecer un programa alterno 
al creado por los constitucionalistas ni 
de luchar por el poder político, “objetivo 
que, en el fondo, ni siquiera se llegaron a 
proponer y que cuando lo tuvieron a su 
alcance no supieron qué hacer con él”.

Sin embargo, a pesar de su derrota, 
fueron los ejércitos campesinos los que 
destruyeron hasta los cimientos del anti-
guo régimen y la continuidad estatal que 
Carranza hubiera querido preservar. La 
ocupación de la Ciudad de México por las 
masas campesinas fue, dice Gilly, “la cul-
minación que consolidó la confianza en sí 
mismas de las masas” y “dio una concien-
cia nacional al campesinado de México. 
Nada más esas dos conquistas, imposi-
bles de medir en términos económicos, 
valían los 10 años de lucha armada”.

Muy parecida es la conclusión de Cór-
dova: mientras Villa y Zapata dominaron 
buena parte del país, “México conoció el 
debate de los problemas nacionales más 
auténticamente representativo, popular 
y democrático que jamás haya habido a lo 
largo de su historia”, que se reflejó en el 
Programa de Reformas Político-Sociales 
de la Revolución, terminado en la prima-
vera de 1916, cuando ya los villistas ha-
bían perdido la guerra, por lo que no fue 
otra cosa que “el canto del cisne de los 
campesinos armados, el último testimo-
nio de la sapiencia política de las masas 
populares, de su espíritu democrático”, y 
la confesión del error que causó su ruina, 
“el no haber sabido o no haber podido 
luchar por el poder político, aferrados a 

su única demanda, la tierra, y al temor y 
la desconfianza que habían heredado de 
los gobiernos”.

Esta fatalidad histórica impregna prác-
ticamente toda la historiografía y domina 
nuestra idea de la guerra civil de 1915: la 
imposibilidad de los campesinos para ga-
nar la guerra. Por ahí discurre también el 
gran maestro Friedrich Katz y casi todos 
los historiadores del periodo.

Desde hace 10 años he tenido la osadía 
de discutir a mis maestros, mostrando 
el alcance de la estrategia diseñada por 
Villa y Zapata, estrategia que buscaba la 
aniquilación militar del enemigo. De la 
misma manera, y retomando a autores 
como los maestros citados, así como a 
Paco Taibo, Jesús Vargas, Felipe Ávila o 
Francisco Pineda, entre otros, he tratado 
de mostrar que la revolución campesina 
sí diseñó un proyecto de nación. Arnaldo 
Córdova escribió que en la soberana Con-
vención –la villista y zapatista en México 
y Cuernavaca, no la de Aguascalientes– 
“México conoció el debate de los pro-
blemas nacionales más auténticamente 
representativo, popular y democrático 
que jamás haya habido a lo largo de su 
historia”, del que resultó el Programa de 
Reformas Económicas y sociales de la 
Revolución, una “tardía respuesta” a los 
problemas políticos y sociales que hasta 
entonces habían pasado desapercibidos 
para los campesinos rebeldes, respuesta 
que llegó cuando ya no podía aplicarse, 
pues la División del Norte había sido ven-
cida en el campo de batalla. El Programa 
de Reformas “es el canto del cisne de los 
campesinos armados, el último testimo-
nio de la sapiencia política de las masas 
populares, de su espíritu democrático”. 
No me convence este último argumento: 
muchas otras revoluciones van definien-
do sus programas en el camino de la 
lucha, no antes de ella.

Un estudio minucioso de la documen-
tación de la época me ha convencido, 
tanto como podemos estar convencidos 
de los hechos del pasado, que Villa y 
Zapata iniciaron esa guerra en circuns-
tancias desventajosas para su causa, 
sobre todo por razones económicas. 
Sin embargo, tuvieron la posibilidad de 
ganar y –a toro pasado es fácil decirlo– 
algunas decisiones erróneas cerraron 
esa posibilidad. Quizá la más importante 
haya sido la que tomó Pancho Villa al no 
exterminar militarmente en Colima a la 
columna de los carrancistas Diéguez y 
Murguía; o la de no enviar mayores re-
cursos, o tomar personalmente el mando 
del frente de El Ébano. Como sea, per-
dieron la guerra.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

E
l estudiante de física Antonio 
Ortiz era desconcertante para 
sus maestros. Cuando ponían 
en el pizarrón algún problema 
para el grupo, el alumno al 

que sus compañeros llamaban Gritón –su 
sobrenombre desde niño– lo resolvía acer-
tadamente por caminos heterodoxos. “Su 
procedimiento es inusual –le dijo un maes-
tro–, pero el resultado es correcto.”

Esta mezcla de vigorosa intuición e ima-
ginación desbordada, capaz de solucionar 
desafíos complejos por rutas inusitadas, 
no era exclusiva de su navegación en las 
aguas de la ciencia. Fue el sello de su pen-
samiento y acción toda su vida.

Gritonio –como le decían sus más cua-
tes– fue siempre auténtico e irrepetible. 
Durante muchos años de juventud, y has-
ta que se lo robaron en un asalto, usaba 
sombrero de piel estilo gambusino. Y, des-
de hace unos 40 años, hiciera calor o frío, 
vestía, como si fuera su uniforme, unas 
camisas estilo hawaiano que compraba 
religiosamente en Tepito.

Mucho después, diseñó para la marca 
Furor, una línea de camisolas y blusas, con 
estampados extraídos de sus grabados 
neomexicanistas y colores chinga la retina. 
El éxito fue tal que, sin pudor, una tienda 
departamental impunemente los pirateó.

Aunque cambió la física por la pintura a 
los 22 años, mantuvo una parcela de su co-
razón (y de su cabeza) en la ciencia. Escri-
bió en las revistas Información Científica y 
Tecnológica y Ciencia y Desarrollo. Durante 
más de 20 años, hizo la sección Retos en 
la publicación ¿Cómo Ves?, en la que ponía 
problemas de matemáticas y lógica. Como 
reminiscencia de esta pasión, en su expo-
sición No hay más ruta que la ruta 66, en 
Trieste, Italia, apostó por superar plástica-
mente el divorcio entre ciencia y pintura.

Su vocación artística le entró por la 
música. Cerca de terminar la carrera, 
escuchó al griego Iannis Xenakis, pionero 
en la música utilizando computadoras y 
composición algorítmica. La experiencia 
lo cimbró. A su modo, mucho después, re-
tomó ese camino y, junto a su compañera, 
la contrabajista Adriana Camacho, tocó 
los teclados en el grupo de raíces avant-
garde (con influencia de Lamonte Young 
y SunRa) Cataratas del Niágara, creando 
paisajes sonoros no convencionales.

La decisión de cambiar de buque se 
concretó poco después, cuando topó en el 
Sanborns de la Diana, con Helo aquí que 
viene saltando por las montañas, de Jerzy 
Andrzejewsky. “Así que el viejo Antonio 
Ortiz, el condenado vejestorio, el chivo ge-
nial ¡sorprendió una vez más al mundo!”, 
leyó en su primer párrafo. La novela trata 
de un pintor octogenario que se llama 
como él. ¡Era su biografía! Comenzó en-
tonces a pintar con acrílico. Hizo del catá-
logo de Politec su paleta y del naif-punk su 
sello, hasta que viró al neoestridentismo y 
de ahí al expresionismo abstracto.

Su primera exposición, Ventanas, se 
montó en la galería y librería El Ágora. 
Consistió en lienzos con trazos estilo zen, 

que reproducían escenas de la ciudad, vis-
tas desde los alto de un edificio. Su segunda 
exhibición se puso en el Café De-Morgue, 
propiedad de Xavi, su amigo independen-
tista vasco. Su estilo cambió radicalmente, 
pero no el colorido. Emulando el puntillis-
mo, plasmó sobre pequeñas cartulinas, ju-
guetes de madera y paisajes, acompañadas 
de marialuisas que eran una continuación 
de la obra. Las enmarcó en latón. Desde 
allí, las muestras se multiplicaron exponen-
cialmente, presentando trabajos en conti-
nua búsqueda. Sólo durante los dos años 
que vivió en Guenbelzu (caserío en Navarra 
de 30 habitantes), sus presentaciones se 
espaciaron, aunque su producción ganó en 
profundidad y majestuosidad. 

Su mural en Alotepec, en la Sierra Mixe 
de Oaxaca, en 1988, lo marcó para siem-
pre. Los topiles le ayudaron a poner gesso 
a 400 metros de paredes y le contaron la 
historia del Rey Condoy y la ancestral re-
sistencia ajuujk. Sin embargo, al terminar 
la preparación de los muros, el estómago 
le dio un vuelco cuando las autoridades le 
comunicaron que el edificio se veía bien 
bonito todo blanco y que ahí terminaba su 
misión. Habló entonces con la asamblea 
de los principales y les explicó el motivo y 
contenido de su pintura: plasmar la orga-
nización social de Alotepec en el salón de 
cabildos del palacio municipal. Tuvo éxito. 
Se aprobó la ejecución de la obra. Todo un 
acontecimiento comunitario.

Una de sus producciones más queridas 
es la Antena para cambiar al mundo, ob-
jeto de arte con la encomienda de trans-
formar al mundo o ayudar a cambiarlo, a 
partir de las microvibraciones del color. 
Nació en una cena con Néstor Quiñones. 
Se ha instalado igual en el Cideci de San 
Cristóbal, que en Venecia, Italia. El primer 
sitio donde se puso fue en casa de Mónica 
Mayer y Víctor Lerma. El más reciente fue 
en su funeral, donde, sorpresivamente, no 
sucedieron las cosas raras que acostum-
braban pasar siempre que se colocaba.

Cuenta Antonio: “La idea de la Antena 
la enlacé al surgimiento de la propues-
ta del EZLN y del Congreso Nacional 
Indígena en torno a la formación de un 
Concejo Indígena de Gobierno y que su 
vocera, María de Jesús, participara como 
candidata independiente en las eleccio-
nes de 2018. Pienso que la zapatista es la 
propuesta política que realmente da una 
esperanza al pueblo de México para una 
vida más digna, en la que la educación, la 
cultura, la salud y un mejor reparto de la 
riqueza está más que contemplado”. 

Antonio Gritón estaba profundamente 
orgulloso de sus hijos Silvestre y Esmeral-
da. Se movía con La anarquía explicada a 
los niños metida hasta el tuétano. El pasa-
do viernes, fue despedido con un emotivo 
rito en el que se dibujó, bailó, declamó y se 
interpretó música. La ceremonia fue una 
especie de muelle, desde el cual, Gritonio 
abordó uno de esos grandes barquitos de 
papel fabricados para navegar en el asfal-
to del Zócalo y acompañar la aventura de 
La Montaña. Al zarpar, como le gustaba 
hacer, nos dijo: “Ahí se quedan”.
X: @lhan55

Gritonio se movía con 
La anarquía explicada 
a los niños metida 
hasta el tuétano

Fueron los ejércitos 
campesinos los que 
destruyeron hasta los 
cimientos del antiguo 
régimen

Antonio 
Gritón y la 
antena para 
cambiar el 
mundo
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.55 20.68
Euro                                                                               21.34 21.35

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 9.95%
Cetes 91 días     9.8%
TIIE 28 días 10.43%

Inflación
Noviembre de 2024                                                              +0.44%
Noviembre de 2023 a noviembre de 2024            4.55%
Reservas internacionales
228 mil 392.2 mdd al 29 de noviembre de 2024

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    68.34                         +1.14
Brent                                                                72.14                           +1.02
Mezcla mexicana                                  63.81                        +0.94

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 190.68
Variación en puntos +841.88
Variación porcentual +1.64%

CLARA ZEPEDA

La inflación general anual se des-
aceleró en noviembre a 4.55 por 
ciento desde 4.76 por ciento en 
octubre, debido a la caída de los 
precios de las mercancías generales 
y las no alimentarias, lo cual com-
pensó de sobra el alza de tarifas de 
energía eléctrica por la conclusión 
del subsidio por temporada cálida 
en 11 ciudades del país, revelaron 
datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

El Índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC) de noviembre 
tuvo su menor variación en los 
últimos ocho meses; en marzo el 
crecimiento de los precios al con-
sumidor fue de 4.42 por ciento. El 
INPC avanzó 0.44 por ciento entre 
octubre y noviembre de este año y 

4.55 por ciento en los últimos 12 
meses. Así, la inflación nuevamente 
se encamina a la parte alta de la me-
ta de aumento de precios del Banco 
de México, de entre 3 y 4 por ciento; 
no obstante, la inflación acumuló 
45 meses fuera de ese rango.

El Inegi estimó que los productos 
cuyos precios más incidieron en la 
baja en la inflación fueron el limón, 
con un descenso mensual de 23.46 
por ciento; papa y otros tubérculos, 
5.52 por ciento; calabacita, zana-
horia y aguacate, 11.07, 10.93 y 
7.30 por ciento respectivamente; 
productos para el cabello, desodo-
rantes y zapatos.

En cambio, los que siguen pre-
sionando el índice general son las 
loncherías, fondas y taquerías, 
entre otros establecimientos; el 
transporte aéreo, con un aumen-
to mensual de 8.64 por ciento; la 

electricidad, con un alza de 22.27 
por ciento mensual en noviembre; 
gas doméstico LP, 2.13 por ciento; 
así como la papaya, con un alza de 
22.53 por ciento.

El índice de precios subyacente, 
que excluye la energía y los alimen-
tos frescos, y determina la trayec-
toria de los precios en el mediano y 
largo plazos, bajó a 3.58 por ciento 
anual en noviembre, luego de subir 
3.8 por ciento, debido a un descenso 
anual de 2.39 por ciento en el precio 
de las mercancías y de 1.19 por cien-
to en los productos no alimentarios.

En tanto, el índice de precios no 
subyacente, que incluye productos 
agropecuarios y energéticos, regis-
tró un alza de 1.73 por ciento men-
sual, para llegar a una variación 
anual de 7.6 por ciento, ligeramente 
inferior al 7.68 por ciento anual de 
octubre.

“La mala noticia es que la in-
flación general aún se encuentra 
fuera de rango y la subyacente por 
encima del objetivo de 3 por cien-
to. Los precios de las mercancías 
se desinflaron. El precio de los ser-
vicios continúa siendo el factor de 
presión para la inflación, una clara 
señal de demanda en la formación 
de precios. La política monetaria 
debería enfocarse en combatir 
esas presiones”, explicó Alfredo 
Coutiño, director para América 
Latina de Moody’s Analytics, fir-
ma independiente a la compañía  
de riesgo soberano.

Víctor Ceja, economista en jefe 
de Valmex, espera que como resul-
tado de la moderación de la infla-
ción durante noviembre, la junta 
de gobierno del Banco de México 
recorte la tasa en 0.25 puntos por-
centuales el 19 de diciembre. 

El Inegi también dio a conocer el 
índice nacional de precios produc-
tor (INPP), que mide las variaciones 
de los precios de los bienes y servi-
cios que se producen en el país.

En noviembre, el INPP total, 
incluido petróleo, creció 0.93 por 
ciento a tasa mensual y 6.38 por 
ciento anual. En el mismo mes de 
2023 descendió 0.29 por ciento 
mensual y aumentó 1.26 por ciento 
a tasa anual.

Por grupos de actividades econó-
micas, a tasa mensual, los precios 
de las primarias se incrementaron 
2.45 por ciento; los de las secun-
darias, 0.99 por ciento y los de las 
terciarias, 0.56 por ciento.

En tanto, el índice de mercancías 
y servicios de uso intermedio, inclui-
do petróleo, subió 0.95 por ciento 
a tasa mensual y 6.24 por ciento a 
tasa anual.

JULIO GUTIÉRREZ

Antes de publicar la Ley de Ingre-
sos, el gobierno mexicano decidió 
posponer por seis meses el cobro 
del derecho de no residentes (DNR) 
a los turistas que llegan al país en 
cruceros, un impuesto que se iba a 
cobrar a los extranjeros que arri-
ban por mar a partir del primero 
de enero de 2025, dio a conocer la 
Asociación de Cruceros de la Flori-
da y el Caribe (FCCA, por sus siglas 
en inglés).

“Luego de una reunión con fun-
cionarios del gobierno mexicano, 
el viernes, la FCCA reconoce la 
decisión del gobierno federal de 
aplazar la aplicación de su nuevo 
impuesto de la Ley Federal de De-
rechos de los pasajeros de cruceros 
del primero de enero al primero de 
julio de 2025”, señaló la asociación 
estadunidense.

Se trata de un tema que ha estado 
en el ojo del sector turístico, sobre 
todo de la industria de cruceros en 
las últimas semanas, toda vez que 
el gobierno mexicano planeaba co-

brar 42 dólares desde el siguiente 
año a los turistas que llegaban en 
embarcaciones, gravamen del que 
estuvieron exentos al menos por 
una década.

Precisó que si bien el aplazamien-
to propuesto proporciona un respi-
ro temporal, se requieren medidas 
integrales para abordar las preocu-
paciones más amplias sobre el im-
pacto “devastador” del impuesto en 
el turismo de cruceros, la economía 
de México y los medios de vida de 
sus comunidades costeras.

La FCCA apuntó que el cobro del 
DNR, que entraría en vigor tras el 
aplazamiento, impondría un cargo 
adicional de 42 dólares (860 pesos 
mexicanos) por pasajero, además 
del promedio actual de 20 dólares 
(408 pesos mexicanos) por impues-
tos y tasas que ya se cobran a los 
visitantes de los puertos mexicanos, 
lo que supone un aumento de 213 
por ciento en el costo medio en los 
puertos del Caribe, “lo que plantea 
serias dudas sobre la competitivi-
dad de los destinos mexicanos en 
el mercado mundial de cruceros.

“Imponer tal carga a los turistas 

de cruceros con un tiempo mínimo 
de estancia real en México disua-
dirá a los visitantes, alterará los 
itinerarios de los cruceros y tendrá 
efectos económicos en cadena en las 
comunidades que dependen en gran 
medida del turismo de cruceros”, 
expuso la FCCA. 

Según la asociación, una modes-
ta reducción de 15 por ciento en la 
llegada de cruceros a puertos mexi-
canos podría anular los beneficios 
económicos previstos del impuesto. 

“Con una previsión de más de 
10 millones de pasajeros en 2025, 
incluso un descenso mínimo en el 
tráfico de cruceros supondría una 
pérdida de millones de dólares en 
ingresos para las empresas, excur-
siones y servicios locales, lo que 

anularía o incluso superaría los 
ingresos fiscales totales previstos 
con la medida. Tales resultados po-
drían infligir un daño significativo 
a las comunidades dependientes 
del turismo en México, socavando 
el propósito del impuesto”, añadió.

Posponen 6 meses 
cobro de derechos a 
turistas de cruceros

Analistas esperan que el BdeM baje tasa de referencia en un cuarto de punto

Disminuyó la infl ación general 
anual a 4.55% en noviembre: Inegi

TUVO LA MENOR VARIACIÓN MENSUAL DESDE MARZO

▲ Compañías de cruceros reiteraron que el cobro del derecho de no 
residentes a los viajeros de esas embarcaciones traerá más daños 
que beneficios económicos a México. La medida fue pospuesta hasta 
el primero de julio de 2025. Foto Cuartoscuro
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LA EXPOSICIÓN ADORABLES, de la artista e investigadora Mayra Rojo, es una reflexión 
sobre el dibujo y la forma en que éste trasciende el papel para “tornarse palabra” y 
referencia de nuestros procesos. La creadora busca explorar la percepción del público 
sobre los trazos: “el dibujo no termina en una línea sobre papel, sino que es como una 

potencia. Es el gesto que hace cuerpo”, expresó en entrevista con La Jornada. En la 
imagen, la obra Sueña Sofía, la cual forma parte de la exhibición alojada en el 
restaurante Álvaro, en la colonia Roma. Foto cortesía de la artista
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LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 10 de diciembre de 20242a

CULTURA

MERRY MACMASTERS 

La artista e investigadora Mayra 
Rojo explora en sus obras diversas 
técnicas; sin embargo, el eje funda-
mental siempre ha sido el dibujo. 
“Cuando comienzo a hacer textil, 
incluso objeto intervenido, siempre 
ha sido la materialidad de la línea; 
de pronto lo gráfico, como parte de 
la capacidad de todo ser humano de 
marcar y registrar. Para mí, el di-
bujo es esa parte de un gesto equis, 
incluso. Toda la exploración que he 
hecho en torno a las materias que 
uso tiene que ver con una reflexión 
sobre lo dibujístico”.

La reverencia de Rojo por el dibu-
jo se hace evidente en la obra inclui-
da en Adorables, exposición de 20 
piezas realizadas en varias técnicas, 
montada en el restaurante Álvaro. 
Constituida por piezas de tres se-
ries, es en Transmutaciones donde 
más se percibe el delicado trazo de 
la artista. Las otras series son Ora-
ción al cuerpo breve y Reliquias. 

Habrá quien no esté de acuerdo 
respecto del dibujo: “Quizá lo con-

ciba como parte de un proceso para 
llegar a otras técnicas más especí-
ficas, como la pintura, la escultura 
o el grabado. Al formarme en esta 
última área siempre tuve la necesi-
dad de ubicar el dibujo no sólo co-
mo parte de un proceso, sino que 
esto podría recaer después en otro 
tipo de materialidad.

“Que el dibujo no termina en un 
trazo sobre papel, sino que justa-
mente es como una potencia. Es el 
gesto que hace cuerpo. Obviamen-
te, es diferente en términos de la 

pintura; sin embargo, me permite 
abrir el campo visual a uno más tác-
til, por ejemplo, con el textil, que, 
para mí, es una trama de líneas, en 
primera instancia, aunque también 
de materialidades. Esto, pues, hace 
un tejido, o una noción de dibujo, 
más allá de lo bidimensional. Cuan-
do tomo la idea y la práctica de que 
el dibujo se hace con todo el cuerpo 
a manera de acto corporal.”

De la serie Transmutaciones sur-
ge el tema de Adorables: “La mate-
rialidad gráfica de la noción de esta 
exposición de pronto está en este 
lindero entre algo muy cursi, qui-
zás, entre lo femenino, lo infantil, 
aunque también en el formato de 
lo imaginario. Por otro lado, está 
esta otra parte de lo adorable en 
términos de una materialidad más 
simbólica, vinculada con ‘lo que 
se adora’, y sagrada hasta cierto 
punto. 

“Había este uso de la palabra, de 
la referencia, aunque sobre todo de 
mis procesos de exploración, que 
tienen que ver con la ciencia. A 
diferencia de otros proyectos, de 
éste me interesaba su materiali-

dad en sí, desde la ilustración, con 
este juego de ensambles, formas, 
la yuxtaposición con las flores, por 
un lado, y por el otro, los insectos, 
que me llevan a las relaciones de 
lo adorable, pero desde el amor o 
la muerte, temas que trabajo poco 
en mis investigaciones de ciencia 
y arte.”

La pieza de mayor dimensión de 
la muestra, Oración al cuerpo bre-
ve (2024), que titula una de las tres 
series, consiste en un ensamble de 
guantes blancos sobre tul y texto. 
Aquí, Rojo trabaja la idea de “textil 
ensamblado. No trabajo con técni-
cas tradicionales, por ejemplo, de 
telar, sino más bien un ensamble. 
En este caso, creo con formas pre-
fabricadas, como los guantes sobre 
tul o el pasador para cortinas. El 
texto fue extraído de fuentes exis-
tentes, como libros de oración de 
Santa Lucía, de la oración de la San-
ta Sangre de Cristo y, por otro lado, 
un viejo volumen publicado por la 
Secretaría de Educación Pública 
con una lectura particular que he 
trabajado sobre el proceso de colo-
nialismo. Va cargado de la idea de lo 

prefabricado, que se resignifica me-
diante la palabra, así como la idea 
de oración, que apela a qué tipos de 
prácticas adoramos”.

Rojo se formó en la ahora Fa-
cultad de Artes y Diseño, además 
de ser bailarina. Después, se espe-
cializó en historia del arte. Como 
investigadora de la Universidad 
Autónoma Metropolitana plantel 
Xochimilco, trabaja “la relación 
interdisciplinaria entre ciencia y 
arte”. Es integrante del Sistema 
Nacional de Investigadores.

La exposición Adorables perma-
necerá hasta el 29 de diciembre en 
el restaurante Álvaro (Morelia 35, 
colonia Roma). Habrá algunas acti-
vidades paralelas. 

La línea parte de 
la capacidad 
de todo ser 
humano de 
registrar

▲ Mayra Rojo se formó en 
la ahora Facultad de Artes y 
Diseño; se especializó en historia 
del arte y es investigadora 
de la Universidad Autónoma 
Metropolitana. Además, es 
integrante del Sistema Nacional 
de Investigadores y bailarina. 
Foto cortesía de la artista

En Adorables, la artista Mayra Rojo 
declara su total devoción por el dibujo
Toda mi exploración en torno a las materias que utilizo son una refl exión sobre el trazo, 
señala en entrevista // En sus obras, las líneas trascienden el papel, son como una “potencia”
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ENVIADA
AMILCINGO, MOR.

Por medio del arte mural se estable-
ce una conexión entre los pueblos, 
los artistas y el público que los ob-
serva. Para diversos creadores, se 
trata de generar conciencia a través 
de las obras, respetando la identi-
dad de la localidad, y de tejer una 
red de personas que se comprome-
tan con proyectos independientes 
con el fin de acercar la cultura a 
más comunidades, principalmente 
que estén en resistencia, por ejem-
plo, en la zona mixe de Oaxaca y en 
Amilcingo, Morelos.

Para Juan Carlos Hernández, 
arquitecto del estado de México 
y muralista, “andar por los pue-
blos me hizo reflexionar que todos 
somos parte de la tierra, y en mu-
chas comunidades, por diferentes 
circunstancias, están olvidando 
la identidad de sus ancestros; por 
ello, además de hacer un acom-
pañamiento en la defensa de sus 
causas, también se busca reflejar 
su esencia”. 

Una de las organizaciones que 
tratan de fomentar esta lucha 
mediante el arte es el colectivo 
Tlalmino, que quiere decir camino 
de tierra. Kevin Reyes, uno de sus 
integrantes y diseñador gráfico, 

explicó que es un término inven-
tado por ellos, que recoge parte del 
vocablo náhuatl tlalli (tierra) y las 
dos últimas sílabas de “camino”. 
Para ellos, es a lo largo “del cami-
no de tierra como se conoce a las 
comunidades”.

Juan Carlos, también miembro 
de Tlalmino, explicó que realizan 
diagnósticos geográficos al inicio de 
cada trabajo, pues necesitan saber 
cómo se conforma la comunidad, 
sus paisajes, oficios y las luchas que 
han enfrentado a lo largo de su his-
toria. Plasmar “de forma más com-
pleta los aspectos que integran al 
pueblo nos ha abierto puertas para 
llegar a más movimientos sociales 
en nuestro territorio”. 

Por su parte, Aurora Servín, di-
señadora gráfica e integrante del 
colectivo, destacó que son respetuo-
sos con las tradiciones de los pobla-
dores, “pues sería egoísta de nuestra 
parte llegar a cambiarlo. Tratamos 
de mantener un equilibrio, ya que 
somos parte de otra generación”. 
Mencionó que entre los retos a los 
que se enfrentan están pintar bajo el 
sol o la lluvia, no comer ni ir al baño 
durante horas.

Deben ver por su seguridad, pues 
hay comunidades donde predomina 
la violencia y sufren “acoso de las 
autoridades; incluso, han tenido 
que cubrir los murales ya termi-
nados por amenazas de diversos 

grupos que se inconforman por su 
mensaje”. 

Francisco Jaime García, artista 
plástico y docente de San Mateo 
Atenco, estado de México, perte-
nece al colectivo Ollin Indigente, y 
cada año, en Semana Santa, hace 
un festival de música, danza, teatro 
y murales en su comunidad.

García cuenta que han enfrenta-
do desafíos; por ejemplo, al ocupar 
plazas públicas se encontraron que 
gente ajena al colectivo aprovecha-

ba su espacio para promoverse o 
hacer mal uso de él; ahora, para 
evitar esa situación, “gestionamos 
casas con el fin de llevar a cabo las 
jornadas”, lo cual considera que es 
una mejor experiencia, porque los 
vecinos se involucran  “y ya no son 
sólo espectadores”. 

Los artistas señalaron que mu-
chas veces no se reconoce su labor 
porque lo ven “como pasatiempo, 
pero es un trabajo”, es autogestivo, 
implica tiempo para gestionar los 

espacios, limpiar los muros y pre-
parar la comida para todos. Recal-
caron la importancia de estos actos, 
pues crean comunidad, “todos se 
apoyan y ponen un granito de arena 
en los poblados para defender sus 
causas e identidad”.

El arte mural 
acompaña a los 
pueblos en sus 
luchas y refuerza 
la identidad
Colectivos como Tlalmino y Ollin 
Indigente ilustran las calles de 
Oaxaca, Morelos y Edomex

▲  Artistas de Tlalmino y Ollin 
Indigente realizan murales en 
Amilcingo, Morelos. Fotos Sergio 
Hernández Vega
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“Los niños son los auténticos 
embajadores del cambio”, afirma 
Amaranta Leyva, creadora de la 
Vaca Verde. Este entrañable perso-
naje protagoniza una obra infantil 
que transforma los deseos en nieve 

y enciende la magia del espíritu 
navideño.

En entrevista con La Jornada, 
la también dramaturga, actriz y 
titiritera explicó que “los niños 
cuentan sus miedos, sus sueños y, 
en ocasiones, secretos que guardan 
muy dentro. Lo más poderoso de 
este montaje es cuando la vaca les 

hace preguntas y después escucha 
atenta sus respuestas”.

La vaca muy verde porque llegó 
la Navidad, cuyas funciones se de-
sarrollan los fines de semana en La 
Titería, rescata la esencia de esta 
fiesta anual mediante cuentos clási-
cos, como La niña de los fósforos, de 
Hans Christian Andersen; Un cuen-

to de Navidad, de Charles Dickens, 
y El hombre de jengibre. 

“Cada relato fue seleccionado por 
niños a través de redes sociales, lo 
que no sólo enriqueció la obra, si-
no que también la convirtió en al-
go verdaderamente suyo”, añadió 
Amaranta Leyva. 

La autora recordó cómo nació la 
entrañable Vaca Verde en la obra 
Dibújame una vaca, donde simbo-
lizaba “esa vocecita que te empuja 
a tener ánimo y a atreverte a hacer 
cosas que te dan miedo”.

Desde entonces, el peculiar per-
sonaje ha evolucionado. Durante 
la pandemia, cuando las funciones 
teatrales quedaron suspendidas, la 
Vaca Verde se convirtió en amiga y 
confidente virtual de miles de niños. 

“Este vínculo entre la vaquita y 
sus seguidores trascendió el esce-
nario. En alguna ocasión, pregunta-
mos a los niños qué veían desde sus 
ventanas durante el confinamiento, 
y sus respuestas, tan sorprenden-
tes, se transformaron en cuentos”, 
añadió la dramaturga. 

“Hubo pequeños que narraron 
cómo les afectó la muerte por co-
vid de un ser querido; otros descri-
bieron caídas del triciclo o lo que 
sentían cuando sus papás se sepa-

raban. Estas historias reflejan la 
profundidad de la mirada infantil, 
una perspectiva que los adultos a 
menudo subestiman.”

La magia del montaje no sería po-
sible sin la participación de los asis-
tentes. En el escenario, los niños 
ayudan a la Vaca Verde a conseguir 
su anhelado deseo de jugar con la 
nieve. Con técnicas que combinan 
títeres, proyecciones y efectos espe-
ciales, la obra es un deleite visual. 

Sin embargo, el humor descarado 
del animalito no sólo arranca car-
cajadas, sino también desnuda las 
emociones de los adultos. 

Juego y reflexión

“La vaquita demuestra que ser di-
ferente, tener sobrepeso o expre-
sar tus emociones no es motivo de 
vergüenza. Esto permite que los 
niños se identifiquen con ella y se 
atrevan a ser auténticos”, puntua-
lizó Leyva.

“Entre juegos con chocolate, el 
alimento favorito de la vaca, y mo-
mentos profundamente conmove-
dores, el espectáculo equilibra la 
diversión con una reflexión necesa-
ria: escuchar a los niños, brindarles 
tiempo y espacio para expresar lo 
que sienten, así como despertar su 
imaginación.

“Cuando los pequeños espec-
tadores comparten sus deseos, el 
escenario se llena de un espíritu 
de comunidad y bondad, ya que 
todos piensan en el bien común y, 
cuando se les da la oportunidad, son 
capaces de crear un mundo más so-
lidario y esperanzador”, concluyó 
la titiritera. 

Las funciones de La vaca muy 
verde porque llegó la Navidad se 
realizan los sábados y domingos a 
las 13 horas en el Centro Cultural 
La Titería, Casa de las Marionetas 
(Vicente Guerrero 7, colonia Del 
Carmen, Coyoacán). La temporada 
finaliza el 15 de diciembre.

 “Lo más poderoso del montaje 
es cuando la vaca hace preguntas 
a los niños y luego escucha 
atenta sus respuestas”, cuenta la 
creadora. Foto Arisbeth López

Posada: La vida no vale nada…
JAVIER ARANDA LUNA 

D
espués de una sencilla 
ceremonia, finalmente 
fue sepultado en una de 
las fosas más sencillas del 
panteón de Dolores el 20 

de enero de 1913. Al terminarse el con-
trato por el uso de la fosa, sus restos, 
que nadie reclamó siete años después, 
fueron arrojados a la fosa común. 

El artista que mejor ha fijado la ima-
gen de la muerte entre nosotros termi-
nó como las calaveras de sus publicacio-
nes: como una “calavera del montón”. 

Pocos cronistas gráficos han sobre-
vivido con tanta vitalidad como José 
Guadalupe Posada. Su contacto con la 
gente común y su gran capacidad para 
fijar en imágenes de mucha fuerza esce-
nas de la vida cotidiana, dieron origen a 
personajes como ese Saturno mexicano 
devorando a su hijo, o las calaveras que 
beben pulque, bailan y tocan música, 
así como su célebre Catrina, que año 
con año es el eje visual de la celebración 
del Día de Muertos, y son, sin duda, 
imágenes que han tatuado de manera 
indeleble nuestro imaginario.

Si a José Guadalupe Posada lo exhu-
mó Jean Charlot del sepulcro de las he-

merotecas y archivos, y Diego Rivera lo 
selló con fuego en la memoria colectiva 
en Sueño de una tarde de verano en la 
Alameda Central, hoy uno de sus des-
cendientes más ilustres decidió rendirle 
un homenaje con una novela gráfica. 
Ojo por ojo, medida por medida.

El caricaturista Gonzalo Rocha 
cuenta que su interés por Posada nació 
mientras llevaba a cabo una investiga-
ción académica como estudiante de his-
toria. Existen varios textos dedicados 
a Posada, pero más que datos ofrecen 
interpretaciones, me dice Rocha. Inter-
pretaciones que no necesariamente nos 
acercan a la realidad de este artista no-
table. Así nació su interés por conocer 
más al grabador.

Posada: La vida no vale nada... Y la ho-
ja suelta, un centavo es la novela gráfica 
con la que Gonzalo Rocha nos aproxima 
a este cronista de lo cotidiano, quien 
estuvo más interesado en dar cuenta del 
paso de los días que valerse del poder de 
la imagen para hacer política.

Tres son las imágenes “icónicas” de 
lo mexicano, según Gonzalo Rocha: el 
águila y la serpiente, la Virgen de Gua-
dalupe y la Catrina. Las dos primeras 
son anónimas. La última se la debemos 
a Posada. Esa imagen quizá fue la últi-
ma del artista. La grabó en 1912 en una 

placa de zinc para ilustrar el corrido de 
La garbancera. “La calavera sonriente, 
desnuda, hasta el hueso, tan sólo está 
ataviada con un sombrero barrocamen-
te adornado y será impresa en papel del 
más corriente un día de calaveras de 
1913, casi un año después de su muerte, 
hecho francamente poético. La deja 
preparada y nunca la ve impresa”. Otro 
hecho de justicia poética: en 1947 Die-
go Rivera la pintó y la rebautizó en uno 
de sus murales más importantes como 
la Catrina.

La novela gráfica, contada con imá-
genes francamente poderosas, toca 
puntos claves para aproximarnos al ar-
tista: a su infancia poblada de crímenes, 
a su muerte y a dos estampas que lo 
fijaron en el imaginario: El Chalequero 
(nuestro Jack El Destripador) y El baile 
de los 41.

Sin buscar hacer política en sus gra-
bados como cronista gráfico, sin duda 
la hizo al retratar el baile de los 41, 
donde participó gozosa y activamente 
el yerno de Porfirio Díaz.

Todos los artistas son hijos de su 
tiempo, pero pocos se pueden despren-
der de él. En un mundo plagado de imá-
genes, no deja de sorprenderme cómo 
algunas se han tatuado en el imaginario 
colectivo y han logrado resemantizarse 

al paso de los años. Eso ha ocurrido con 
los José Guadalupe Posada. Su Catrina 
sigue siendo motivo para Hollywood y 
para el vendedor de papel picado que la 
reproduce el Día de Muertos. 

Hija del arte del grabado, Octavio 
Paz vio en la Catrina la moda desde 
la perspectiva de Leopardi: la moda, 
hermana de la muerte. Su amigo André 
Breton vio en Posada a uno de los in-
ventores del humor negro en las artes 
visuales, y ahora Gonzalo Rocha, la 
piedra fundacional del periodismo grá-
fico en nuestro país. No fue el único que 
sentó las bases, nos dice, pero sí quien 
a todas vistas es el cronista gráfico por 
excelencia de su tiempo. El grabado, 
técnica endiabladamente complicada, 
tiene una ventaja adicional sobre las 
otras expresiones plásticas: su capaci-
dad de reproducción, su potencial para 
democratizar el arte para alcanzar a 
cualquiera.

Gracias a Posada sabemos de ca-
tástrofes y fusilamientos, leyendas, 
apariciones, accidentes, escándalos, 
crímenes que le tocó vivir. Gracias a 
Gonzalo Rocha y su novela, Posada: La 
vida no vale nada... Y la hoja suelta, un 
centavo, tendremos Posada para rato, 
pues, como todos los genios, siempre 
está hablando  al presente.

En la Titería, una vaca muy verde busca 
encender el espíritu navideño de los niños 
Obra de la dramaturga Amaranta Leyva // El personaje es como “esa 
vocecita que te empuja a atreverte a hacer lo que te da miedo”, afi rma
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Los 41 tropiezos de la
heteronorma en México

Nuevos públicos

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

19:30 MUNDO REAL: SECRETOS DE LA 
GRAN BRETAÑA
Los secretos de La torre 
de Londres
La fortaleza real más imponente de 
Inglaterra, que se encuentra a 
orillas del río Támesis

20:30 NUEVOS PÚBLICOS
Quién canta ópera
Con Gerardo Kleinburg
Un acercamiento al fascinante 
mundo del bel canto

21:00 Los 41 tropiezos de la 
heteronorma en México
Siobhan Guerrero, Lucía Ciccia y 
Roberto Fiesco
Conversación sobre el escritor 
Carlos Monsiváis, figura central del 
movimiento LGBTIQ+ en México

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
FRANK SINATRA
El hombre del brazo de 
oro
De Otto Preminger
(Estados Unidos, 1955)
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de diciembre

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL
TEXCOCO, MÉX.

Expertos en conservación y reha-
bilitación iniciaron la restauración 
de la capilla Riveriana, ubicada en 
las instalaciones de la Universidad 
Autónoma Chapingo (UACh), daña-
da por el sismo del 7 de diciembre 
de 2023.

Se trata de una de las grandes 
obras del muralismo mexicano. Fue 
creada por el pintor Diego Rivera 
entre 1924 y 1927 se compone de 
24 murales y paneles que repre-
sentan los ideales revolucionarios 
y el papel de los agrónomos en el 
desarrollo de México.

La UACh informó que junto con 
el Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (Inbal), por conducto 
del Centro Nacional de Conserva-
ción y Registro del Patrimonio Ar-

tístico Mueble (Cencropam), lleva a 
cabo la rehabilitación que empezó 
el pasado 13 de noviembre y que 
durará cuatro meses.

María Virginia Pérez Reyes, sub-
directora del Museo Nacional de 
Agricultura, explicó que la obra 
monumental es intervenida por 
un equipo de siete restauradores 
especializados, quienes realizarán 
labores de limpieza mecánica y ni-
velación de resanes.

Señaló que el rector de la UACh, 
Ángel Garduño García, y autorida-
des del Inbal firmaron un convenio 
de colaboración que da cuenta del 
minucioso proceso de restauración.

Explicó que dicha tarea no sólo 
consiste en recuperar la estabili-
dad material de los murales, sino 
también en revivir el espíritu de la 
obra, respetando cada trazo y color 
concebido por Rivera.

“Mientras la capilla permane-
ce cerrada al público, invitamos a 

explorar otros tesoros de nuestra 
institución. Desde los murales en 
el vestíbulo principal y el cubo de 
las escaleras hasta las salas perma-
nentes del museo. Chapingo ofrece 
un recorrido por el arte y la histo-
ria que complementa y enriquece 
la experiencia de conocer la capilla 
Riveriana”, indicó.

Afirmó que las acciones pre-
ventivas son para asegurar que la 
estructura perdure, pues esta obra 
del muralismo mexicano también es 
considerada una plataforma educa-
tiva y filosófica para los estudiantes.

Diego Rivera (1886-1957) comen-
zó la decoración del recinto durante 
el gobierno de Álvaro Obregón, invi-
tado por Marte R. Gómez, el enton-
ces director de la Escuela Nacional 
de Agricultura, recién trasladada a 
Chapingo. 

Entre los murales y paneles de 
la capilla Riveriana, destacan el 
titulado La sangre de los mártires 

agrarios: Emiliano Zapata y Otilio 
Montaño, cuyos cuerpos envueltos 
en mortajas rojas debajo de la tierra 
representan el poder germinador 
de su lucha; con esta imagen, el pin-
tor quiso demostrar que sus vidas 
fecundarían la tierra y servirían de 
abono al maíz, origen y sostén de la 
cultura latinoamericana. Una flor 
enmarca la ventana circular.

La trilogía de la Revolución está 
compuesta por tres tableros, cada 
uno coronado por una mano en 
distintas actitudes que simbolizan 
fases y requerimientos de la lucha 
revolucionaria.

La primera etapa se muestra en 
el panel La organización del movi-
miento agrario; la segunda es La 
renovación de la lucha revoluciona-
ria o La muerte del campesino y la 
tercera, el ideal realizado, Triunfo 
de la revolución y la justicia.

En el muro del fondo se encuen-
tra el mural La tierra fecunda. Aquí, 

la naturaleza aparece como una 
mujer embarazada que sostiene 
en su mano una semilla de la que 
brota un capullo: el germen de la 
vida; la mano izquierda se alza en 
señal de armonía.

La colosal figura, inspirada en el 
cuerpo de Lupe Marín, yace serena, 
rodeada por agua, viento y fuego. El 
agua, simbolizada por una mujer de 
larga cabellera, se derrama en una 
presa; el viento sopla y hace girar 
las aspas de un molino, y el fuego 
está representado por un hombre 
que, cual Prometeo, surge del crá-
ter de un volcán con una tea encen-
dida que entrega a los hombres.

El trabajo humano fecunda la 
tierra y doblega a la naturaleza re-
belde. En el extremo derecho puede 
verse a una mujer cuyo cuerpo pa-
rece emerger de una charola de fru-
tas, como una más de ellas. Un niño, 
símbolo de la nueva generación, 
detona la chispa de la moderniza-
ción reclamada y necesaria para la 
transformación de la naturaleza y 
la sociedad.

Otros murales de la capilla Ri-
veriana son Símbolos del nuevo 
orden, La tierra dormida, Líderes 
revolucionarios, Tierra oprimida, 
Germinación, La mano amistosa y 
vigilante y Niña con mazorcas.

Expertos comienzan la restauración 
de la capilla Riveriana, en Chapingo

ARTISTAS EXILIADAS DE ESPAÑA, EN SAN ILDEFONSO

▲Exiliadas de España: Artistas en México, que se 
inaugura mañana en el Colegio de San Ildefonso, 
busca dar luz a la vida y obra de pintoras que 
huyeron de la dictadura de Francisco Franco, 
impuesta en 1939. La exhibición reúne más de 200 
piezas que reflejan el impacto del exilio y el 

intercambio artístico entre las creadoras y México. 
Estará abierta al público hasta el 27 de abril de 
2025. En la imagen, detalle de Rosita en Valencia, 
de Manuela Ballester (1908-1994), perteneciente a 
la colección del Museo Kaluz. 
Foto cortesía del Colegio de San Ildefonso



Pirámides de Egipto se erigieron con 
sistemas de ingeniería hidráulica

THE INDEPENDENT

Las majestuosas pirámides de 
Egipto han sido, durante siglos, 
una fuente inagotable de asombro y 
misterio. Investigaciones recientes 
revelaron sorprendentes detalles 
sobre su construcción y el ingenioso 
uso del agua en este proceso.

Un innovador estudio sugiere que 
al menos una de estas monumenta-
les estructuras fue erigida mediante 
técnicas aún más avanzadas de lo 
que se creía. Publicado el 5 de agos-
to en la revista Plos one, el trabajo 
plantea que la famosa pirámide es-
calonada de Zoser, con 4 mil 500 
años de antigüedad, se levantó con 
la ayuda de un revolucionario siste-
ma hidráulico.

Hasta hace poco, la teoría predo-
minante sostenía que la pirámide 
fue construida mediante una red 
de rampas y palancas. Sin embar-
go, el análisis más reciente, liderado 
por Xavier Landreau, del Institu-
to Paleotécnico CEA de Francia, 
sugiere que los antiguos egipcios 

aprovecharon los canales de agua 
cercanos para activar mecanismos 
de elevación. Según este estudio, el 
agua se canalizaba hacia dos pozos 
ubicados dentro de la pirámide, que 
servían para operar un sistema de 
flotadores, lo que permitía subir y 
bajar los pesados bloques de piedra 
necesarios para la construcción de 
la estructura.

Este hallazgo redefine nuestra 
comprensión sobre la ingeniería 
egipcia y destaca su capacidad para 
aprovechar los recursos naturales 
de manera extraordinaria.

“Los antiguos egipcios son re-
conocidos por su pionerismo y su 
maestría en el uso de la hidráulica, a 
través de canales tanto para el riego 
como para el transporte de enor-
mes bloques de piedra mediante 
barcazas”, señalaron los investiga-
dores. “Este estudio abre una nue-
va línea de investigación: el posible 
uso de la fuerza hidráulica en la 
construcción de las imponentes es-

tructuras erigidas por los faraones”.
La pirámide escalonada de Sa-

qqara, que se estima fue construida 
alrededor del año 2680 aC, como 
parte del complejo funerario del fa-
raón Zoser, de la Tercera Dinastía, 
sigue siendo objeto de debate res-
pecto a los métodos exactos que se 
utilizaron en su construcción.

A pesar de las numerosas teorías 
propuestas, la verdadera técnica 
aplicada por los antiguos egipcios 
permanece envuelta en misterio.

Landreau y su equipo argumen-
tan que una estructura cercana, 
hasta ahora inexplicada, conocida 
como el recinto de Gisr el-Mudir, 
era en realidad una “represa de 
control” que se usaba para retener 
agua y sedimentos.

Además, plantean que una serie 
de compartimentos excavados en 
el suelo, justo frente a la pirámide, 
podría haber servido de instalación 
de filtrado de agua. Este sistema 
habría permitido que los sedimen-

tos se depositaran a medida que el 
agua fluía por cada compartimento 
sucesivo.

Desde ese punto, al fluir hacia los 
conductos de la pirámide, el agua 
presurizada habría levantado los 
bloques de construcción hacia los 
niveles superiores de la estructura 
mediante un conducto interno, en 
un proceso conocido como cons-
trucción por “volcán”.

Sin embargo, aunque los autores 
afirman que “la arquitectura inter-
na de la pirámide escalonada coin-
cide con un dispositivo de elevación 
hidráulica nunca antes documenta-
do”, admiten que se requieren más 
estudios para confirmar esta teoría.

Ahora buscan determinar cómo 
pudo haber fluido el agua a través 
de los conductos y cuánta agua es-
taba disponible en la zona circun-
dante hace miles de años.

Aun así, reconocen que quizás se 
emplearon otras estructuras, como 
rampas, para facilitar la construc-

ción de la pirámide, y un sistema 
de elevación hidráulica podría 
haber complementado el proceso 
cuando la disponibilidad de agua 
lo permitía.

Resaltan que su investigación, 
en colaboración con “varios labo-
ratorios nacionales”, condujo al 
descubrimiento de una represa, una 
instalación de tratamiento de agua 
y un elevador hidráulico, los cuales 
habrían sido clave para la construc-
ción de la pirámide escalonada de 
Saqqara.

“Este trabajo abre una nueva lí-
nea de investigación para la comu-
nidad científica: el uso de energía 
hidráulica en la construcción de las 
pirámides de Egipto”, concluyen.

Investigación 
revela técnicas 
de construcción 
mediante 
fl otadores

LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 10 de diciembre de 20246a

CIENCIAS

▲ Diseño subterráneo y vista 
general del complejo de la 
famosa pirámide escalonada de 
Zoser. Foto cortesía del Instituto 
Paleotécnico CEA de Francia 



ÁNGEL VARGAS 

Una de las grandes tragedias del 
guion cinematográfico, según Paz 
Alicia Garciadiego, es que sólo exis-
te cuando se realiza la película: “Si 
no se filma, es un coitus interruptus. 
Es horrible, pero ahí se queda, mue-
re en el escritorio. Uno dice ‘tan bo-
nito que estaba’ o ‘ya se lo comió la 
vida’; ya es obsoleto”.

La laureada guionista mexico-
española presentó la edición en li-
bro del guion de El diablo entre las 
piernas, que estrenada en 2019 es 
la más reciente cinta realizada en 
mancuerna con su esposo, Arturo 
Ripstein, una de las figuras deter-
minantes del cine mexicano, quien 
asistió al acto efectuado en la Cine-
teca Nacional de las Artes.

En el umbral de sus 81 años, que 
cumplirá este 13 de diciembre, el 
director, productor, guionista y ac-
tor precisó que no tiene proyecto 
fílmico en puerta. “Estoy arrastran-
do los pesares de la vejez, que ya es 
bastante trabajo”, respondió de for-
ma amable a La Jornada cuando se 
le preguntó si trabajaba en alguna 
nueva película, tras aclarar que ya 
no concede entrevistas.

Durante la presentación de esa 
obra editorial, en la que participa-
ron la escritora Ana García Bergua 
y el promotor cultural Nicolás Al-
varado, Garciadiego destacó que si 
bien ésta no es la primera ocasión 
que publican un guion de su autoría, 
se trata del séptimo, sí es la primera 
en que lo hacen con el material que 
se utilizó tal cual en la filmación del 
largometraje, acompañado de stills 
y fotografías del proceso de rodaje, 
lo que en su opinión permite plas-
mar el universo de lo que es hacer 
una película.

“Los otros eran nada más el tex-
to, y en esta edición de El diablo 
entre las piernas (de Ediciones El 
Milagro y Alebrije Producciones) 
lo que me encanta es la conjunción 
del guion con la película. Es una edi-
ción facsimilar del guion de traba-

jo de Ripstein durante la filmación. 
“Se consignan los cambios y ano-

taciones que siempre ocurren en el 
rodaje, la eliminación de diálogos; 
mis diálogos suelen ser muy largos 
y, tiene razón Ana (García Bergua), 
no son realistas, suenan realistas, 
que es lo importante, pero no lo son. 
También están las escenas que se 
cambiaron e incluso de algunas se-
cuencias. Eso permite que el lector 
sienta que el guion es un elemento 
vivo durante el rodaje, porque está 
sujeto a mil contingencias.”

Entre otros temas, la creadora 
asumió que sus guiones son “la an-
títesis” de lo que se afirma que debe 
ser un guion de cine, sobre todo por 
extenderse en las descripciones: 
“En las escuelas te señalan con el 
dedo y te dicen ‘esto no se pone, 
esto no va, los pensamientos ni los 
olores se filman’, pero yo lo hago 
por varias razones. Una, porque me 
gusta escribir, y la única manera de 
agarrar impulso es meterme en el 
lugar, irlo describiendo.

“Por otro lado, porque Ripstein 
filma en plano secuencia, lo que 
quiere decir que filma en tiempo 
real; por ejemplo, si pongo que al-
guien abre la cajetilla, enciende el 

cigarro y se lo fuma, el tiempo que 
lleva en la pantalla cuando se filma 
en plano secuencia equivale a lo que 
el actor hace en tiempo real, y en-
tonces, en lugar de escribir ‘fuma’, 
a sabiendas del tiempo que le va a 
llevar a Ripstein hacer ese recorrido 
en plano secuencia, procuro hacer 
un guion que vaya más o menos si-
guiendo el tiempo que va a aparecer 
en la pantalla.

“De esa manera, nos hemos dado 
cuenta de que anotar las indicacio-
nes, los estados de ánimo, los humo-
res, incluso los corporales, le sirven 
a todo el equipo para formar una 
visión única. Pero, de ahí a que el 
guion tenga que seguirse a rajata-
bla, pues no.

Arengó a los guionistas a no de-
jarse “castrar, porque describir es 
explayarse, es volverse parte de lo 
que estés escribiendo; entonces, si 
te constriñes, te están castrando”. 

A lo largo de una relación de vida 
con Arturo Ripstein de 40 años, y 
una mancuerna creativa de un poco 

más de tiempo, las atmósferas de 
ambos son muy cercanas y están 
vinculadas, dijo, si bien no pudo 
responder de qué manera influyen 
en la elaboración de sus guiones las 
películas del cineasta. 

“No lo sabría, porque estamos 
muy imbricados desde el principio”, 
agregó, para luego aceptar que la 
tensión entre guionista y director 
siempre es natural. Contó que 
cuando hicieron su primera película 
juntos, El imperio de la fortuna, aún 
no eran pareja y tuvieron una des-
avenencia porque el director cam-
bió las amplias dimensiones de la 
cantina que ella había descrito en el 
guion como un espacio de dos por 
dos metros.

“Me lanzó su mirada de Júpiter 
Tonante y me dijo que así era en su 
película y que me callara. Y apren-
dí que me callaba. En esa película 
también sufrí dolorosamente cuál 
es el papel del guionista dentro del 
staff: el segundo maquillista y yo 
estaríamos igualados.

“Sí hay una fuerte tensión entre 
el director y el guionista. Ripstein y 
yo hemos logrado tener una buena 
relación. Diría yo que, cuando tene-
mos puntos de vista distintos, para 
preservar la relación profesional y 
lograr llegar a acuerdos, vamos a 
un lugar público, porque allí no se 
puede gritar, no se puede uno exal-
tar. Pero, la verdad, es que tenemos 
puntos de vista muy similares.”

“Un guion, si 
no se fi lma, 
es un coitus 
interruptus”, 
afi rma Alicia 
Garciadiego

La creadora insta 
a sus colegas a no 
dejarse castrar al 
escribir y ser 
muy descriptivos

En el primer 
fi lme “Ripstein 
me dijo que me 
callara y aprendí 
que me callaba”

La escritora, quien presentó la 
publicación El diablo entre las 
piernas, cuenta lo doloroso que 
fue para ella aceptar el papel de 
su gremio dentro del staff 

 Paz Alicia Garciadiego durante 
la presentación de su primer 
guion publicado con todo y 
cambios cinematográfi cos. Foto 
Yazmín Ortega
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AFP Y AP
NUEVA YORK

El músico y productor Jay-Z fue 
acusado en una demanda civil pre-
sentada el domingo de violar a una 
niña de 13 años junto con la estrella 
del hip-hop Sean Combs, conocido 
como Diddy, según documentos 
judiciales. 

Una demanda actualizada en un 
caso civil contra Combs alega que 
éste y Jay-Z, cuyo nombre es Shawn 
Carter, violaron a la menor en una 
fiesta después de la ceremonia de 
entrega de los MTV Video Music 
Awards en septiembre de 2000.

“Otro famoso se quedó mirando 
mientras Combs y Carter se turna-
ban para agredir a la menor. Mu-
chas otras personas estaban pre-
sentes en la fiesta, pero no hicieron 
nada para impedir la agresión”, se 

lee en la denuncia. “Carter ha es-
tado con Combs en muchos de los 
casos descritos. Ambos agresores 
deben enfrentarse a la justicia”.

Jay-Z había sido identificado 
originalmente en la carpeta judi-
cial como “Celebridad A”, dice la 
actualización de la demanda, al 
acusar a Carter de presentar una 
contrademanda “frívola”.

La demanda no se identifica a la 
denunciante.

Jay-Z contraatacó al abogado que 
llevaba el caso, acusándole de ser 
un “ser humano deplorable”.

“Mi abogado recibió un intento 
de chantaje, llamado carta de de-
manda, de un ‘abogado’ llamado 
Tony Buzbee. Lo que él había cal-
culado era que la naturaleza de 
estas acusaciones y el escrutinio 
público me harían querer llegar a 
un acuerdo. ¡No señor, tuvo el efec-
to contrario! Me hizo querer des-

enmascararle como el fraude que 
es”, se defiende el cantante en un 
comunicado publicado en X por el 
sello Roc Nation.

“¡Estas acusaciones son de na-
turaleza tan atroz que imploro 
que presente una denuncia penal, 
no civil! Quienquiera que cometa 
semejante delito contra un menor 
debería ser detenido, ¿no está de 
acuerdo? Estas presuntas víctimas 
merecerían verdadera justicia si ese 
fuera el caso”, agrega.

Carter, de 55 años, es un multi-
millonario productor discográfico 
y empresario que empezó como ra-
pero y ahora está casado Beyonce.

Buzbee, el abogado que presen-
tó la demanda de la entonces me-
nor contra Jay-Z, declaró que “el 
escrito habla por sí solo. Este es un 

asunto muy serio que será litigado 
en los tribunales”.

Una mujer que previamente de-
mandó a Diddy Combs modificó su 
demanda para incluir en la acusa-
ción a Jay-Z como participante en 
la agresión sexual.

Ante las acusaciones que con-
sideró “idiotas” y “atroces”, Jay-Z 
reveló que demandó de manera 
anónima al abogado de la mujer, 
Tony Buzbee, en California, por in-
tentar chantajearlo. “¡No te daré ni 
un centavo!”, afirmó.

El litigio es parte de una ola de 
demandas por agresión sexual con-
tra Combs, el magnate del hip hop 
que permanece detenido en Nueva 
York a la espera de su juicio por 
cargos federales de tráfico sexual 
y asociación ilícita. 

Los fiscales alegan que Combs, 
de 55 años, abusaba sexualmente 
de mujeres y las obligaba a partici-
par en fiestas mediante amenazas y 
violencia. Se ha declarado inocente 
de todos los cargos y su juicio penal 
está previsto que comience el 5 de 
mayo de 2025.

Combs también se ha enfrentado 
a una oleada masiva de demandas 
de diversos abogados, entre ellos 
Buzbee, quien afirmó en octubre 
que más de 100 presuntas víctimas 
planeaban emprender acciones le-
gales en su contra.

Acusan a Jay-Z 
de violar a una 
niña de 13 años 
junto con Diddy
La agresión habría ocurrido en una 
fi esta en septiembre de 2000
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▲ Jay-Z niega los cargos y 
contrademandó al abogado de la 
parte acusadora por intento de 
chantaje. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN 

El Foro Nacional de Creadores 
2024 comenzará hoy la proyec-
ción de la película Profundo carmesí 
con una charla del director Arturo 
Ripstein, en la sala 1 de la Cineteca 
Nacional Chapultepec, informó la 
Secretaría de Cultura federal en un 
comunicado.

Organizado por esa dependencia, 
a través del Sistema de Creación en 
colaboración con la Cineteca Nacio-
nal, el Complejo Cultural Los Pinos 
y el Instituto Nacional de Bellas Ar-
tes y Literatura, las proyecciones se 
realizarán del 11 al 14 de diciembre.

Hoy se ofrecerá un concierto 
con cinco nuevas bandas que se in-
tegran al Laboratorio de Creación 
del Pabellón Escénico; también par-
ticiparán la directora del Festival 
Internacional Cervantino, Mariana 
Aymerich, con la conferencia “Fes-
tivales y movilidad”, acerca de los 
puentes que se tienden para estos 
encuentros y cómo se programa 
uno. La charla será en el salón Ve-
nustiano Carranza del Complejo 
Cultural Los Pinos.

El 12 de diciembre, Gabriel Retes 
(1947-2020) será homenajeado con 
la proyección de su película Nuevo 
Mundo, la cual estuvo enlatada por 
años debido a que aborda el tema de 
la Virgen de Guadalupe desde una 
óptica sociológica. Luego de la fun-

ción, Meritxell Gález, Jorge Santoyo 
y Carlos Chávez charlarán sobre la 
cinta y la obra del cineasta. Esas 
actividades se llevarán a cabo en la 
sala 1 de la Cineteca Chapultepec.

Jóvenes creadores darán a co-
nocer textos de sus guiones cine-
matográficos, con la participación 
de Aleluya Rivera, Juan Urgell, Mi-
chelle Olivares, Sofía Landgrave 
Barbosa, Ramón Naranjo Carrillo y 
Esteban Chaires, en el Cine Sótano 
de la Casa Miguel Alemán. 

Además, autores de Ensayo 
Creativo leerán sus obras en el sa-
lón Ávila Camacho. El mismo día, 
escritores en lenguas originarias 
también leerán sus textos.

Para reflexionar sobre el que-
hacer artístico de hoy y los oríge-
nes lingüísticos, en el salón Ávila 
Camacho se realizará la mesa de 
diálogo La creación artística vincu-
lada a las lenguas originarias, con la 
participación de Alejandra Retana 
Betancourt, Xokoyotsi y Keving 
Hernán, miembros de la vertiente 
Artes Verbales. 

El viernes 13, destaca la muestra 
Arte en movimiento, la cual reúne 
más de 120 piezas, donde se podrán 
apreciar diseños arquitectónicos, 
artes y tradiciones populares, di-
bujo, escultura, fotografía, gráfica, 
medios alternativos, performance, 
nuevas tecnologías, pintura y video. 
La exposición se inaugurará en la 
Casa Miguel Alemán.

El sábado se ofrecerá el taller 
Soy mexicano y amo el mariachi: 
Fusionando cultura y educación a 
través de la música regional, con el 
Mariachi Mexicano para niños Irma 
Villanueva, en el Salón Venustiano 
Carranza de Los Pinos 

Las obras a presentarse fueron 
hechas durante el año en curso con 
los estímulos a la creación que otor-
ga el sistema. La entrada es gratuita 
y la programación completa se pue-
de consultar en sistemacreacion.
cultura.gob.mx

Con charla de Ripstein, comienza el Foro Nacional de Creadores

▲ Fotograma de la película de 
Arturo Ripstein Profundo 
Carmesí (1996), con cuya 
proyección en la Cineteca 
Nacional Chapultepec comienza 
la exhibición de obra financiada 
por el Estado en 2024.



AFP
TORONTO, CANADÁ

Taylor Swift se subió al escenario 
de Vancouver el domingo para el 
último concierto de su gira Eras, 
que incluyó 149 conciertos desde 
su inicio el 17 de marzo de 2023 en 
Arizona, Estados Unidos, y recorrió 
gran parte del mundo: Brasil, Ar-

gentina, Japón, España, México...
Swift apareció en el escenario del 

estadio BC Place con el cartel de no 
hay entradas, algo muy habitual du-
rante el Eras Tour. Su equipo no ha 
revelado los ingresos recaudados 
por entradas durante estos casi 
21 meses. La revista especializada 
Pollstar calcula que la cifra ronda 2 
mil millones de dólares.

Lejos queda el récord de 939 

millones que recaudó Elton John 
con su Farewell Yellow Brick Road 
Tour. Eso sí, el británico se expri-
mió más que la estadunidense: 328 
conciertos en casi cinco años de gi-
ra (septiembre de 2018 hasta julio 
de 2023).

Más allá de los conciertos, la pre-
sencia de Swift en las ciudades tuvo 
un fuerte impacto en las economías 
locales.

La alta demanda de entradas pa-
ra sus actuaciones colapsó varias 
veces la página web Ticketmaster, 
que finalmente canceló preventas.

The New York Times calificó la 
noche del estreno en Glendale (Ari-
zona) de “clase magistral”.

La penúltima parada de Swift fue 
Toronto, donde dio seis conciertos 
en dos fines de semana. Según es-
timaciones de una organización tu-
rística local, la presencia de la esta-
dunidense generó 282 millones de 
dólares canadienses (199 millones 
de dólares estadunidenses).

La estrella ha recibido buenas 
críticas por la resistencia y energía 
mostrada en sus conciertos, de casi 
cuatro horas de duración.

Durante su gira, la cantante no 
dudó en tomar partido en la cam-
paña presidencial estadunidense. 
Poco después del debate presiden-
cial entre Donald Trump y Kamala 
Harris, en septiembre, Swift saltó 
al ruedo con un mensaje de apoyo 
a la entonces candidata demócrata.

Eso provocó la ira del presidente 
electo: “Odio a Taylor Swift”, escri-
bió en su red social, Truth Social.

Un mes antes, en Viena, la can-
tante tuvo que cancelar tres con-
ciertos después de que la policía 
detuviera a un joven de 19 años que 

tenía planeado cometer un atenta-
do en una de sus actuaciones en la 
capital de Austria.

Swift también tuvo que pospo-
ner un concierto en Río de Janeiro 
después de que una fan muriera 
por un golpe de calor a finales de 
noviembre, cuando buena parte de 
Brasil sufría una ola de temperatu-
ras extremas.

La atención que genera la can-
tante va siempre más allá de los es-
cenarios y tuvo su cenit estos meses 
de gira. Durante días, acaparó titu-
lares por su presencia en el Super 
Bowl, donde jugó su pareja, Travis 
Kelce, ala cerrada de los Jefes de 
Kansas City.

Era principios de febrero y la 
artista se encontraba entonces en 
Tokio, donde tenía un concierto po-
cas horas antes del encuentro. El 
asunto llegó a un nivel tal que la em-
bajadora de Japón en Washington 
afirmó que la cantante iba a poder 
viajar a Las Vegas “cómodamente” 
para acompañar a su pareja en lo 
que se denominó el Taylor Bowl.

Y así fue. Swift tomó un vuelo 
privado nada más acabar uno de 
sus conciertos en la capital nipona 
y llegó a tiempo para ver in situ có-
mo su pareja ganaba el campeonato 
de la NFL.

Taylor Swift pone punto 
fi nal a Eras, la madre 
de todas las giras

▲ Tras 149 conciertos en casi 21 meses e ingresos 
estimados en 2 mil millones de dólares, Taylor 

Swift concluyó el domingo su Eras Tour en 
Vancouver, Canadá. Foto tomada de X
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BEVERLY HILLS

Las nominaciones a los Globos de 
Oro son una colección estelar de 
grandes nombres del cine y la te-
levisión.

En busca de Emilia Pérez es la 
principal película nominada, con 
10, pero varios largometrajes más 
buscan estar en la contienda, inclu-
yendo Wicked y La substancia.

Los Globos son la primera gran 
ceremonia de premios cada año y se 
entregarán el 5 de enero en Beverly 
Hills, California, en una ceremonia 
presentada por la comediante (y 
nominada) Nikki Glaser.

“Esto se siente realmente surrea-
lista y salvaje, y creo que es particu-
larmente especial porque es por un 
musical... Se siente como un hermo-
so momento de cierre ser celebrada 
por esto y es un poco un sueño he-

cho realidad, porque definitivamen-
te hubo un tiempo en que no pensé 
que esto sucedería... No sé con qué 
frecuencia tienes la oportunidad de 
hacer un gran musical en la pantalla 
grande. Algunas personas que no 
van a los musicales van a verlo. Eso 
ha sido lo más increíble; mis ojos 
están bien abiertos todos los días 
y mi cerebro está asombrado por 
la conexión que hay con la gente”, 
expresó Cynthia Erivo en entrevista 
por su cuarta nominación a los Glo-
bos, esta vez con Wicked.

“Tan sólo tener este reconoci-
miento, ser parte de la conversa-
ción, creo que es una gran victoria 
para las mujeres, pero también 
para las personas que ven la im-
portancia del amor propio y la au-
toaceptación, que es realmente el 
mensaje general en esto. Así que 
estoy realmente emocionada”, de-
claró por su parte Demi Moore.

“¡Guau!, gracias a los miembros 

de los Globos de Oro. Estoy muy 
agradecida de estar incluida en esta 
extraordinaria lista de nominados 
y con Halina Reijn por confiarme 
el papel de Romy. Comparto esto 
con Harris, Antonio, Sophie y todo 
el elenco de Babygirl”, dijo Nicole 
Kidman en un comunicado.

“Lo que más me alegra es que 
tengo otro escenario para poder 
abogar por ellos y hablar con ellos. 
Este personaje significa todo para 
mí y es muy especial”, sostuvo Coo-
per Koch, quien interpretó a Erik 
Menendez.

“Estaba decepcionada de mí 
misma y revaluando algunas de mis 
decisiones; entonces surgió esto y 
lo leí y pude escuchar su voz en mi 
cabeza, ya podía verlo y simplemen-
te pensé: ‘Esto es de vida o muerte. 
Tengo que hacer esta película. Ne-
cesito un lugar para poner toda mi 
vida’, declaró Gillian Anderson al 
ser nominada.

En busca de Emilia Pérez consigue 
10 nominaciones a los Globos de Oro



ALBERTO ACEVES

La Comisión Disciplinaria de la 
Federación Mexicana de Futbol 
abrirá una investigación de oficio 
sobre lo ocurrido el domingo en 
la zona de vestidores del estadio 
Ciudad de los Deportes, donde 
jugadores, integrantes del cuer-
po técnico y directivos de Cruz 
Azul arremetieron en contra del 
silbante Adonai Escobedo por su 
desempeño en la semifinal de vuel-
ta contra el América.

Los oficiales encargados de vigi-
lar el cumplimiento de las normas 
reglamentarias en el partido reali-
zaron un reporte de los reclamos 
hechos desde los pasillos por per-
sonal de La Máquina, en alusión 
al penal señalado por Escobedo 
en los minutos finales a favor de 
las Águilas y la omisión de una 
falta posterior sobre el delantero 
Gabriel Toro Fernández, juzgada 
con un criterio diferente.

“Adonai, la concha de tu madre, 
hijo de p…, otro partido turbio, 
eh”, gritaron al finalizar el partido 

detrás de la puerta que conduce al 
vestidor de los árbitros.

Los reclamos quedaron regis-
trados en videos publicados en 
redes sociales, con los directivos 
uruguayos Iván Alonso, Mathías 
Cardacio y el preparador físi-
co Diego Bottaioli al frente del 
tumulto.  

Alonso fue sancionado en fe-
brero por la Comisión, debido a 
un incidente en la misma zona 
del inmueble con el entonces 
entrenador del Tijuana, Miguel 
Herrera, con quien intercambió 
empujones y señalamientos. El 
director deportivo de Cruz Azul 
quedó inhabilitado un mes de ac-
tividades oficiales de la FMF y no 
pudo ingresar al terreno de juego, 
vestidores y área de prensa duran-
te ese tiempo.

Dentro de la investigación del 
órgano disciplinario están también 
pruebas de la agresión de Bottaioli 
y directivos de La Máquina sobre 
representantes de los medios de 
comunicación, quienes documen-
taron los incidentes y recibieron la 
advertencia de no seguir graban-

do en “un espacio íntimo” como 
el vestuario de los jugadores. “Si 
quieres meterte ahí sin problemas, 
no grabes. Y si grabas, te metes el 
dedo en el orto (culo), la concha 
de tu madre”, se escuchó en la sala 
de prensa.

En un comunicado difundido 
ayer en sus cuentas oficiales, la 
institución cementera señaló 
que “los incidentes están siendo 
investigados de manera interna” 
a partir del material de video, fo-
tografía y circuito cerrados. “Se 
evaluarán aspectos a mejorar a 
nivel institucional y deportivo, así 
como posiciones para apuntalar y 
situaciones por corregir, de mane-
ra que seamos en 2025 un mejor 
Cruz Azul”, apuntó el documento.

Mientras el plantel se reportará 
a finales de mes tras su periodo de 
vacaciones, la directiva analiza un 
cambio de sede entre los posibles 
escenarios a futuro, debido a las 
complejidades de operación y lo-
gística en el Ciudad de los Depor-
tes, especialmente en la zona del 
conflicto. Querétaro y Puebla se 
perfilan como opciones.

ALBERTO ACEVES

En el América hay un cambio de pla-
nes. Mientras sus rivales hacen gala 
de no preocuparse por la sede de sus 
partidos, en el plantel del actual bi-
campeón aún se discute cómo puede 
pesar más su localía. Los partidos en 
el estadio Ciudad de los Deportes no 
se archivan en la mente de los juga-
dores. Desde que en junio dejaron el 
Azteca por remodelaciones rumbo 
a la Copa Mundial de 2026, pocos 
se han identificado con la colonia 
Nochebuena. “Nos gusta jugar allí, 
pero no nos sentimos en casa, esa 
es la verdad”, advirtió el domingo 
el brasileño André Jardine, timonel 
de las Águilas. La Liga Mx acreditó 
ayer la solicitud de la directiva de 
jugar el jueves en Puebla la final de 
ida con el Monterrey a las 20 horas.

Aunque no se especificó “una 
causa debidamente justificada” en 
su procedimiento, como lo marca 
el artículo 39 del reglamento de 
competencia, el informe sobre la 
decisión confirmó el regreso del 
equipo americanista al recinto de 
La Franja. La final de vuelta quedó 
programada el domingo a las 19 ho-
ras en el llamado Gigante de Acero. 
“Los partidos oficiales de la com-
petencia deberán celebrarse en los 
estadios registrados por cada club, 
por lo que ninguno podrá cambiar 
de sede durante la temporada (…) a 
menos que a juicio de dicho órgano 
sea pertinente autorizar el cambio”, 
refirió el documento.

En noviembre pasado, cuando au-
toridades de la alcaldía Benito Juá-
rez colocaron sellos de suspensión 
al Ciudad de los Deportes por el in-
cumplimiento de normas de Protec-
ción Civil, las Águilas utilizaron por 
primera vez el Cuauhtémoc como su 
base alterna. El cambio propició la 
mejor asistencia en la campaña para 
el equipo en condición de local (40 
mil aficionados), incluso por encima 
de los registros que se dieron en los 
encuentros contra el Guadalajara 
(26 mil 40) y Pumas (23 mil 401). 
“Tenemos recuerdos felices de jugar 
ahí, pero a donde toque llegaremos 
motivados de hacer historia y ser 
tricampeones”, señala Israel Reyes, 
lateral americanista.

Al iniciar las obras en el Azteca, 
la directiva de las Águilas estudió la 
idea de tener un equipo itinerante, 
capaz de competir de local en dife-
rentes plazas del país –Guadalajara, 
Morelia y Querétaro, entre ellas– 
durante la fase regular y liguilla. 
“Estamos buscando sedes con las 
que podríamos alternar. Nos encan-
taría jugar en Estados Unidos, pero 
hay ciertas limitaciones con las que 

debemos tener paciencia”, expuso 
en octubre pasado el presidente de-
portivo, Santiago Baños. Para ha-
cerlo, el club tendría que justificar 
la causa de sus movimientos ante la 
Liga, a partir del ya citado artículo 
del reglamento.

“Fue un partidazo y
así lo vivimos todos”

“Alguna vez lo dije públicamente: 
no nos den por muertos. La semi-
final contra Cruz Azul la sentimos 
como una final, algo único. Fue un 
partidazo y así lo vivimos todos”, 
expone Reyes sobre la pasada se-
rie ante La Máquina (4-3), cuyo 
desenlace estuvo marcado por 
la decisión del silbante Adonai Es-
cobedo al marcar un penal de Car-
los Rotondi en los minutos finales.

Como ocurrió en la final de hace 
seis meses en el Azteca, integrantes 
del cuerpo técnico y jugadores de la 
institución cementera denunciaron 
una presunta ayuda arbitral en fa-
vor del América.

“¿Qué pasa si el penal de la final 
y el del domingo pasan en nuestra 
área y no se pitan? ¿De qué estaría-
mos hablando? Son clarísimos”, 
responde el mediocampista espa-
ñol de las Águilas, Álvaro Fidalgo; 
“a mí me da igual lo que digan, sólo 
me importa ganar. Cruz Azul es un 
equipo lo suficientemente bueno, 
hizo un torneazo como para que 
piensen que ganamos por algo así. 
No me voy a meter en polémicas. 
Estamos calladitos y tranquilitos 
que ahora vamos por la final”.

El partido contra el Monterrey 
evoca viejos recuerdos en la afición 
americanista. En diciembre de 2019, 
definieron el campeonato en penales 
tras el empate en el marcador global 
(3-3). Aquella noche, ante más de 72 
mil espectadores en el Azteca, los 
regios –entonces dirigidos por An-
tonio Mohamed– conquistaron el 
quinto título de su historia en la pri-
mera división al imponerse 4-2 con 
el tiro ganador de Leonel Vangioni.

“El sábado hicieron un gran-
dísimo partido contra San Luis”, 
reconoce Fidalgo en referencia al 
pase de los Rayados en cuartos de 
final (6-3) y el desafío de coronarse 
el domingo en el llamado Gigante 
de Acero. “Será un gran encuentro 
para la afición. Es un rival que tiene 
individualidades muy fuertes y que, 
además, cerrará en su casa”.
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Cruz Azul, bajo investigación por 
incidentes en semifi nal de vuelta

En 2019, Águilas y Rayados 
defi nieron al campeón en penales

 En noviembre colocaron sellos 
de suspensión al estadio Ciudad 
de los Deportes, por lo que el 
América jugó en el estadio de
La Franja. Foto Cuartoscuro

Jugará el América en Puebla
la fi nal de ida de la Liga Mx

DESCARTAN EL ESTADIO CIUDAD DE LOS DEPORTES



AP

Mike Tyson fue demandado por 
más de 1.5 millones de dólares por 
una empresa con sede en Chipre 
que afirma que el ex campeón de 
peso pesado rompió indebidamen-
te un contrato promocional para 
pelear contra el youtuber Jake Paul.

Medier, que promueve la com-
pañía de apuestas Rabona, pre-
sentó una demanda en el Tribunal 
Superior de Londres contra Tyson 
y su empresa Tyrannic, la cual dice 
que el ex púgil terminó el acuerdo 
en marzo alegando que Medier 

había incumplido su contrato fir-
mado en enero.

“La verdadera razón de la ter-
minación apresurada e ilegal por 
parte del Sr. Tyson y Tyrannic fue 
porque el ex boxeador acordó un 
trato, patrocinado por Netflix, pa-
ra pelear contra el influencer Jake 
Paul”, afirma la demanda.

Abogados del ex campeón 
alegan incumplimiento

Medier busca la devolución de más 
de 800 mil dólares en honorarios 
pagados a Tyson “a cambio de los 
cuales no se proporcionaron ser-
vicios” y 729 mil dólares en “cos-
tos de producción y promoción 
desperdiciados”, de acuerdo con
la presentación.

Los abogados de Tyson argu-
mentan que Medier incumplió el 
contrato al no obtener la aproba-

ción del peleador  sobre los mate-
riales promocionales.

Tyson, de 58 años, supuesta-
mente ganó 20 millones de dóla-
res en el combate del mes pasado 
contra Paul, de 27 años, frente a 
más de 70 mil aficionados en el 
estadio de los Vaqueros de Dallas, 
en un evento que  fue transmitido 
en vivo por Netflix.

BetMGM informó hace unas se-
manas que la pelea fue la que más 
apuestas ha generado en compa-
ración con cualquier función de 
boxeo o artes marciales mixtas. 

Recibió tres veces el número de 
apuestas y cuatro veces más dine-
ro de cualquier deporte de comba-
te en la historia de BetMGM.

Craig Mucklow, vicepresidente 
de comercio en Caesars Sports-
book, dijo que la pelea estuvo a la 
par con un juego de lunes por la 
noche de la NFL.

DE LA REDACCIÓN

Las Grandes Ligas volverán a Mé-
xico en 2025 y los representantes 
serán los populares Medias Rojas 
de Boston. A pesar de que la organi-
zación anunció que en 2025 no ha-
brá juego de temporada regular en 
la capital del país, la afición podrá 
ver un partido de pretemporada en 
Monterrey. El 24 y 25 de marzo los 
patirrojos visitarán el Mobil Super 
para enfrentar a los Sultanes.

Hay una larga tradición de visitas 
de Grandes Ligas a Monterrey. En 
cinco ocasiones ha recibido parti-
dos de temporada regular que la 
convierten en la ciudad con más 
juegos de este tipo.

Una relación que nació en la 
década de los 40 del siglo pasado. 
En 1941 la Sultana recibió el juego 
entre los Cafés de San Luis contra 
Bravos de Boston, ambos ya desapa-

recidos, en una serie de tres duelos 
de exhibición. 

En 1965 visitaron la ciudad los 
Indios de Cleveland y los Serafines 
de Los Ángeles, que le propinaron 
derrotas a los Sultanes en el Parque 
Cuauhtémoc. Y a principios de los 
90 se presentaron los Dodgers y los 
Cerveceros de Milwaukee ante los 
equipos locales de Monterrey.

Pero la presencia oficial de Gran-
des Ligas en México inició en 1996, 
cuando Padres de San Diego enfren-
taron a los Mets de Nueva York en 
el Palacio Sultán, la primera serie 
de temporada regular que se realizó 
fuera de Estados Unidos o Canadá.

Tres años más tarde, los Padres 
volvieron a visitar Monterrey para 
jugar contra Rockies de Colorado. 
Después hubo una pausa de dos 
décadas y en 2018 volvieron las 
Grandes Ligas con una serie entre 
Dodgers y San Diego que marcó el 
retorno del mejor beisbol a México.
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THE INDEPENDENT Y AP
NUEVA YORK

Si Juan Soto mantiene las cifras 
de 2024 durante los próximos 15 
años –41 jonrones, 109 carreras 
impulsadas, un promedio de bateo 
de .288– ganará aproximadamen-
te 1.2 millones de dólares por cada 
cuadrangular, o 467 mil 890 dóla-
res por cada anotación producida, 
o 307 mil 229 por cada imparable.

Esto después de darse a conocer 
que el dominicano alcanzó el mayor 
acuerdo económico en la historia de 
los deportes en Estados Unidos, que 
es de 765 millones de dólares (inclu-
so más de 800 si se cumplen ciertas 
condiciones) por los próximos 15 
años con los Mets de Nueva York. 

El ex jardinero de los Yanquis 
sorprendió al mundo del beisbol 
con este acuerdo para firmar con 
los rivales de la ciudad, los Mets. 

Un descomunal contrato que un 
columnista advirtió que la capacidad 
de los Mets para firmar esos acuer-
dos, fue posible por la financiación 
del multimillonario inversionista de 
fondos de cobertura y propietario 
del equipo, Steve Cohen, que “rom-
pería” el deporte por completo .

Según la letra pequeña del acuer-
do, la suma ascendería incluso a más 
de 765 millones de dólares y algunos 
cálculos llegan a más 800 millones.

El contrato incluye una cláusula 
de rescisión después de cinco tem-
poradas. Pero los Mets pueden 
anularla después de la temporada 
2029, siempre que aumenten el 
pago anual del contrato de 51 mi-
llones de dólares a 55 millones de 

Demandan a Mike Tyson por 
presunta violación de contrato

Juan Soto rompe los límites 
millonarios deportivos de EU

PUEDE ALCANZAR 800 MDD CON METS dólares. Eso elevaría el valor total 
del contrato a 805 millones, según 
señalan las Grandes Ligas.

Teniendo en cuenta los aproxima-
damente 80.1 millones de dólares en 
ganancias profesionales de Soto has-
ta el momento jugando para los Na-
cionales de Washington, los Padres 
de San Diego y los Yanquis desde su 
debut en 2018, el nuevo contrato 
ayudaría a Soto a convertirse en un 
multimillonario del beisbol.

Soto ya parecía preparar el te-
rreno para alcanzar ganancias 
financieras inesperadas antes de 
que se informara sobre el acuerdo 
con los Mets. Mientras sus rivales 
buscaban cortejar al agente libre de 
26 años en noviembre, protagonizó 
un anuncio de la bebida energética 
Celsius, e informó que se uniría a su 
equipo, una parodia de los comer-
ciales de fichajes de Grandes Ligas.

“Juan Soto está usando inteli-
gentemente su agencia libre para 
impulsar un patrocinio”, escribió 
Scott Sochnick, editor del portal 
especializado en negocios, Sportico, 
en el cual elogió la medida.

Sportico estimó que en 2024, So-
to ganó 3 millones de dólares por 
sus patrocinios con Under Armour, 
Wilson, Sorare, New Era y Topps.

El toletero dominicano tiene un 
gran número de seguidores en las 
redes sociales, con aproximada-
mente 1.75 millones de seguidores 
en Instagram, X y TikTok.

Los observadores creen que el 
desempeño de Soto generará las ga-
nancias y el entusiasmo de los faná-
ticos que justificarán el gasto de los 
Mets. En seis temporadas ganó una 
Serie Mundial con los Nacionales y 
llevó a los Yanquis al campeonato de 
la Liga Americana en 2024.

Más allá de sus contratos exor-
bitantes, Soto parece haber man-
tenido inversiones más modestas, 
al menos para los estándares de los 
deportistas profesionales.

 El dominicano ganará 
aproximadamente 1.2 millones 
de dólares por cada jonrón que 
conecte. Foto @yankees

Medias Rojas enfrentará
a Sultanes en Monterrey

La pelea contra el 
youtuber Jake Paul 
fue la que más 
apuestas generó
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ADRIANA DÍAZ REYES

El 2025 será uno de los años más 
importantes en la carrera del pati-
nador Donovan Carrillo. Luego de 
convertirse en el primer mexicano 
en 30 años en competir en unos 
Juegos Olímpicos Invernales en 
2022, el seleccionado buscará un 
segundo boleto en la justa del orbe 
que se realizará en marzo próximo.

“Sólo restan cuatro meses de 
preparación para llegar al Mundial 
de Boston, donde se repartirán las 
primeras 24 plazas a los Juegos. No 
es mucho tiempo, pero creo será su-
ficiente para llegar en buena forma 
física y ganar un boleto. Es impor-
tante conseguirlo lo más temprano 
posible para después dedicarme a 
pulir mis rutinas y avanzar lugares 
en el ranking mundial”, comentó.

Milán-Cortina 2026 está en la mi-
ra del seleccionado de 25 años, quien 
no sólo quiere asegurar un lugar pa-
ra los Juegos, sino con un top 10.

“Estoy trabajando al doble para 

llegar a ese objetivo. No se trata sólo 
de participar, sino de conseguir un 
mejor lugar que el sitio 21 en la final 
que obtuve en Pekín.”

La meta trazada por Donovan no 
es descabellada, pues de un lugar 
19, pasó al 15 en la justa del orbe 
realizada este año en Montreal. 

“Estoy en ascenso, así que meter-
me entre los primeros 10 es posible. 
Estoy enfocado en mi preparación 
y pulir cada detalle.”

Al patinador le gusta presumir 
sus raíces, la música y vestimentas 
mexicanas. En esta ocasión, prepara 
una participación un poco distinta.

“Para mi programa corto tengo 
pensada una presentación con rit-
mos latinos, con ritmo y frescura 
que encanten al público y a los jue-
ces; para la larga, una combinación 
de canciones de Luis Miguel, un 
cantante representativo del país.  
Busco que mi participación sea 
impecable y me alcance para con-
seguir mi clasificación a los Juegos.”

El respaldo que la afición ha mos-
trado a Carrillo en redes sociales lo 

fortaleció y gana confianza con ca-
da palabra de apoyo.

“Me siento un competidor más 
fuerte, con mucha confianza en el 
trabajo realizado. Mis coreografías 
son más demandantes y me retan a 
dar lo mejor de mí.”

Desde hace algún tiempo, Dono-
van entrena en Toronto, Canadá, 
donde ha conseguido elevar su nivel 
de manera importante.

“Ningún cambio es sencillo, pero 
al mudarme hace un año he sentido 
la diferencia. Las condiciones y los 
lugares donde entreno son mucho 
mejores y eso se refleja en mis eje-
cuciones. Mi técnica ha mejorado 
y espero pulirme aún más”, señaló.

Aunque su participación en Pekín 
lo dejó satisfecho, Donovan buscará 
mejores notas en los próximos Jue-
gos Invernales.

AP 
FLORIDA

Aryna Sabalenka recibió el pre-
mio a la Jugadora del Año de la 
WTA por primera vez en su carre-
ra, tras ganar dos títulos de Grand 
Slam y terminar 2024 como nú-
mero 1 en el ranking mundial.

La tenista bielorrusa de 26 
años ganó el Abierto de Australia 
en enero y el de Estados Unidos 
en septiembre, además de otros 
dos títulos esta temporada, con un 
récord de 56-14 y casi 10 millones 
de dólares en premios. La tenista 
superó a Iga Swiatek por el primer 
puesto en el ranking en octubre.

Aryna logró 9 mil 416 puntos  
para convertirse en la jugadora 
16 que cierra un calendario en el 
primer puesto de la WTA.

La pupila de Anton Dubrov se 
sumó a una privilegiada lista com-
puesta por algunas de las mejores 
de la historia como Steffi Graf, 
Martina Navratilova, Chris Evert 
y Serena Williams, entre otras, 
quienes lo habían conseguido en 
ocho, siete, cinco y cinco ocasio-
nes, respectivamente. 

En otros resultados de la vo-
tación realizada por medios es-
pecializados, Emma Navarro fue 
honrada como la jugadora con 
mejor progresión; Paula Badosa 
fue galardonada como el mejor 
regreso; Lulu Sun, la Novata del 
Año, mientras Sara Errani y Jas-
mine Paolini fueron elegidas como 
el Equipo de Dobles del Año.

Navarro hizo su debut en el 

top 10 de la WTA en septiembre 
después de que avanzó a las se-
mifinales del Abierto de Estados 
Unidos, su mejor participación en 
un Grand Slam, donde eliminó a la 
campeona defensora Coco Gauff 
en la cuarta ronda, antes de per-
der la semifinal con Sabalenka.

Navarro, de 23 años, ganó su 
primer título de la Gira en Hobart, 
Australia, en enero, y subió del 
puesto 32 en el ranking al inicio 
de 2024 al número 8 al final.

Badosa estuvo fuera de compe-
tencia la segunda mitad de 2023 
por una lesión de espalda, pero la 
española de 27 años volvió a estar 
cerca de la cima del deporte este 
año y escaló al puesto número 12 
en el ranking tras ganar el título 
en Washington e igualar su me-
jor resultado en un Grand Slam 
al disputar los cuartos de final en 
Estados Unidos.

Lulu Sun pasó del top 200 en el 
ranking a un máximo en su carre-
ra de número 39, destacado por 
una aparición en cuartos de final 
como clasificada en Wimbledon 
en julio y un segundo puesto en el 
Abierto de Monterrey en agosto. 
Sun, de 23 años, nació en Nueva 
Zelanda, pero creció en Suiza.

Errani y Paolini obtuvieron una 
medalla de oro en dobles para 
Italia en los Juegos Olímpicos de 
París y ayudaron a su país a ganar 
la Copa Billie Jean King. También 
alcanzaron la final de dobles del 
Abierto de Francia juntas. En indi-
viduales, Paolini fue subcampeo-
na tanto en el Abierto de Francia 
como en Wimbledon.

Trabajo el doble para 
estar en el top 10 del 
orbe: Donovan Carrillo

▲ El patinador de 25 años 
asegura que buscará mejores 
resultados en los próximos 
Juegos Invernales. Foto Ap

Sabalenka 
recibe el premio 
a Jugadora del 
Año de la WTA

▲ La tenista bielorrusa de 26 años ganó en enero el Abierto de 
Australia y en septiembre el de Estados Unidos, así como 10 
millones de dólares en premios. Foto Ap
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NEGOCIOS 
Y EMPRESAS

La codicia 
de Salinas Pliego 

MIGUEL PINEDA

A DIFERENCIA DE LO que 
se piensa de Grupo Elek-
tra, la caída del precio de 

su acción volverá mucho más rico 
a Ricardo Salinas Pliego. La razón 
es que está en proceso de retirar 
la empresa de la bolsa de valores 
y recomprará la propiedad que no 
tiene a precios de regalo, en per-
juicio del fisco, de trabajadores, 
de acreedores y de accionistas 
minoritarios.

TANTO LOS OPERADORES 
como los medios de información 
presentan a Salinas Pliego como 
la víctima y no el victimario de 
esta jugada. Incluso Claudia 
Sheinbaum señaló que perdió mu-
cho dinero. Destacan la caída de la 
acción en más de 70 por ciento y 
de ahí concluyen que Salinas está 
en crisis. El propio comunicado 
de la firma habla de daños irrepa-
rables y culpa a las autoridades 
financieras.

LA REALIDAD ES otra. Grupo 
Elektra es muy rentable a través 
de Banco Azteca y Elektra. Sin 
embargo, Salinas no quiere dis-
tribuir las utilidades de acuerdo 
con la ley. Este empresario es un 
marrullero y por medio de argu-
cias legales desconoce deudas 
multimillonarias, evade el pago 
de impuestos y crea condiciones 
para esquilmar a sus socios, con 
el objetivo de comprar sus accio-
nes por una bicoca. A sus socios 
les dirá: gracias por apoyarme, 
pero ya ven… sus acciones cada 
vez valen menos y para evitar 
que pierdan más dinero, yo se las 
compro.

TODO ESTO VA en contra de la 
filosofía que dice defender a través 
de “Caminos de Libertad”. Ser 
liberal implica respetar las reglas 
del mercado y a las instituciones 
públicas y privadas. Se trata de 
ganar, pero sin dañar a la sociedad 
con demandas infundadas, eva-
sión de impuestos y abuso contra 
acreedores y socios minoritarios.

EL GRAN PROBLEMA es que lo 
que mueve a algunos empresarios 
deshonestos es el poder. Como 
bien señala Nietzsche, quien tiene 
poder lo ejerce sin importarle el 
daño que cause. Entre la filosofía 
y la práctica de Salinas no hay 
congruencia. Para ganar miles de 
millones de dólares en una jugada 
y manejar la empresa sin restric-
ciones, se retirará de la bolsa.

HACE MÁS DE 30 años Salinas 
Pliego invitó a nuevos socios para 
desarrollar este proyecto y ahora 
que es una firma poderosa, ya no 
quiere compartir los beneficios. 
Así es la codicia de este poderoso 
empresario.

miguelpineda.ice@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

En medio de la edificación de las 
obras insignia de la administración 
de Andrés Manuel López Obrador, 
el valor de la producción de las em-
presas constructoras en México al-
canzó un monto récord de 696 mil 
millones de pesos durante 2023, 
lo que representó una aumento de 
33.3 por ciento respecto a 2022, 
informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Ayer se presentaron los resulta-
dos de la Encuesta Anual de Em-
presas Constructoras (EAEC), que 
precisó que la ingeniería civil, que 
aportó 42 por ciento del valor de la 
producción en 2021 y 2022, subió 
hasta 50.2 por ciento en 2023.

La construcción de obras de in-
geniería civil reportó un valor de 
producción de 349 mil 453 millo-
nes de pesos. Le siguió la edifica-
ción, con 272 mil 189.47 millones.

Entre las obras de ingeniería 
civil en México destacan el Aero-
puerto Internacional Felipe Ánge-
les (AIFA), el distribuidor AIFA, el 
Tren Maya; la presa Santa María, 
en Sinaloa, y la primera etapa del 
acueducto Agua Saludable para 
La Laguna, que busca abastecer 
a cuatro municipios de Durango y 
cinco de Coahuila.

El sector de la construcción 
generó 581 mil empleos, un incre-
mento de 5.4 por ciento respecto 
a las cifras de 2022. Aunque creció 
el personal ocupado, el número de 
plazas fue inferior a las del 2018, 

cuando sumaron 643 mil 177.
En 2023 la edificación fue el sec-

tor que requirió más trabajadores 
(269 mil 902), mientras las obras 
de ingeniería civil ocuparon a 212 
mil 554 empleados.

En el 2023 las mujeres fueron 
15.9 por ciento (92 mil 270 traba-
jadoras) del personal ocupado en el 
sector de la construcción y el 84.1 
por ciento restante (489 mil em-
pleados) fueron hombres, niveles 
semejantes a los de 2021 y 2022.

Por su parte, las horas trabaja-
das (mil 518) y las remuneraciones 
(114 millones de pesos) en 2023 
presentaron variaciones anuales 
positivas de 9.1 y 20 por ciento, 
respectivamente.

Las horas trabajadas por muje-
res aportaron 15.4 por ciento del 

total en el sector y los hombres lo 
hicieron con 84.6 por ciento, con 
lo que también se mantuvieron los 
niveles de 2021 y 2022.

De 2021 a 2023, el subsector 
edificación alcanzó el primer lugar 
en ocupación tanto de hombres co-
mo de mujeres. Les siguieron los 
subsectores de la construcción de 
obras de ingeniería civil y trabajos 
especializados para construcción.

En cuanto a las remuneracio-
nes pagadas al personal ocupado 
dependiente, desagregadas según 
sexo, la mayor participación de 
los hombres correspondió al sub-
sector construcción de obras de 
ingeniería civil, con más de 44 mil 
millones de pesos. Les siguieron la 
edificación y los trabajos especiali-
zados para la construcción.

Construcción alcanzó valor récord en 2023

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
CANTÓN

La nuevas plataformas han resul-
tado un dolor de cabeza para los 
diarios impresos y son una para-
doja: incrementan y amplifican el 
alcance de los contenidos, pero su 
prevalencia ha reducido los ingre-
sos por publicidad, sin que otra 
fuente de recursos compense esta 
pérdida, reconoció Tian Xiaoping, 
director del Guangzhou Daily. 

El grupo editorial, directamen-
te vinculado al comité municipal 
del Partido Comunista de China, 
imprime desde hace 72 años un 
diario que ha visto recortar su ta-
maño de 70 a 16 páginas, al tiempo 

que los ingresos provenientes de 
publicidad han ido disminuyendo 
y lo obligan a hacer la transición a 
los nuevos medios, dominados por 
las redes sociales.

Zhao Dongfang, editor en jefe 
del Guangzhou Daily, hizo énfasis 
en que si bien esa caída en los in-
gresos provenientes de la publici-
dad los ha llevado a inclinarse por 
las nuevas plataformas, ello no ha 
logrado compensar la caída de re-
cursos, por lo que el grupo edito-
rial ha tenido que buscar fuentes 
adicionales de ingresos.

Además de publicar publirrepor-
tajes y ofrecer servicios al gobier-
no, el Guangzhou Daily, que tiene 
una vista privilegiada a la orilla del 
Río de las Perlas, renta parte de sus 
instalaciones a terceros para sos-

tenerse, explicaron los directivos 
del diario a un grupo de reporteros 
provenientes de América Latina. 

“Las nuevas plataformas son 
un dolor de cabeza para los me-
dios tradicionales”, reitera Tian 
Xiaoping, director del medio. La 
incursión de nuevas tecnologías 
ha expandido su alcance entre los 
usuarios; sin embargo, la caída de 
los ingresos por publicidad no ha 
sido compensada. 

El director detalla que, en su 
apogeo, el periódico impreso tenía 
1.8 millones de suscriptores. Esa 
cifra ha ido a la baja, pero a través 
de las nuevas plataformas –entre 
ellas las occidentales, a las que 
no se puede acceder sin una red 
privada virtual–, como YouTube 
y X, sumadas a las redes sociales 

chinas, el medio llega ahora a 130 
millones de usuarios. 

Con ese crecimiento en el nú-
mero de lectores, que no sólo son 
de Cantón, sino de otros países, el 
Guangzhou Daily busca un equili-
brio en los contenidos que publica, 
desde las páginas de su diario im-
preso hasta los videos cortos en re-
des sociales. Sin embargo, destaca 
Tian, la prioridad siguen siendo los 
reportajes sobre su ciudad.

También en China, las plataformas 
tienen en jaque a medios impresos

BUSCAN FUENTES ALTERNAS DE INGRESOS

▲ Vista desde el diario 
Guangzhou Daily al Río de las 
Perlas, en la ciudad de Cantón, 
en China. El rotativo renta 
parte de sus instalaciones para 
sostener sus operaciones. Foto 
Dora Villanueva 
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AFP Y XINHUA
PEKÍN

La “desglobalización” está so-
metiendo a la economía mundial 
a una tensión creciente, alertó 
ayer el primer ministro de Chi-
na, Li Qiang, al recibir en Pekín 
a los dirigentes de las institucio-
nes financieras multilaterales. 

“En el contexto del débil cre-
cimiento económico mundial 
actual, la incertidumbre (...) ha 
aumentado, causando una gran 
interferencia en la operación de 
la economía”, declaró Li en la ci-
ta del Banco Mundial (BM) y el 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI), entre otras instituciones 
multilaterales. 

Señaló además que “las nue-
vas medidas discriminatorias 
contra el comercio y las inver-
siones han aumentado cada año 
en el mundo” desde 2020.

“Se puede decir que la ten-
dencia a la desglobalización es 
cada vez peor”, sentenció Li al 
abrir en Pekín la cumbre Diálo-
go 1+10. 

Asimismo, aseveró que China 
se esforzará más para expandir 
la demanda interna y el con-
sumo, profundizar la reforma 
integral, expandir la apertura y 
trabajar por el crecimiento sos-
tenido de su economía.

En la cumbre participan los 
jefes de las 10 principales orga-
nizaciones económicas interna-
cionales, entre ellas el Nuevo 
Banco de Desarrollo, presidido 
por la brasileña Dilma Rousseff. 

También acudieron los prin-
cipales funcionarios del BM, del 
FMI, de la Organización Mun-
dial del Comercio, de la Confe-
rencia de Naciones Unidas para 
el Comercio y el Desarrollo, de la 
Organización Internacional del 
Trabajo, de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos, del Banco de Pa-
gos Internacionales, del Consejo 
de Estabilidad Financiera y del 
Banco Asiático de Inversión en 
Infraestructuras.

JESSIKA BECERRA

Los países de América Latina y 
el Caribe necesitan mejorar la re-
caudación de impuestos, su gasto 
y la gestión de la deuda pública, así 
como movilizar más recursos priva-
dos para financiar sus ambiciosas 
agendas de desarrollo, sostuvieron 
el Centro de Desarrollo de la Orga-
nización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), la 
Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe de Naciones Uni-
das (Cepal), el Banco de Desarrollo 
de América Latina y el Caribe y la 
Comisión Europea.

“Ajustar la estructura tributaria 
o potenciar los impuestos existen-
tes podría ayudar a reducir las des-
igualdades, contribuir a la transi-
ción verde, impulsar los resultados 
en materia de salud y promover el 
emprendimiento”, manifestaron los 
organismos. 

En la edición 2024 de las Pers-
pectivas Económicas de América 
Latina. Financiando el desarrollo 
sostenible, un documento que las 
instituciones financieras elaboraron 
en conjunto, se expone que la región 
necesita mejorar los gravámenes, ya 
que en la mayoría de las economías 
que la conforman, los ingresos tri-
butarios son bajos, con un prome-

dio de 21.5 por ciento del producto 
interno bruto (PIB) en 2022, frente 
a 34 por ciento de la OCDE. 

En la presentación de la 17 edi-
ción del informe, en París, los orga-
nismos internacionales informaron 
que para reducir la brecha de finan-
ciamiento sostenible de la región, 
que se estima en 99 mil millones de 
dólares al año, es necesario mejorar 
la coordinación entre los actores 
públicos y privados, con ayuda de 
sus socios internacionales.

Los organismos llamaron a ges-
tionar la deuda a través de marcos 
fiscales sólidos para mantener la 
sostenibilidad. 

Detallaron que los países de 

América Latina han visto incre-
mentado su servicio de la deuda 
desde 9.8 por ciento de los ingre-
sos tributarios en 2012 a 12.2 por 
ciento en 2022. 

“En la pasada década, en algu-
nos países el pago de intereses ha 
llegado a duplicar el gasto en edu-
cación, a triplicar el gasto en salud 
y a cuadruplicar las inversiones de 
capital”, indicaron. 

Según el documento, los países 
deben optimizar la asignación pre-
supuestaria y aumentar la eficien-
cia del gasto para liberar recursos 
adicionales, ya que en 2023, 82 por 
ciento del gasto público se concen-
tró en gasto corriente. 

Indaga Pekín 
a Nvidia por 
violaciones a 
normas de 
competencia

PEKÍN

China anunció ayer una in-
vestigación contra Nvidia por 
presuntas infracciones a la ley 
antimonopolio del país, medida 
que puede ser considerada una 
represalia contra las recientes 
restricciones impuestas por 
Washington a los chips.

La Administración Estatal de 
Regulación del Mercado añadió 
que el fabricante estadunidense 
de semiconductores también es 
sospechoso de violar los com-
promisos que hizo durante su 
adquisición de Mellanox Tech-
nologies, según los términos 
descritos en la aprobación con-
dicional del órgano regulador de 
ese acuerdo, en 2020.

La institución no dio detalles 
sobre cómo Nvidia podría ha-
ber violado las leyes antimono-
polio chinas.

Un portavoz de Nvidia decla-
ró que la empresa se esforzaba 
por “ofrecer los mejores pro-
ductos que podemos en cada 
región y cumplir nuestros com-
promisos en todos los lugares 
en los que hacemos negocios. 
Estaremos encantados de res-
ponder cualquier pregunta que 
los reguladores puedan tener 
sobre nuestro negocio”.

La investigación se anunció 
después de que Estados Uni-
dos lanzó la semana pasada su 
tercera ofensiva en tres años 
contra la industria china de 
semiconductores. Washington 
frenó las exportaciones de 140 
empresas, entre ellas fabrican-
tes de chips.

Descartan impacto grave

“Es poco probable que la inves-
tigación tenga un gran impac-
to en la empresa, sobre todo a 
corto plazo, porque la mayoría 
de los chips más avanzados de 
Nvidia ya tienen restringida su 
venta en China”, declaró Bob 
O’Donnell, analista en jefe de 
Technalysis Research.

Poco después del anuncio de 
Washington, Pekín prohibió las 
exportaciones a Estados Unidos 
de galio, germanio y antimonio, 
minerales críticos para la indus-
tria electrónica.

El mismo día, cuatro de las 
principales asociaciones in-
dustriales del país emitieron 
una respuesta coordinada po-
co habitual en la que afirmaron 
que las empresas chinas debían 
desconfiar de comprar chips es-
tadunidenses porque “ya no son 
seguros”.

Nvidia ha sido una de las mu-
chas empresas afectadas por las 
fricciones entre Estados Unidos 
y China. Sus acciones perdieron 
ayer 2.5 por ciento.

Reuters

Exhortan a mejorar recaudación y manejo de la deuda en AL

Alerta China 
sobre trabas 
al comercio 
internacional

AP
TORONTO

El primer ministro canadiense, Jus-
tin Trudeau, dijo ayer que los esta-
dunidenses “están comenzando a 
darse cuenta de que los aranceles 
sobre los productos canadienses 
harían la vida mucho más cara”.

En un acto organizado por la 
Cámara de Comercio de Halifax, 
Trudeau también reconoció que 
tratar con Donald Trump en temas 
comerciales será “un poco más de-
safiante” que la última vez.

Eso se debe, explicó, a que el 
equipo de Trump llega con un con-
junto de ideas mucho más claras 
sobre lo que quieren hacer.

El futuro presidente estaduni-
dense ha amenazado con imponer 
un arancel de 25 por ciento a todos 
los productos que ingresen a Esta-
dos Unidos desde Canadá y México, 
a menos que detengan el flujo de 
migrantes y drogas.

“Trump fue elegido con el com-
promiso de hacer la vida mejor y 
más asequible para los estaduni-
denses, y creo que la gente está co-
menzando a darse cuenta de que los 
aranceles a todo lo proveniente de 
Canadá harán la vida mucho más 
cara”, añadió Trudeau.

Durante el fin de semana, Trump 
admitió en entrevista a la NBC que 
no puede garantizar que los aran-
celes contra los principales socios 
comerciales de Estados Unidos no 
aumentarán los precios para los 
consumidores estadunidenses.

Los economistas han advertido 
que las empresas tendrán pocas op-
ciones aparte de trasladar los cos-
tos adicionales a los consumidores, 
lo que aumentaría drásticamente 
los precios de alimentos, ropa, au-
tomóviles, alcohol y otros bienes.

Canadá ya analiza aranceles de 
represalia a ciertos artículos de Es-
tados Unidos en caso de que Trump 
cumpla sus amenazas.

Trudeau señaló que su gobierno 

todavía está evaluando “las formas 
correctas” de responder, en refe-
rencia a los aranceles por miles de 
millones de dólares que Canadá 
impuso contra Estados Unidos en 
2018, en respuesta a gravámenes 
al acero y el aluminio canadienses.

“Una de las cosas más impor-
tantes para nosotros es no caer en 
pánico. Saber que estos aranceles 
serían absolutamente devastadores 
significa que tenemos que tomarlos 
en serio, pero también significa que 
tenemos que ser reflexivos y estra-
tégicos”, reiteró Trudeau.

Trudeau: estadunidenses saben 
que los aranceles los afectarán

CANADÁ PREPARA RESPUESTA A TRUMP

▲ Ante miembros de la Cámara 
de Comercio de Halifax, el 
primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau, reconoció ayer 
que las negociaciones con el 
gobierno de Estados Unidos 
serán mucho más complejas 
en el segundo periodo del 
republicado Donald Trump en la 
Casa Blanca. Foto Ap
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Trump: sueños húmedos // Otra “broma” 
anexionista // ¿Quién subsidia a quién?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

A
L SIEMPRE OCURRENTE cuan 
perverso Donald Trump ya le gustó 
la “broma” anexionista que días 
atrás le hizo al agachado primer mi-
nistro canadiense, Justin Trudeau, 

y dado que el magnate quedó muy contento con 
su “chascarrillo” expansionista, ahora se le hizo 
fácil repetir la dosis a la presidenta mexicana, 
Claudia Sheinbaum, a quien le envió un mensaje: 
“Estamos subvencionando a Canadá por una su-
ma de más de 100 mil millones de dólares al año 
y a México por casi 300 mil millones de dólares. 
No deberíamos... ¿Por qué subvencionamos a 
estos países? Si vamos a hacerlo, que se convier-
tan en un estado” de la “Unión Americana” (por 
antigüedad, 51 y 52, respectivamente).

NO ES NOVEDAD, porque Trump es una má-
quina de escupir sandeces, amenazas y chan-
tajes, pero ¿en serio se queja porque, según su 
versión, Estados Unidos “subsidia” a México? 
Bueno, es cuestión de echar cuentas, pues, de 
entrada, nuestro país, sin quererlo, acumula 176 
años, y contando, “subsidiando” territorialmen-
te al vecino del norte, toda vez que en 1848 los 
anexionistas gringos se robaron más de la mitad 
del territorio mexicano, con lo que, por la vía del 
hurto (“cesión”, le llamaron los gringos), de la 
noche a la mañana la geografía continental de 
las barras y las estrellas se incrementó sustan-
cialmente, al igual que el número de sus estados 
(California, Nevada, Utah, Nuevo México, una 
muy buena porción de Arizona y Colorado, 
además de porciones de Oklahoma, Kansas, y 
Wyoming, y más tarde La Mesilla; por cierto, por 
esas fechas ya se había anexionado Texas).

QUÉ ENORME “SUBSIDIO” recibió Estados 
Unidos de México, tras el Tratado Guadalupe-
Hidalgo (la obligada rendición mexicana tras la 
guerra de intervención), lo que provocó, como 
bien lo narran Los Tigres del Norte, que los 
mexicanos no cruzaron la frontera, sino que 
ella los “cruzara” a ellos. Entonces, es simple: 
que Trump regrese el territorio que los gringos 
robaron a México y así se acaba el “subsidio” que 
cínicamente reclama, sin dejar de lado la brutal 
deuda histórica que mantiene con nuestro país.

QUÉ DECIR DEL enorme subsidio que recibe 
Estados Unidos de la muy calificada mano de 
obra mexicana que labora en Estados Unidos 
(documentada o no), porque los patrones de allá, 
aprovechando el origen territorial de ésta, y sin 
olvidar su represión, racismo y xenofobia, pagan 
salarios inferiores a los que obtienen los trabaja-
dores estadunidenses por hacer la misma tarea y 
con la misma calidad, si es que en realidad estos 
se animan a realizarlas. Miles y miles de millones 
de dólares se roban esos patrones. Eso, para 
efectos de Trump, se llama “subvención”. Ade-
más, ¿qué comerían los güeros si la mayoría de 
sus alimentos no los aportan los campos de culti-
vo cosechados por los trabajadores mexicanos?

PERO, OJO: LA expoliada mano de obra mexi-
cana –y la “latina” en general”– ha construido 
una fortaleza económica, el llamado producto 
interno bruto “latino”, que supera 3.7 billones de 
dólares, con la enorme derrama fiscal que ello 
implica, de tal suerte que en un abrir y cerrar de 
ojos –ya que Trump amenaza con deportarlos 
“a todos” y rapidito– la economía estadunidense 
registraría una “minusvalía” (como les gusta de-
cir a los tecnócratas) superior a 13 por ciento del 
valor actual de la economía gringa. Así se aca-
baría la “subvención” que, reprocha el magnate, 
otorga Estados Unidos a México (la información 
es de la Universidad de California Los Ángeles, 

la cual documenta que “los latinos ayudaron 
a apuntalar la economía de Estados Unidos 
durante los días más difíciles de la pandemia de 
covid-19 y luego encabezaron la recuperación 
económica de la nación).

PERO YA QUE Trump está emocionado con 
que México se convierta en el estado número 52, 
entonces deberá asumir la voluminosa deuda na-
cional, los cárteles de la droga (en Estados Uni-
dos “no hay”, reza la versión oficial) y, en general, 
todos los males mexicanos y las consecuentes 
“subvenciones”, amén de que deberá prepararse 
para la futura muerte de muchos estaduniden-
ses, porque hasta ahora los cadáveres los ha 
puesto México –en no pocos casos asesinados 
con armas estadunidenses–, pero a partir de la 
soñada anexión todos serán gringos.

Y COMO LAS citadas, muchísimas más “sub-
venciones” mexicanas para la tranquilidad del 
siempre ambicioso, voraz y expansionista impe-
rio de las barras y las estrellas. Eso sí, el sueño 
húmedo de Trump no pasará de ahí.

Las rebanadas del pastel

OTRO QUE TIENE sueños húmedos es el geno-
cida Benjamín Netanyahu, quien ya ve el Éufra-
tes por un lado y el Nilo por el otro. Mientras, la 
ONU no sueña; duerme y sólo está de adorno.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

GRUPO POSADAS CRECE 9%

▲ Pese a que 2024 fue “desafiante” en 
términos económicos y políticos, el sector 
hotelero tuvo buenos resultados y 2025 “pinta 
bien”, dio a conocer ayer Grupo Posadas, uno 
de los mayores consorcios turísticos en 
México. Enrique Calderón, vicepresidente de 
operación hotelera, dio a conocer que este año 
crecieron 9 por ciento, aun cuando hubo 
volatilidad en los mercados financieros. Foto 
La Jornada, con información de Julio Gutiérrez

CLARA ZEPEDA

El gasto que realizaron directa-
mente los hogares de México para 
cubrir sus necesidades de salud as-
cendió a 751 mil millones de pesos 
(sin considerar el valor económico 
del trabajo no remunerado) en 
2023, cifra que representó un cre-
cimiento de 11.97 por ciento frente 
a 2022 (671 mil millones), informó 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

La Cuenta Satélite del Sector 
Salud de México (CSSSM) 2023, 
presentada ayer, que integra las 
actividades de mercado que direc-
ta o indirectamente se relacionan 
con la prevención, recuperación y 
mantenimiento de la salud, infor-
mó que la aportación total que los 
hogares realizaron para la salud 
de sus integrantes –directamente 
como gasto y a través de su trabajo 
no remunerado–, ascendió a 1.03 
billones de pesos.

De acuerdo con el Inegi, los gas-
tos de los hogares en salud se con-
centraron en medicamentos y otros 
bienes, con 44.6 por ciento, propor-
ción mayor a la del año previo (42.6 
por ciento).

Los bienes y servicios de apoyo, 
entre ellos primas de seguros mé-
dicos, absorbieron 19.3 por ciento 
en el 2023, mientras en 2002 tuvie-
ron una participación de 20.2 por 
ciento.

En 2023, el producto interno bru-
to (PIB) del sector salud en México 
ascendió a 1.63 billones de pesos a 
valor corriente; es decir, a precios 
vigentes en el periodo al que se re-
fiere la información. 

Esta cifra fue equivalente a 5.1 
por ciento del PIB nacional. Dicho 
porcentaje lo integran la produc-
ción de bienes y servicios finales 
relacionados con la prevención, 
recuperación y mantenimiento de 
la salud humana, con 4.2 por cien-
to, y el valor económico del trabajo 
no remunerado de los hogares en 
el cuidado de la salud (TNRS), con 
0.9 por ciento.

La participación de las activi-
dades del sector público se redujo 
respecto a 2022, de 2.3 a 2.2 por 
ciento, mientras las actividades 
del sector privado mantuvieron su 
participación en el equivalente a 2 
por ciento del PIB. En cuanto al va-
lor económico del TNRS, se observó 
un incremento en su participación: 
pasó de 0.8 a 0.9 por ciento.

Los bancos cerrarán 
2024 con utilidades 
récord, prevé BBVA

Gastaron hogares mexicanos 
$751 mil millones en salud

JULIO GUTIÉRREZ

El sector bancario cerrará 2024 
con utilidades históricas, buenos 
niveles de colocación de crédito, só-
lido, capitalizado y solvente, estimó 
BBVA, el banco de mayor presencia 
entre los que operan en el país.

Eduardo Osuna Osuna, vicepre-
sidente y director general de BBVA, 
detalló que el crecimiento de las 
utilidades tenderá a ser más lento 
en 2025, toda vez que los bancos 
ya han liberado todas las reservas 
de la pandemia y ahora el Banco de 
México (BdeM) comenzó el ciclo de 
recortes a la tasa de referencia.

“La banca cierra un año con uti-
lidades récord. Sí, estamos viendo 
un año de balances históricos en 
términos de tamaño del crédito 
otorgado a familias y empresas; 
es decir, mientras sigamos viendo 
incrementos importantes en el cré-
dito continuará el crecimiento de 
las utilidades, pero con una norma-
lización (de la tasa) de crecimiento 
de las ganancias”, dijo Osuna Osuna 
en conferencia de prensa.

El banquero explicó que eso “tie-
ne que ver con una normalización 
tras la pandemia y todos los efec-
tos de las liberaciones que hubo en 
2022 y 2023. En 2024 ya no esta-
mos viendo eso, sino crecimiento de 
la utilidad a menores niveles, pero 
muy sólidos”.

Ayer la Comisión Nacional Ban-

caria y de Valores dio a conocer 
que de enero a octubre el conjunto 
de los bancos privados que operan 
en el país obtuvo ganancias por 
245 mil 904 millones de pesos, un 
crecimiento de 3.02 por ciento en 
términos reales respecto a las ob-
tenidas en el mismo lapso de 2023 
y que superan el monto total obte-
nido en todo 2022.

Osuna Osuna resaltó que ahora la 
banca busca “cómo incrementar el 
tamaño del mercado, generar inclu-
sión, incorporar a más mexicanos al 
sistema financiero, y eso habla del 
la solidez y de la inversión en tecno-
logía que hacen los bancos, del nivel 
de competidores”, agregó.

Separación de Citi y 
Banamex, positiva

Respecto a la separación del gigan-
te financiero estadunidense Citi del 
Banco Nacional de México (Bana-
mex), que se concretó el lunes de la 
semana pasada, Osuna Osuna consi-
deró que es un movimiento positivo 
que colocará a ese banco mexicano 
como un gran competidor.

“Es un buen mensaje y es bueno 
para el mercado mexicano que ya 
se haya concretado la separación, 
Banamex es un gran competidor; lo 
ha sido siempre y fortalece la oferta 
de crédito de México y eso redunda 
en beneficio de todos los usuarios 
de los servicios financieros”, con-
cluyó el ejecutivo.
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El líder de los rebeldes sirios, el is-
lamita Abu Mohamed al Jolani, se 
reunió ayer con el ex primer minis-
tro del país, Mohamed al Jalali, para 
coordinar el “traspaso de poder”, 
al día siguiente de la caída del go-
bierno de Bashar al Assad tras una 
ofensiva relámpago.

Al Jolani, quien usa ahora su ver-
dadero nombre, Ahmad al Shareh, 
se entrevistó con Jalali “para coor-
dinar una transición que garanti-
ce el suministro de los servicios” 
a la población siria, indicaron los 
rebeldes en un comunicado, acom-
pañado de un breve video de su 
entrevista.

El primer ministro Mohammed 
Bashir, quien encabeza un “gobier-
no de salvación” en el bastión rebel-
de en el noroeste de Siria, también 
estuvo presente.

El grupo pro turco Hayat Tahrir 
Sham (HTS) administró partes de 
la provincia de Idlib y áreas vecinas 
hasta el 27 de noviembre, cuando 
con facciones aliadas lanzó una 
ofensiva para arrebatar territorios 
al gobierno y llegar hasta Damasco.

Bashir, de 41 años, ha sido men-
cionado como el más probable can-
didato a asumir el cargo de primer 
ministro en el proceso de transición 
tras la caída de Al Assad.

En el video se escucha decir a 
Jolani que aunque “Idlib es una pe-
queña región carente de recursos”, 
las autoridades allí “tienen un alto 
nivel de experiencia”.

Jalali aseveró el domingo que está 
listo para “cooperar” con cualquier 

liderazgo que elija el pueblo en un 
traspaso de poderes.

El “gobierno de salvación”, que 
tiene ministerios, departamentos, 
autoridades judiciales y de segu-
ridad, fue instalado en 2017 para 
atender al pueblo que carecía de 
servicios gubernamentales en ese 
bastión.

Las autoridades del área empe-
zaron a suministrar servicios (agua, 
comunicaciones y electricidad) en 
Alepo, la segunda ciudad más im-

portante de Siria, luego de que fue 
tomada durante la rápida ofensiva.

En tanto, el partido Baaz, del 
presidente depuesto, subrayó que 
apoya una transición “para defen-
der la unidad del país”. 

Las fuerzas de la milicia siria que 
tomaron el control de Damasco 
anunciaron una amnistía general 
para todo el personal del ejército 
reclutado para el servicio obliga-
torio, informó la agencia oficial de 
noticias Sana.

La amnistía es considerada par-
te de los esfuerzos más amplios de 
reconciliación para reintegrar a los 
militares que pudieron haber sido 
capturados o huido durante la caída 
del gobierno de Bashar al Assad.

Por el momento, no se tienen 
más detalles sobre la amnistía o su 
impacto.

En ese contexto, miles de sirios 
regresaron al país desde Turquía y 
Líbano, informó la portavoz del Al-
to Comisionado de Naciones Unidas 
para los Refugiados (Acnur), Shabia 
Mantoo.

“Acnur está al tanto de los sirios 
que fueron desplazados desde otras 
regiones del país y que actualmen-
te están regresando a sus lugares 
de origen en Siria. También tiene 
conocimiento sobre los miles que 
vuelven desde Líbano y Turquía.”

Precisó que el Acnur está com-
prometido a satisfacer sus nece-
sidades, en la medida en que sea 
posible desde el punto de vista 
operativo.

Un país devastado

Mantoo añadió que muchos re-
gresan a viviendas destruidas y a 
un país devastado por el conflicto, 
donde más de 90 por ciento de los 
sirios necesitan algún tipo de asis-
tencia humanitaria.

Turquía también reabrirá un 
puesto fronterizo cerrado desde 
2013. El presidente Recep Tayyip 
Erdogan anunció que se reabrirá 
el cruce fronterizo de Yayladagi, en 
la provincia de Hatay, para gestio-
nar el retorno seguro y voluntario 
de los millones de migrantes sirios 
que acoge Ankara.

Por último, la bandera de la opo-
sición siria –tres franjas horizon-
tales: verde en la parte de arriba, 
blanca con tres estrellas rojas en el 
medio y negra abajo– fue izada en 
las embajadas de la nación árabe en 
algunas capitales europeas.

Rebeldes en Siria coordinan “el 
traspaso del poder” con el premier
La milicia anunció una amnistía para todo el personal del ejército de Bashar al Assad

AL JOLANI BUSCA GARANTIZAR LA PRESTACIÓN DE SERVICIOS

SPUTNIK, THE INDEPENDENT, 
EUROPA PRESS Y REUTERS
EL CAIRO

Al continuar los bombardeos de Is-
rael contra bases del ejército del de-
puesto Bashar al Assad, Jordania y 
Egipto denunciaron ayer el desplie-
gue de militares israelíes en territo-
rio sirio adyacente a los ocupados 
Altos del Golán, mientras la Fuerza 
de Naciones Unidas de Observación 
de la Separación, también conocida 
como Fnuos, recordó a Tel Aviv que 
la entrada de tropas en la llamada 
“zona de amortiguación” en los 
ocupados Altos del Golán es una 
“violación” del acuerdo de retirada 
de 1974.

Pero Estados Unidos defendió el 
avance del ejército israelí en Siria.  
Tel Aviv lleva a cabo una operación 
de autodefensa para evitar que 
combatientes ocupen regiones a 

lo largo de la frontera que podrían 
usarse para lanzar ofensivas en su 
territorio, aseguró el portavoz del 
Departamento de Estado, Matthew 
Miller, y añadió que la ocupación de 
cinco aldeas sirias en los Altos del 
Golán era temporal y no equivaldría 
a una expansión permanente del te-
rritorio israelí.

El canciller jordano, Ayman Safa-
di, destacó que la entrada de milita-
res en territorio sirio supone “una 
violación del derecho internacio-
nal”, y subrayó que la “estabilidad y 
la seguridad” en Siria es parte de los 
“intereses estratégicos” de Amán.

El gobierno egipcio condenó la 
“continuada ocupación de terri-
torio sirio” por parte de Israel y 

alertó que se trata de un “intento 
de forzar una nueva realidad sobre 
el terreno”. Aseveró que se trata de 
una “ocupación clara” del territorio 
de Siria y una “flagrante violación 
de la soberanía” del país.

La Fnuos “puede confirmar que 
las fuerzas de defensa israelíes han 
entrado en la zona de separación, 
donde permanecen en al menos 
tres lugares”, detalló el vocero 
del secretario general de la ONU, 
Stéphane Dujarric, en rueda de 
prensa.

Agregó que las Fuerzas de Defen-
sa de Israel (FDI) informaron a la 
Fnuos sobre su entrada, que se tra-
ta de una “medida defensiva tem-
poral para evitar que sea ocupada 

por grupos armados no estatales”.
El acuerdo de 1974 entre Israel 

y Siria formó parte de los procesos 
políticos abiertos tras el fin de la 
guerra árabe-israelí de 1973, en el 
que se estipuló la creación de una 
zona desmilitarizada que, hasta 
ahora, está bajo control de la Fnuos, 
recordó la agencia informativa Eu-
ropa Press.

El ministro israelí de asuntos 
Exteriores, Guideon Saar, confirmó 
que Israel atacó supuestos emplaza-
mientos de armas químicas y cohe-
tes de largo alcance, para evitar que 
caigan en manos de “extremistas”.

En otras operaciones ofensivas, 
aviones israelíes bombardearon 
tres importantes bases aéreas del 

ejército sirio que albergaban de-
cenas de helicópteros y aviones a 
reacción, indicaron dos fuentes de 
seguridad sirias.

Tel Aviv también realizó varios 
ataques contra un centro de inves-
tigación en las afueras de Damasco 
y un centro de guerra electrónica 
cerca de la zona de Sayeda Zainab.

Mientras, Hamas felicitó al pue-
blo sirio por hacer realidad “sus 
aspiraciones de libertad y justicia”, 
y Hezbollah consideró los aconte-
cimientos una “transformación 
importante, peligrosa y nueva”.

Hasán Fadlalá, parlamentario del 
bloque de Hezbollah, declaró que 
“todo lo que está pasando en Siria, 
a pesar de su gravedad, no puede 
debilitarnos”, al tiempo que pidió 
“no apresurarse” a la hora de sacar 
conclusiones, porque “hay que es-
perar para ver el camino y a dónde 
lleva, pero sabemos cómo defender 
nuestro país”.
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Jordania y Egipto denuncian a Israel por 
desplegar militares en los Altos del Golán

▲ Saqueo en la residencia 
privada del depuesto presidente 
sirio Bashar al Assad, el domingo 
en Damasco. Foto Ap



AFP
JERUSALÉN

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, afirmó este lunes 
que no detendrá “ahora” la guerra 
contra Hamas en la franja de Ga-
za, para impedir que el movimiento 
islamita palestino pueda “recons-
truirse”.

“Si paramos la guerra ahora, 
Hamas se volverá a levantar, se re-
construirá y nos atacará de nuevo, 
y no queremos volver a eso”, declaró 
Netanyahu en rueda de prensa.

Tras el ataque sin precedentes 
del 7 de octubre de 2023 lanzado 
por Hamas en el sur de Israel inicia-
do desde la vecina franja de Gaza, 
Netanyahu prometió destruir al 
movimiento islamita y su ejército 
lanzó una devastadora ofensiva en 
el territorio palestino.

“Definimos como objetivo la 

aniquilación de Hamas, la elimina-
ción de sus capacidades militares 
y de poder, para que no se puedan 
restablecer y que la catástrofe del 
7 de octubre no se repita”, agregó 
Netanyahu.

“El aislamiento de Hamas ofre-
ce una nueva oportunidad para ha-
cer avanzar un acuerdo que traerá 
de regreso a nuestros rehenes”, 
 aseguró.

Víctimas civiles

El ataque del 7 de octubre causó la 
muerte de mil 206 personas de lado 
israelí, en su mayoría civiles, según 
cálculo de la Afp realizado con base 
en cifras oficiales, que incluye a los 
rehenes muertos.

Ese día, 251 personas fueron se-
cuestradas en territorio israelí. En 
total, 96 siguen como rehenes en 
Gaza, entre ellos 34 fueron decla-
rados muertos por el ejército.

Netanyahu se entrevistó antier 
con familiares de los rehenes y les 
afirmó que “la caída del régimen 
[del presidente sirio Bashar] Al 
Assad, que se dio gracias también 
a las acciones determinadas de Is-
rael contra el Hezbollah y Hamas, 
puede ayudar a avanzar hacia un 
acuerdo de regreso de rehenes”, 
según un comunicado de su oficina.

Las negociaciones desde hace un 
año para una tregua y la liberación 
de rehenes y presos palestinos han 
sido infructuosas.

La ofensiva israelí ha causado más 
de 44 mil 758 muertos en la franja 
de Gaza, en su mayoría civiles, se-
gún datos del Ministerio de Salud 
de Hamas para Gaza, considerados 
confiables por Naciones Unidas. 

Ayer, al menos dos palestinos fue-
ron abatidos en un ataque con dron 
del ejército israelí contra una locali-
dad situada al norte de la localidad 
de Tubas, en Cisjordaia reocupada, 

denunciaron las autoridades pales-
tinas. Anoche se informó que otro 
ataque de Tel Aviv mató en Gaza a 
30 personas.

El ejército israelí anunció la 
muerte de siete soldados  en Líbano, 
donde se implementó un alto el fue-
go con Hezbollah el 27 de noviem-
bre, y la franja de Gaza. En Líbano 
murieron antier cuatro soldados de 
un mismo batallón, indicó el cuerpo 
armado israelí sin dar más detalles. 

Otros tres soldados “murieron en 

combate” en el norte de la franja 
de Gaza, según la misma fuente. 
Su muerte eleva a 384 los militares 
israelíes fallecidos en el territorio 
palestino desde el inicio de la ofensi-
va terrestre israelí el 27 de octubre 
de 2023.

Netanyahu se niega a parar “ahora” 
la ofensiva contra la franja de Gaza
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A ustria, Alemania, Bélgica, Italia, 
Dinamarca, Suecia, Noruega, Suiza 
y Reino Unido anunciaron ayer que 
suspenden las decisiones pendien-
tes sobre las solicitudes de asilo de 
los sirios, un día después del derro-
camiento del presidente Bashar Al 
Assad. 

Francia estudia cancelar las soli-
citudes de asilo de ciudadanos sirios 
en curso de resolución tras la caída 
del gobierno de Al Assad, indicó el 
Ministerio del Interior francés que 
afirmó que “se tomará una decisión 
en las próximas horas”.

El secretario general de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), Mark Rutte, acu-
só que Rusia e Irán “comparten 
responsabilidad por los crímenes 
perpetrados contra el pueblo sirio”, 
aunque ahora lo hayan abandona-
do”. Han demostrado ser socios po-
co fiables, abandonando a Al Assad 
cuando ya no les era útil”, afirmó el 
neerlandés Rutte.

La Unión Europea (UE) afirmó 
que mantiene contactos estrechos 
con “socios constructivos en Siria y 
la región” aunque no con el grupo 
islamista radical Hayat Tahrir al 
Sham (HTS). 

La Alta Representante de Política 
Exterior y Seguridad de la UE, Kaja 
Kallas, mantiene contactos estre-
chos con “socios constructivos en 
Siria y la región” para evaluar la si-
tuación tras la caída del “régimen 
criminal” de Al Assad, pero no por 
el momento con grupos yihadistas 
y rebeldes como HTS, antigua rama 
de Al Qaeda, aseguró su portavoz, 
Anouar el Anouni, y aclaró que 
en la media en que el HTS asuma 
una mayor responsabilidad en el 
contexto sirio, la UE evaluará “no 
sólo sus palabras sino también sus 
acciones”. 

El canciller federal alemán, Olaf 
Scholz, y el presidente francés, Em-
manuel Macron, abordaron ayer la 
situación en Siria tras la caída del 

presidente Al Assad y se mostraron 
“dispuestos a cooperar con los nue-
vos dirigentes” bajo condiciones, in-
dicó la cancillería alemana.

“Ambos acordaron decir que es-
tán dispuestos a cooperar con los 
nuevos dirigentes, con base en los 
derechos humanos fundamentales 

y la protección de las minorías étni-
cas y religiosas”, según el comuni-
cado alemán.

Francia brindará apoyo a la 
oposición siria únicamente si tie-
ne en cuenta los intereses de to-
dos los grupos que conforman la 
sociedad siria, declaró el ministro 
de Exteriores francés saliente, 
Jean-Noël Barrot. “El apoyo de 
Francia estará condicionado al 
respeto de las  minorías. Tenemos 
una  herramienta financiera, ya 

que será necesario participar en 
la reconstrucción, y sólo lo hare-
mos si se cumplen las condiciones 
mencionadas”, indicó el jefe de la 
diplomacia francesa a la emisora 
de radio Franceinfo.

Catálogo de grupos 
terroristas

Las autoridades británicas y alema-
nas estudian la posibilidad de reti-
rar al HTS, que derrocó al  gobierno 

de Bashar al Assad, de su listas de 
organizaciones  terroristas. 

Y el presidente ucranio, Volody-
mir Zelensky, consideró que la caída 
de Al Assad responde a la retirada 
de las tropas de la Federación Rusa 
en Siria para combatir en Ucrania.

▲ Hombres recién liberados 
de prisión festejan, ayer, en 
una entrada a la ciudad siria de 
Aleppo. Foto Afp

▲ Una madre palestina trata de 
alimentar a su bebé en medio 
de escombros, ayer en el sur de 
Gaza. Foto Afp
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Aboga 
Cuba por el 
país árabe 
LA HABANA. El presi-
dente cubano, Miguel 
Díaz-Canel, convocó ayer 
a “preservar la soberanía, 
la integridad territorial y 
la independencia de Siria”, 
mientras el gobierno de 
Venezuela abogó por una 
solución pacífica al conflic-
to, sin injerencia externa 
ni violencia, y exhortó a la 
comunidad internacional 
a promover iniciativas que 
contribuyan a la paz en esa 
nación. 
Por su parte, el gobierno 
de Brasil ordenó evacuar 
su embajada en Damasco 
para proteger a sus diplo-
máticos ante el creciente 
caos en ese país, según 
información oficial que 
retomó el medio brasileño 
UO. 

Prensa Latina y Sputnik

Congelan en Europa peticiones 
de refugio de ciudadanos sirios

RUSIA E IRÁN, CORRESPONSABLES DE “CRÍMENES” DE AL ASSAD: OTAN 



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Al cumplirse ayer el primer año 
de la asunción del presidente 
Javier Milei, de la alianza ultra-
derechista La Libertad Avanza 
(LLA), la situación se agrava y la 
mentira en forma permanente 
y  falsificación de datos y cifras 
son denunciados cada día por 
la prensa alternativa, porque el 
gobernante, que se considera un 
“topo infiltrado para destruir el 
Estado nacional desde adentro”, 
tiene bajo control a la mayoría 
de los medios masivos de comu-
nicación local, encabezados por el 
Grupo Clarín, La Nación y otros 
que fueron la misma prensa que 
lo instaló durante su campaña 
electoral con su motosierra.

Lo más importante es que lle-
gó al gobierno supuestamente 
por haber logrado “milagrosa-
mente” 56.6 por ciento de votos, 
lo que sorprendió al mundo, sin 
que nadie esperara el escrutinio 
final que dejó en claro que nunca 
LLA llegó siquiera a 50 por ciento 
con sus socios de la alianza dere-
chista Cambiemos, que nucleaba 
a Propuesta Repúblicana (PRO) 
y la Unión Cívica Radical (UCR), 
ahora dividida.

Apenas 40 por ciento del
padrón votó por LLA

El reconocido escritor y periodis-
ta Mempo Giardinellí dio a cono-
cer en Página /12 las verdaderas 
cifras del escrutinio en febrero 
pasado, ya que oficialmente en la 
segunda vuelta deben contabili-
zarse los votos en blanco y las abs-
tenciones. Los resultados finales 
“que confundieron al pueblo ar-
gentino fueron aviesamente mal 
analizados y publicitados”, señala 
Giardinelli, quien destacaba que 
“el ahora presidente fue votado 
por 40.31 por ciento del padrón 
habilitado para votar, que no es 
lo mismo”.

A su vez, Sergio Massa, de la 
peronista Unión por la Patria, 
recibió 32 por ciento del total, 
indica el periodista, al recordar 
que “sólo votó 76 por ciento del 
padrón, siendo así uno de los re-

gistros más bajos de toda nuestra 
vida democrática”.

Por otra parte, se conoció en las 
últimas horas que existen 4 millo-
nes de nuevos pobres y 2 millones 
500 mil indigentes más en todo 
el país. El Observatorio Social de 
la Universidad Católica Argenti-
na registra que 49.9 por ciento 
de la población es pobre. Casi la 
mitad del país se encuentra bajo 
la línea de pobreza, es decir, 23 
millones de personas.

Estas cifras son generalmente 
ocultadas por la misma prensa que 
instaló a Milei en el poder. Hoy las 
imágenes de 300 personas que 
fueron despedidas por teléfono 
de la reconocida empresa Avon, 
la mayoría con más de 20 años de 
trabajo, se unen a miles de despe-
didos que pueden alcanzar la ci-
fra de casi medio millón en todo el 
país, contando con la paralización 
de las obras públicas, que significa 
el desempleo de un alto número de 
trabajadores de la construcción.

Jubilados, los más afectados

El anuncio que se considera de 
máxima crueldad es la suspensión 
de la entrega de medicinas gratui-
tas a los jubilados que cobran pen-
siones mínimas. Es imposible pa-
ra millones de argentinos llegar a 
fin de mes con los aumentos cada 
día más altos de alimentos y tari-
fas de los servicios indispensables. 
Esto sucede por primera vez en la 
historia del periodo “de recupera-
ción democrática”, y significa la 
condena a muerte de millones de 
jubilados, que son además golpea-
dos y maltratados en sus marchas 
pacíficas de todos los miércoles.

El grupo de curas de la opción 
por los pobres, que dejó en las 
villas miserias el arzobispo Jorge 
Bergoglio, antes de convertirse en 
Papa, acusó a Milei de “gobernar a 
fuerza de decretos y vetos justifi-
cando todo con números siempre 
falseados, generando hambre en 
forma creciente entre la población 
y promoviendo la ley de la selva en 
nombre de una falsa libertad. Es 
el triunfo del individualismo, del 
racismo y el odio, que  conducen a 
una desintegración social”.

La nota completa se puede 
ver en: @lajornadaonline https://
shorturl.t/4HZWV

Milei cumple un año en 
el gobierno en Argentina 
con casi la mitad del país 
bajo la línea de pobreza
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Al menos 184 personas murieron 
en Puerto Príncipe este fin de se-
mana en enfrentamientos orques-
tados por el líder de una pandilla, en 
represalia por la muerte de uno de 
sus hijos, al creer que cayó enfermo 
fruto de una maldición. 

La mayoría eran mujeres y hom-
bres mayores de 60 años y practi-
cantes del vudú, religión con gran 
arraigo en el país caribeño.

“Este acto de barbarie costó la vi-
da a más de un centenar de mujeres 
y de hombres, sobre todo ancianos 
indefensos”, denunció el gobierno 
en la red social X.

Según el Comité por la Paz y el 
Desarrollo (CPD), el poderoso líder 
pandillero Micanor Altes, también 
conocido como Monel Félix y Wa 
Mikano Micanord, ordenó los 
asesinatos al estar convencido de 
que varios habitantes provocaron 
la enfermedad de su hijo con ritos 
vudús.

El delincuente acudió para pedir 
ayuda por la enfermedad repentina 
de uno de sus hijos a un sacerdote 
vudú, quien le aseguró que los an-
cianos de Wharf Jeremie, distrito 
de Cité Soleil, el barrio marginal 
más conocido de la capital, lo maldi-
jeron, lo que provocó la ira de Félix, 
refirió el CPD.

“Sus esbirros persiguieron a los 
ancianos en Wharf Jeremie entre 
el viernes por la noche y el sábado, 
los ejecutaron y quemaron sus ca-
dáveres”, contó el director del CPD, 
Fritznel Pierre, a la radio haitiana 
Magik 9.

Según el directivo de dicha ONG, 
el balance de víctimas de las autori-
dades es incompleto porque los gru-
pos criminales impiden el acceso a 
Cité Soleil, en el oeste de la capital 
haitiana.

Pero el titular del Alto Comisio-
nado de la ONU para los Derechos 
Humanos, Volker Türk, ubicó ayer 
en al menos 184 las víctimas de la 
matanza.

Un vecino del barrio contó a la 
agencia noticiosa Afp que los pan-
dilleros habían matado a su padre, 
de 76 años, el viernes por la noche.

Prenden fuego
a los cadáveres

“Los bandidos le prendieron fuego 
a su cadáver. La familia no puede 
ni siquiera darle sepultura porque 
no hemos podido recuperar su 
cuerpo”, denunció este habitante, 
quien no quiso dar su nombre para 
proteger a sus allegados que viven 
en Wharf Jeremie.

“Estos decesos elevan la cifra de 
muertos en Haití este año a cinco 
mil”, añadió el funcionario de la 
Organización de Naciones Unidas 

durante una rueda de prensa en 
Ginebra.

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, condenó los 
hechos “aterradores” y pidió a las 
autoridades que lleven a los respon-
sables ante la justicia, de acuerdo 
con su portavoz.

Haití sufre desde hace décadas 
una inestabilidad política crónica y 
una crisis de seguridad vinculada a 
la presencia de pandillas acusadas 
de asesinatos, secuestros y violencia 
sexual contra la población.

Las acciones de estas bandas 
se han agravado desde febrero, 
cuando grupos armados lanzaron 
ataques coordinados en Puerto 
Príncipe para derrocar al entonces 
primer ministro Ariel Henry.

Las bandas criminales controlan 
80 por ciento de Puerto Príncipe y 
someten el país a su poder ante 
unas autoridades incapaces de de-
tener sus ataques.

Una fuerza extranjera respalda-
da por la ONU y financiada en gran 
parte por Washington empezó a 
desplegarse bajo el liderazgo de 
policías kenianos, pero sus éxitos 
contra la violencia han sido escasos.

▲ Vivienda incendiada por 
bandas armadas en el barrio 
de Poste Marchands, en Puerto 
Príncipe. Foto Afp

Haití: líder pandillero 
ordenó asesinar a 184 
practicantes de vudú
La ONU condena la matanza y pide castigo a culpables

LOS CULPÓ DE LA MUERTE DE UN HIJO
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Arrestan a sospechoso 
de homicidio en NY

ALTOONA. La policía arrestó 
ayer a un sospechoso por el 
asesinato en Manhattan del di-
rector general de UnitedHealth-
care, después de que un cliente 
de McDonald’s en Pensilvania 
notó a un hombre al que se le 
encontró un arma, una máscara 
y escritos que lo vinculaban con 
la emboscada. El avistamiento 

fortuito en el restaurante de 
Altoona provocó un giro decisivo 
en una investigación difícil pero 
rápida que cautivó al público 
en los cinco días transcurridos 
desde el homicidio. El individuo, 
identificado como Luigi Nicho-
las Mangione, de 26 años, tenía 
una pistola que se cree que es 
la que se utilizó en el ataque del 
pasado miércoles contra Brian 
Thompson.

Ap



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

“Asesinos” y “culpables” gritaron 
ayer decenas de deudos de víctimas 
y afectados de la catástrofe natural 
de la DANA del pasado 29 de octu-
bre de Valencia, ante los dirigentes 
políticos del gobierno autonómico, 
presidido por el derechista Partido 
Popular (PP), y de la administración 
central, integrada por la coalición 
de izquierdas del Partido Socialista 
Obrero Español (PSOE) y Sumar, 
en el funeral celebrado en la cate-
dral de Valencia.

Expresaron su indignación aban-
donando el recinto una vez que en-
traron los líderes políticos.

La ceremonia fúnebre fue orga-
nizada por el arzobispado de Valen-

cia, con lo que no tuvo el carácter 
de funeral de Estado, de ahí que el 
gobierno central no confirmó su 
presencia hasta el mediodía, que 
consistió en una delegación for-
mada de urgencia integrada por la 
vicepresidente primera, María Je-
sús Montero, el ministro de Política 
Territorial, Ángel Víctor Torres, y la 
ministra de Ciencia y Tecnología, 
Diana Morant, quien además es de 
origen valenciano y fue alcaldesa de 
la ciudad de Gandía.

El presidente Pedro Sánchez no 
asistió, en contraste con los reyes 
Felipe VI y Letizia, además de todo 
el gobierno autonómico valenciano, 
con su presidente Carlos Mazón a la 
cabeza, y líderes políticos de otras 
regiones.

El enojo con las autoridades se 
debe a que la mayoría se enteró por 
los medios de comunicación de que 

se iba a celebrar la misa y no fueron 
invitados de forma oficial, además 
de que muchos consideran que lo 
más oportuno era esperar a que 
terminara la búsqueda de las cua-
tro personas desaparecidas. Pero 

el principal motivo del malestar fue 
por la presencia de los políticos, a 
quienes acusan de ser responsables 
de la mala gestión de la tragedia y 
de no haber realizado las obras ne-
cesarias para impedir la catástrofe. 

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

El número de inmigrantes sin 
papeles que llegan a la frontera 
estadunidense se desplomará en 
los primeros días tras el comienzo 
de la segunda presidencia de Do-
nald Trump, el 20 de enero, pero 
a mediano y largo plazos esfuerzos 
previos para cerrar la frontera y 
deportar a millones de migrantes 
que arriban desde México no logró 
reducir ese flujo a este país.

La retórica antimigrante del pre-
sidente electo ya está generando te-
mor entre las poblaciones indocu-
mentadas en ciudades y pueblos del 
país. Familias tienen miedo de que 
sus hijos estén fuera de los hogares 
y preparan planes de contingencia 
para ellos en el eventual caso de que 
sus padres sean detenidos; algunos 
ya están contemplando regresar a 
México u otros países ante este cli-
ma hostil y amenazante. Analistas 
también pronostican que los esfuer-
zos del próximo gobierno de Trump 
impondrá aún más costos para Mé-
xico por la creciente población de 
extranjeros obligados a esperar ahí 
mientras intentan ingresar a Esta-
dos Unidos.

Las amenazas de una frontera 
cerrada y la retórica oficial antimi-
grante podría disuadir a muchos de 
intentar cruzar la frontera, pero só-
lo por un tiempo. El 20 de enero de 
2017, cuando Trump tomó posesión 
en su primer periodo presidencial, 
el flujo de inmigrantes a través de 

la frontera con México casi desapa-
reció y en los siguientes meses (fe-
brero, marzo y abril) se registraron 
los números más bajos de cruces 
de la frontera en décadas. Eso, se 
pronostica, se repetirá el próximo 
año, y es parte de la estrategia de los 
asesores de Trump de repetir sus 
declaraciones de que no se permi-
tirá la entrada a indocumentados.

“El presidente Trump, en su 
primer día, firmará una serie de 
órdenes ejecutivas que sellarán la 
frontera e iniciará el esfuerzo de 
deportación más grande en la his-
toria de Estados Unidos”, declaró 
Stephen Miller, el asesor antimi-
grante de Trump, quien ha sido 
nombrado subjefe de gabinete en 
la Casa Blanca del futuro gobierno. 
Estas órdenes ejecutivas podrían 
incluir reiniciar el programa Per-
manece en México para obligar a 
solicitantes de asilo de esperar en 
dicho país mientras se procesan sus 
peticiones, ampliar el programa de 
deportación expedita, y poner fin a 
programas como el de protección 
temporal de deportación que ya 
ha permitido que casi un millón de 
migrantes de países en crisis o con 
condiciones violentas permanecer 
en Estados Unidos durante años.

Miller, el arquitecto de las políti-
cas antimigrantes de Trump, decla-
ró en entrevista con Fox News que 
líderes republicanos del Congreso 
“han prometido que podrán apro-
bar en enero o principios de febrero 
un paquete de financiamiento para 
la frontera, la inversión de seguri-
dad fronteriza más significativa en 
la historia estadunidense”. Estos 

fondos, agregó, apoyarán un incre-
mento masivo para oficiales de la 
agencia de Aduanas e Inmigración 
(ICE) que trabajan en deportacio-
nes, un incremento histórico en 
agentes de la Patrulla Fronteriza y 
un incremento de salario para ellos, 
financiamiento pleno para “opera-
ciones militares”, así como para 
sitios de detención de migrantes y 
barreras en la frontera.

A pregunta sobre algunas de 
estas medidas el domingo, Trump 
respondió que las primeras órde-
nes de deportación se enfocarán 
en migrantes acusados de cometer 
delitos –categoría que ICE ubica en 
662 mil 566– algunos de los cuales 
han sido acusados, pero no conde-
nados, y muchos de los cuales no 
están encarcelados.

Trump, en entrevista con NBC 
News, dijo que tiene la intención 
de deportar a todos los que están 
en este país de manera irregular . 

“Es algo muy difícil hacer, pero se 
tienen reglas, regulaciones y leyes. 
Llegaron ilegalmente”, afirmó. Pe-
ro como es frecuentemente el caso, 
Trump después se contradijo al su-
gerir que se necesita encontrar una 
solución para los dreamers –aque-
llos que llegaron siendo menores de 
edad a este país con sus padres in-
documentados–, para permitir que 
permanezcan en Estados Unidos.

Respecto de si buscaría resta-
blecer la controvertida medida de 
su primera presidencia, en la cual 
separaba por la fuerza a las familias, 
Trump respondió que la mejor ma-
nera para evitarlo sería deportar a 
toda la familia junta. “Enviaremos 
(de regreso) a todos, muy humana-
mente, al país de donde vinieron, 
así la familia no será separada”, co-
mentó a NBC.

Una segunda prioridad para la 
deportación serán las 1.4 millones 
de personas en el sistema migrato-
rio estadunidense que tienen órde-
nes “finales” de deportación, pero 
que continúan en el país. Otros 1.7 
millones sujetos a la deportación se-
rán aquellos que están esperando 
audiencias sobre sus aplicaciones 
de asilo.

Existen precedentes históri-
cos de las deportaciones masivas. 
Trump incluso ha citado la “Opera-
ción wetback (espalda mojada)” du-
rante la presidencia de Dwight Ei-
senhower, en los años 50, como un 
modelo a seguir hoy día. En 1954, 
el ex general del ejército de Estados 
Unidos Joseph Swing se sumó a la 
Patrulla Fronteriza y organizó un 
esfuerzo tipo militar de deportación 

que incluyó redadas de trabajado-
res en los campos, rodear parques 
urbanos y arrestar a cualquiera que 
pareciera “mexicano”. Muchos fue-
ron subidos a vagones de ganado en 
ferrocarriles y transportados a la 
frontera desde Los Ángeles y otras 
ciudades.

En entrevista con La Jornada, el 
profesor de historia Kevin Johnson, 
de la Universidad de California en 
Davis, explicó que “oficiales de 
inmigración fueron enviados a 
tiendas y lugares públicos donde 
se suponía que se congregaban los 
inmigrantes. No hubo gran preo-
cupación del debido proceso. Era 
rápido y sucio”. El gobierno federal 
refirió que deportó a 1.3 millones de 
personas, incluyendo no pocos que 
eran ciudadanos estadunidenses.

Pero el profesor Johnson aseve-
ra que un mejor paralelo a lo que 
Trump está proponiendo sería la 
menos conocida deportación ma-
siva de mexicanos durante la Gran 
Depresión en 1931 bajo el gobierno 
de Herbert Hoover. “Eso fue enca-
bezado por gobiernos locales y es-
tatales. La policía realizó redadas 
en lugares públicos… aproximada-
mente un millón de personas de 
descendencia mexicana, incluidos 
muchos hijos de inmigrantes, fue-
ron deportados”, informó.

El experto señaló que ninguno 
de estos programas de deportación 
masiva lograron poner fin a la mi-
gración indocumentada. El empleo 
es el factor principal que motiva la 
inmigración a este país, recordó y 
“mientras existan esos empleos, 
vendrán. La Operación Wetback 
tuvo muy poco impacto sobre la 
población indocumentada en este 
país”, señaló.

Para comprobar su punto, Jo-
hnson indicó que a mediados de los 
años 90, la población indocumenta-
da en Estados Unidos era algo así 
como de 5 millones. Añadió que 
hoy, aunque el gasto federal para 
frenar la migración indocumenta-
da se ha triplicado, la población sin 
papeles es de entre 10 a 11 millones. 
“No existe evidencia de que la repa-
triación funcione”, concluyó.

La retórica antimigrante de Trump 
funcionará, pero sólo al principio

CUNDE EL TEMOR ENTRE INDOCUMENTADOS EN EU

Experto señala que no existe evidencia de que las deportaciones funcionen

Deudos de víctimas de la 
DANA en Valencia fustigan a 
políticos durante una misa
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Primero 
expulsará a los 
acusados de 
cometer delitos, 
unos 662 mil, 
según el ICE

▲ Familiares de víctimas del 
temporal en Valencia, España, 
gritan consignas contra políticos 
que asistieron ayer a una misa 
celebrada en memoria de los 
muertos en la catedral. Foto Afp



ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

Al menos 18 presuntos criminales 
–según fuentes gubernamentales– 
murieron ayer en la madrugada, 
en un enfrentamiento en el que 
participaron decenas de pistoleros 
integrantes de las organizaciones 
delictivas cártel de Sinaloa –de la 
facción de El Mayo Zambada– y 
cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), en las cabeceras munici-
pales de Luis Moya y Ojocaliente, 
así como en las localidades inter-
medias Esteban Castorena y La 
Concepción, unos 65 kilómetros al 
sureste de esta capital.

Oficialmente, el gobierno de 
Zacatecas, que encabeza el more-
nista David Monreal Ávila, informó 
que sólo documentó seis sujetos fa-
llecidos y nueve sicarios más fueron 
detenidos en una casa de seguridad. 
Sin embargo, fuentes de la adminis-
tración estatal aseguraron a La Jor-
nada que los gatilleros se llevaron al 
menos ocho cuerpos antes de que 
llegaran las autoridades.

Las refriegas entre los grupos 
armados, según los informantes 
citados y lugareños, comenzaron 
ayer alrededor de la una de la ma-
drugada; las persecuciones a tiros 
se extendieron por las ciudades de 
Luis Moya y Ojocaliente, a lo largo 
de la carretera federal 45 y con-
tinuaron con distinta intensidad 
hasta las 2:45 horas.

Al amanecer, efectivos del Ejérci-
to Mexicano, de la Guardia Nacio-
nal (GN), de la Policía de Investiga-
ción y de la Policía Estatal Preven-
tiva, desplegaron un operativo, por 
el cual hallaron cinco cadáveres en 
la carretera, en la salida de Ojoca-
liente a Luis Moya.

Diez pistoleros más resultaron 
abatidos en las refriegas, y sus 
cuerpos fueron vistos y contados 

por habitantes de la cabecera mu-
nicipal de Luis Moya, al igual que 
en distintas calles de la comunidad 
Esteban Castorena.

Pistoleros regresan por 
al menos ocho cuerpos

Pobladores observaron además, 
ayer en las primeras horas, que 
hombres armados regresaron a 
esos sitios a bordo de camionetas, 
recogieron y se llevaron al menos 
ocho cuerpos en las cajas de sus 
vehículos.

También se confirmó que otros 
tres cuerpos de pistoleros queda-
ron en el crucero a la comunidad La 
Concepción, y fueron descubiertos 
dos vehículos baleados. Además, se 
reportaron persecuciones y tiroteos 

en la comunidad Noria de Molinos, 
aunque en ese sitio las autoridades 
no reportaron muertos ni heridos.

 Al inicio del bulevar de acceso a 
Luis Moya quedaron dos camione-
tas abandonadas tras las balaceras, 
una pick up Tacoma Toyota color 
dorado y una pick up Ford 2500 
doble cabina, color rojo.

Elementos de la GN y de la Policía 
de Investigación cerraron casi cinco 
horas todos los accesos carreteros 
y caminos que comunican con Luis 
Moya, mientras peritos levantaron 
indicios, casquillos de balas, armas 
y vehículos tiroteados dispersos en 
el lugar.

Como versión oficial, la Secreta-
ría de Seguridad Pública (SSP) de 
Zacatecas, a través de la vocería de 
la Mesa Estatal de Construcción de 

Paz y Seguridad, informó que fue-
ron aprehendidas nueve personas 
tras un operativo y localizados sin 
vida seis presuntos pistoleros.

“Este operativo responde a los 
hechos registrados durante la 
madrugada en el municipio cita-
do, donde se produjo un enfren-
tamiento entre grupos delictivos 
antagónicos, lo que derivó en la 

reducción (sic), de seis personas 
que podrían estar vinculadas con 
actividades delincuenciales, debido 
a la detección de varias armas en 
el área y el aseguramiento de tres 
vehículos abandonados”, destacó la 
dependencia.

Situación bajo control: SSP

“La situación en la zona se en-
cuentra bajo control; no obstante, 
el operativo continúa para garan-
tizar la seguridad de la población, 
preservar el orden y avanzar en las 
investigaciones correspondientes. 
Se exhorta a la ciudadanía a man-
tenerse informada exclusivamente 
a través de los canales oficiales y a 
evitar difundir información no veri-
ficada que pueda generar confusión 
o desinformación”, advirtió la SSP 
en su comunicado.

Extraoficialmente se aseguró que 
los nueve arrestados eran pistoleros 
del CJNG, que tras las balaceras se 
resguardaron en una casa de segu-
ridad de Luis Moya, y fuerzas de 
seguridad federales los ubicaron y 
aprehendieron.

El pasado 10 de noviembre, du-
rante la inauguración de la Unidad 
de Medicina Familiar Número 58 
de la ciudad de Guadalupe, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
brindó todo su respaldo al goberna-
dor David Monreal, ante las críticas 
por la violencia que persiste en la 
entidad, y señaló que Zacatecas era 
el estado donde más habían bajado 
los homicidios.

“Quiero hacer un reconocimien-
to público de su trabajo. A veces es 
muy fácil criticar en momentos di-
fíciles, por ejemplo de inseguridad 
en Zacatecas. Es más difícil recono-
cer el trabajo que se ha hecho para 
disminuir la violencia y construir 
la paz en esta entidad. Y eso lo ha 
hecho David Monreal. Por eso le 
doy mi más grande reconocimien-
to”, resaltó.

DETIENEN A 9 SICARIOS EN UNA CASA DE SEGURIDAD

Tiroteos entre grupos criminales  
en Zacatecas dejan 18 muertos

IVÁN SÁNCHEZ,
ERNESTO MARTÍNEZ Y 
JUAN CARLOS FLORES 
CORRESPONSALES

Benito Aguas Atlahua, diputado 
federal por el Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM), murió 
luego de ser víctima de un atentado 
a balazos ayer en la tarde cuando 
circulaba en la carretera que condu-
ce a la comunidad de Tepenacaxtla, 
municipio de Zongolica, informó 
la fiscalía estatal. Agregó que en el 
sitio del ataque fue encontrado un 
hombre sin vida que aún no ha sido 
identificado.

El legislador por el distrito 18 re-
cibió dos tiros, uno en la cabeza y 
otro en el tórax; cerca de la media 
noche la fiscalia reportó su deceso. 

Fuentes policiacas informaron 

que un sujeto a bordo de una moto-
cicleta color negro se emparejó a la 
camioneta en el cual se desplazaba 
Benito Aguas, sacó un arma de fue-
go y le disparó en varias ocasiones.

Aguas Atlahua resultó herido 
de gravedad, y su vehículo quedó 
a orillas de la carretera que lleva a 
la población de la cual el diputado 
federal es originario. Los informan-
tes indicaron que acompañaba al 
legislador una persona dedicada al 
ramo de la construcción.

Vecinos que se percataron del 
ataque solicitaron la presencia de 
las policías estatal y municipal, que 
activaron el operativo código rojo 

para ubicar al agresor. 
Al lugar del ataque arribaron ele-

mentos de Protección Civil, quienes 
atendieron de manera inmediata al 
congresista y lo trasladaron de ur-
gencia al hospital del IMSS Bienes-
tar ubicado en la cabecera de Zon-
golica. Pasadas la 23 horas, Benito 
Aguas murió.

La bancada del PVEM en la Cá-
mara de Diputados federal condenó 
el atentado contra Aguas Atlahua. 
En un comunicado, puntualizó: 
“Los legisladores del partido Verde 
reprobamos los hechos y hacemos 
un llamado a la fiscalía de Veracruz 
para que se realicen las investiga-

ciones y se castigue con todo el peso 
de la ley a los responsables”.

El morenista Sergio Gutiérrez 
Luna, presidente de la mesa direc-
tiva de la Cámara de Diputados, 
condenó “este acto de violencia y 
confío en que se hará justicia”.

En tanto, Ricardo Monreal Ávila, 
presidente de la Junta de Coordina-
ción Política y coordinador de Mo-
rena en el Senado de la República, 
publicó en la red social X: “Lamento 
los hechos y estoy seguro de que ha-
brá justicia. Mi solidaridad con su 
familia y con el pueblo de Veracruz”.

Por su parte, el diputado federal 
del PVEM, Javier Herrera Borunda, 

hijo del ex gobernador de Veracruz 
Fidel Herrera, hizo un llamado a 
erradicar la violencia política en 
el país. 

Matan a empresario 
en Michoacán

En Michoacán, el empresario César 
Trejo Robles, hijo del inversionista 
del mismo nombre, dueño del por-
tal Primera Plana, con sede en esta 
ciudad, fue asesinado ayer a tiros en 
la colonia Ventura Puente, informó 
Seguridad Pública local. 

En Colima, el subdirector del 
Centro de Reinserción Social (Ce-
reso) de Manzanillo, Sergio N, mu-
rió luego de ser atacado a balazos 
la tarde del domingo en la colonia 
Valle de las Garzas de ese puerto.  

Con información de 
La Jornada Veracruz 

Matan a balazos a diputado federal del 
PVEM en Veracruz y a acompañante
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▲ Elementos de la Guardia 
Nacional y de la Policía Estatal 
Preventiva desplegaron un 
operativo ayer en los accesos 
carreteros del municipio Luis 
Moya, Zacatecas, tras un 
enfrentamiento entre grupos 
criminales. Foto Alfredo Valadez 
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Sheinbaum pide sancionar 
a responsables de muerte 
de 13 bebés por bacteria

Vecinos retienen a directivos de hospital de 
Huejutla; los acusan de incumplir acuerdos

RICARDO MONTOYA  
CORRESPONSAL 
HUEJUTLA, HGO. 

Por incumplir un acuerdo de asig-
nar más médicos y surtir fármacos 
al Hospital Regional del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
del Bienestar de la ciudad de Hue-
jutla, pobladores de Chililico, muni-
cipio de Huejutla, irrumpieron ayer 
por la mañana en ese nosocomio y 
se llevaron al director Armando Es-
cudero Alanza; al subdirector José 
Luis Mancera Pérez, y a la titular 
de Servicios de Calidad, Xochitlán 
Fernández Vargas.

Con palos y machetes irrumpie-
ron en el inmueble; llegaron al pri-
mer piso, donde están las oficinas 
de los funcionarios, y los obligaron 
a salir. Luego les exigieron subir a 
la batea de una camioneta blanca y 
se los llevaron a Chililico. 

La unidad era seguida por otros 
10 vehículos. Al cierre de esta edi-

ción, los tres directivos del IMSS 
continuaban retenidos.

Falla operativo de rescate 

Aunque la Policía Estatal imple-
mentó un operativo e intentó res-
catarlos en el libramiento carretero 
que conduce a la localidad de Ma-
cuxtepetla, la unidad en que lleva-
ban a los tres médicos logró pasar 
el retén.

La molestia de los lugareños es 
debido a que  el director Armando 
Escudero no cumplió su promesa de 
dotar de insumos, medicinas y sobre 
todo de especialistas y enfermeras a 
cada una de las áreas hospitalarias 
del IMSS de Huejutla, donde son 
“mal atendidos” los pacientes.

La reunión donde se pactó la re-
tención de los tres médicos se efec-
tuó el domingo pasado y fue porque 
en septiembre pasado los habitan-
tes de Chililico y otras comunida-
des se manifestaron por la falta de 
medicamentos, pues los familiares 

tienen que comprarlos a pesar de 
que carecen de recursos económi-
cos y porque reciben un servicio 
deficiente por la falta de personal.

A tres meses de que se firmó el 
pacto, los vecinos consideraron que 
siguen las mismas deficiencias, la 
atención es nula y “nunca hay medi-
cinas”, por eso decidieron llevarse a 
Chililico a los funcionarios con base 
en el régimen de usos y costumbres.

Médicos y empleados 
exigen seguridad

Horas después de la retención de 
los tres directivos; doctores, enfer-
meras y personal administrativo del 
IMSS Huejutla se manifestaron en 
demanda de seguridad. 

Colocaron pancartas en el en-
rejado del hospital para exigir la 
liberación inmediata de sus com-
pañeros así como la asignación de 
personal de vigilancia de manera 
permanente para evitar situaciones 
como la de ayer.

 JAVIER SALINAS 
Y SILVIA CHÁVEZ 
CORRESPONSALES 
ECATEPEC, MÉX. 

Conductores adheridos a la Aso-
ciación Nacional de Transportistas 
Unidos bloquearon durante cuatro 
horas las autopistas México-Pa-
chuca, en la entrada a la Ciudad de 
México, y la México-Querétaro en 
la caseta de peaje de Tepotzotlán, 
porque, aseguran, la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Defensa) 
no ha cumplido con el pago por su 
trabajo en la construcción del tra-
mo 7 del Tren Maya, Nicolás Bravo 
(de Escárcega, Campeche, a Chetu-
mal, Quintana Roo), en el sureste 
mexicano.

Exigieron la intervención del go-
bierno federal para que se hagan de 
manera urgente los pagos íntegros 
de los servicios prestados a la de-
pendencia federal. 

Aseguraron los transportistas: 
“si no tenemos respuesta, el próxi-
mo 15 de diciembre, día de la inau-
guración, cerraremos las vías en las 
estaciones y paraderos”.

Personal de la Secretaría de 
Gobernación estatal logró que las 
partes involucradas se reunieran 
en una mesa de trabajo a fin de re-
visar la lista de adeudos y valorar si 
es procedente el pago correspon-
diente.

Unas comisiones de los manifes-
tantes accedieron a dialogar y acu-
dieron ayer a la sede de la 37 Zona 
Militar, ubicada en San Miguel de 
los Jagueyes, municipio de Huehue-
toca, y tras el acuerdo se liberaron 
la vialidades.

De las 7 de la mañana a casi el 
mediodía, cientos de automovilis-
tas quedaran varados en las dos 
vialidades de ingreso a la Ciudad 
de México. 

Filas interminables de automovi-
les y unidades pesadas se observa-
ron ayer, además de la molestia de 
los conductores.

Choferes se apostaron en la au-

topista, a la altura de la escultura 
del Vigilante, en los límites de los 
municipios de Ecatepec y Tlalne-
pantla y en la caseta de peaje de la 
México-Querétaro, en el perímetro 
de Tepotzotlán.

 En ambos tramos, los inconfor-
mes colocaron unidades de carga, 
tipo torton, así como tráileres, que 
impidieron el paso de cientos de ve-
hículos de carga, transporte público 
y particulares. Sólo dejaron libre un 

carril, lo cual fue insuficiente para 
agilizar las filas kilométricas de 
carros.

En la México-Pachuca el tráfico 
se extendió en toda la vía desde Te-
cámac y Ecatepec. Miles de pasa-
jeros tuvieron que bajar y caminar 
para llegar a sus destinos.

De igual forma, el asentamiento 
vehicular se prolongó hasta el límite 
con el municipio de Huehuetoca, 
cerca de la caseta de Tepotzotlán.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES  

Aun cuando la fiscalía General 
de Justicia del estado de México 
continúa con las investigaciones 
relacionadas con la muerte de 13 
bebés en esa entidad a quienes 
se suministró un complemento 
presuntamente contaminado, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
consideró que con los elementos 
que se tienen hasta ahora, “sí es 
un caso que tiene que ser sancio-
nado una vez que terminen las 
investigaciones”.

Durante su conferencia, la man-
dataria dijo que hoy, el secretario 
de Salud, David Kershenobich, 
ofrecerá un informe detallado 
de lo que se conoce hasta ahora 
sobre el caso, pero comentó que 
por el suministro de este comple-

mento los pequeños murieron 
por contaminación de la bacteria 
Klebsiella oxytoca.

Fármaco fue suspendido
en todo el país

Sheinbaum reiteró que “se sus-
pendió este medicamento, no sólo 
ahí, sino en toda la República. Se 
hizo un alertamiento. La Comi-
sión Federal para la Protección 
Contra Riesgos Sanitarios frenó 
el permiso para seguir suminis-
trando este fármaco –no medica-
mento, sino alimentación– y se 
siguen llevando a cabo todas las 
investigaciones”.

Mencionó que desde un princi-
pio los familiares de las víctimas 
fueron atendidas tanto por el go-
bierno del estado de México, como 
por el área de atención a víctimas 
de la Secretaría de Gobernación.

Choferes bloquean 2 autopistas por 
adeudos de trabajos del Tren Maya

▲ Choferes integrantes de la 
Asociación Nacional de 
Transportistas Unidos, ayer, 
durante el bloqueo con unidades 
de carga en la autopista México-
Pachuca, a la altura de la 
escultura del Vigilante, en los 
límites de Ecatepec y 
Tlalnepantla, estado de México, 
para exigir pagos por obras del 
tramo 7 del Tren Maya. Foto La 
Jornada 

Se retiran tras casi 4 horas; logran convenio preliminar con autoridades

Caos y cientos 
de automovilistas 
varados 
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SAÚL MALDONADO 
CORRESPONSAL
DURANGO, DGO. 

El periodista Fabrizio Mejía Ma-
drid será galardonado con la pre-
sea John Reed, otorgada por la 
Fundación John Reed en México 
y el Proyecto Cultural Revueltas, 
en reconocimiento a su labor 
informativa, su credibilidad y su 
desempeño como analista polí-
tico, dieron a conocer Máximo 
Arreola, coordinador del Institu-
to de Lectura John Reed en Gó-
mez Palacio, y Luis Carlos Marín, 
director de la Casa de la Cultura 
José Revueltas.

Indicaron que a partir de un 
consenso entre universidades y 
organismos que respaldan a la 
Casa de la Cultura José Revuel-
tas y a la Fundación John Reed, se 
decidió entregar a Mejía Madrid 
el galardón este año. 

Ceremonia en Coahuila

La ceremonia de condecoración 
se realizará el próximo 20 de mar-
zo en el teatro Isaura Martínez de 
la ciudad de Torreón, Coahuila.

Con este reconocimiento, Fa-
brizio Mejía se unirá a personali-
dades como Julio Scherer, Elena 
Poniatowska, Luis Hernández Na-

varro, Julio Hernández, Miroslava 
Breach, Javier Valdez, Sabina Ber-
man, entre otros periodistas que 
han recibido la distinción. 

Durante la presentación de 
Mejía Madrid como ganador de 
la presea, Alejandra Cruz Arella-
no, representante de la asociación 
feminista Hermila Galindo, lo in-
vitó a visitar la comunidad Villa 
Juárez, municipio de Lerdo, para 
que conozca el impacto ambiental 
que, sostuvo, genera la construc-
ción de una termoeléctrica, “y 
que luche al lado de quienes están 
siendo afectados”. 

El analista político agradeció 
a través de un video el recono-
cimiento, que calificó como “in-
merecido”, y destacó dos razones 
para aceptarlo: la identidad de 
quienes entregan la presea, así 
como los nombres de John Reed 
y José Revueltas, figuras que ad-
mira profundamente. 

“Estamos acostumbrados a 
premios de organizaciones con 
fachadas de grupos con intereses 
espurios. Por eso me alegra que 
habitantes de la Comarca Lagu-
nera, que han sido revolucionarios 
desde Pancho Villa y que partici-
paron en el resurgimiento de 
Cárdenas en sus dos etapas —la 
del general (Lázaro) y la de su hijo 
(Cuauhtémoc)—, hayan pensado 
en mí”, señaló. 

El periodista Fabrizio Mejía 
recibirá la presea John Reed  
por su labor informativa

“Trasciende el trabajo” de 
Tlachinollan en derechos 
humanos: enviado de ONU 
SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL 
TLAPA DE COMONFORT, GRO.

“El Centro de Derechos Humanos 
de la Montaña Tlachinollan está 
en el corazón de la Montaña, en 
la entraña de los pueblos; ha tras-
cendido el espacio territorial que 
habla e incide en el ámbito nacional 
e internacional, con un enfoque de 
derechos humanos”, aseguró Alan 
García, coordinador de Graves Vio-
laciones de los Derechos Humanos 
de la Oficina del Alto Comisionado 
de Naciones Unidas para los Dere-
chos Humanos en México.

En la presentación del informe Me-
moria imbatible ¡Corazón de acero!, 
en el contexto del 30 aniversario de 
la fundación de Tlachinollan, García 
señaló el fin de semana que el docu-
mento “nos muestra la fuerza de la 
esperanza y el papel de la sociedad 
civil en México. Hay una imagen 
preocupante, abrumadora, en los 
testimonios, no es demasiado tarde”.

Dijo que la humanidad “ha creado 
todos estos problemas, pero el antí-
doto es creer en los derechos huma-
nos, los cuales nos pueden guiar a tra-
vés de la niebla del conflicto, la crisis, 
el dolor, la zozobra y la bruma”.

Comentó que el informe incluye 
“una amalgama de ensayos, de gente 
que ha acompañado a Tlachinollan, 
desde (la actriz) Ofelia Medina; el 
periodista Luis Hernández Nava-
rro; Santiago Aguirre, del Centro 
Pro; Miguel Álvarez, y el investiga-
dor Sergio Sarmiento. Eso nos da 
perspectiva de lo que han sido estas 
primeras tres décadas. Por ello, “re-
chazamos la denostación y estigma 
de todos los actores gubernamenta-
les que han acompañado el caminar 
tan digno de Tlachinollan”.

Explicó que el texto realza y 
fomenta la esperanza: “Es difícil 
encontrar a una organización que 
trabaje este amplio abanico de te-

mas, que va desde la desaparición 
de personas, la violencia contra las 
mujeres, los periodistas y defensores 
de derechos; la crítica y el cuestiona-
miento a un modelo de seguridad de 
carácter militarizado, los jornaleros 
agrícolas y los derechos de las comu-
nidades indígenas, afromexicanos.

Ademas, “el desplazamiento for-
zado, la autodeterminación de los 
pueblos, la defensa de los recursos 
naturales y el medio ambiente, el 
derecho a la vivienda, educación, 
salud, los matrimonios forzados, la 
reivindicación de las personas que 
están en condición de mayor vulne-
rabilidad, por no hablar el español, 
por el color de la piel.”

Destacó que se contemplan “his-
torias luminosas: litigios con reso-
luciones favorables, incluso con 
alcance internacional, como el de 
(la violación) de Inés Fernández y 
Valentina Rosendo y las policías 
comunitarias. “Se apuesta por la 
memoria, este es un año muy sig-
nificativo en Guerrero, por lo que 
representa el 50 aniversario de la 
desaparición de Rosendo Radilla y 
también del asesinato de Lucio Ca-
bañas. Tlachinollan ha supuesto uno 
de los movimientos más constructi-
vos en la historia de la humanidad.”

Tania Ramírez, de la organización 
Hijas e Hijos de Personas Desapa-
recidas, Exiliadas o Asesinadas por 
Motivos Políticos y directora eje-
cutiva de la Red por los Derechos 
de la Infancia en México, afirmó: 
“Tlachinollan ha sido un faro de luz 
y esperanza; se cumplen 30 años 
del levantamiento zapatista y hace 
pocos días se conmemoraban los 50 
años del asesinato de Lucio Cabañas 
y también de la desaparición de Ro-
sendo Radilla”.

Mientras, Abel Barrera recordó el 
inicio del proyecto: “fuimos a la Ca-
sa Magencio Abad Zeferino, con un 
maestro que fue llevado a un cuartel 
militar. Le preguntaban quién lle-
vaba las armas y quién estaba en la 

guerrilla, y como no decía nada, le 
enterraron agujas en los dedos de 
los pies. Le dieron toques eléctricos. 
Lo único que hicimos fue denunciar 
en los medios . Señalamos que fue 
el Ejército. Al tercer día lo tiraron 
en el crucero de El Peral, cerca de 
Chilapa, junto con su hijo”.

Ese caso provocó temor, “el pro-
fesor pidió que se denunciara, era el 
tiempo del Ejército Popular Revolu-
cionario en la Montaña. Magencio y 
su familia se fueron a Estados Uni-
dos; pero él sigue luchando por los 
derechos humanos”, expuso.

Contó el caso “de las viudas de 
(la masacre en la comunidad) El 
Charco, municipio de Ayutla de los 
Libres, que desde 1998 exigen justi-
cia por el asesinatos de sus esposos”.

Sobre las madres y padres de los 
43, destacó: “nos han enseñado a pe-
lear”, pidieron al anterior gobierno 
federal “los 800 folios e investigar al 
Ejército. Mientras, en San Miguel 
del Progreso, Malinaltepec, los indí-
genas defienden su territorio”.

Mencionó que por los asesinatos 
de Arnulfo Cerón, Ranferi Hernán-
dez, Vicente Suástegui y Antonio 
Vivar, “tuvimos que salir al frente”.

Subrayó que “a nivel nacional e 
internacional no estamos solos, nos 
apoyan colectivos, la ONU, Amnis-
tía Internacional, también el Centro 
por la Justicia y el Derecho Inter-
nacional, que nos ayuda con los ca-
sos que llevamos ante la Comisión 
Interamericana, el Centro Henry 
Kennedy, con Ethel Kennedy, y las 
hijas de Robert Kennedy.

EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

Las recientes tensiones en Pan-
telhó, Chiapas, por “un conflicto 
social” entre dos grupos, se han 
reducido gracias a que se puso en 
marcha una “acción de paz” en 
esa región, aseguró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. 

En la conferencia matutina 
de ayer, la mandataria federal se 
refirió a los recientes hechos de 
violencia en ese municipio y a la 
intervención de la Secretaría de 
Gobernación (SG) con el apoyo de 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena).

“Fue una buena intervención 
de pacificación en la zona; toda-
vía se mantiene la tensión, pero 
no como estaba hace unos días”, 
subrayó.

El fin de semana, la SG y la Se-
dena desarrollaron varias accio-
nes en esa región, que incluyeron 
el despliegue en total de más 800 
elementos de seguridad y de tra-
bajadores federales y estatales 
para restablecer los servicios de 
agua y electricidad en Pantelhó y 
evitar enfrentamientos.

“Vale pena mencionar que hu-
bo una, vamos a llamarle, acción 

de paz en Pantelhó, en Chiapas, 
muy bien desarrollada por la Se-
cretaría de Gobernación, con la 
participación de la Secretaría de 
la Defensa Nacional. Ahí hay un 
conflicto entre dos grupos que, 
aunque es un conflicto social, par-
te de estos grupos están armados; 
entonces, tenía su complicación. 
Se pudo entrar con una acción de 
pacificación para atender princi-
palmente a las familias”, apuntó la 
jefa del Ejecutivo federal.

Dijo que la acción se desarrolló 
porque se lo solicitaron varios po-
bladores de la zona que acudieron 
a la inauguración de la carretera 
Tuxtla Gutiérrez-San Cristóbal de 
las Casas el pasado viernes. 

“Hoy continúa la presencia (de 
los elementos de seguridad) y se 
sigue manteniendo el diálogo”, 
señaló la presidenta. 

El fin de semana, la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana indicó que el grupo de 
las autodefensas El Machete, que 
ocupó la alcaldía el 3 de diciem-
bre, se retiró del sitio. Desde julio 
de 2021, los grupos El Machete y 
Los Herrera se disputan Pante-
lhó, en medio de enfrentamientos 
que han dejado al menos a 20 
personas sin vida y cientos de 
desplazados.  

Sheinbaum: “acción de paz 
redujo confl icto social entre 
dos grupos en Pantelhó”

▲ “Son 30 años productivos, muy 
agridulces a veces”, afi rmó Abel 
Barrera, director y fundador del 
Centro de Derechos Humanos de 
la Montaña Tlachinollan, en el 30 
aniversario de esta organización, 
celebrado en el municipio de 
Tlapa de Comonfort, Guerrero. 
Foto Sergio Ocampo Arista 
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La incidencia delictiva en la Ciudad 
de México sigue a la baja, al reducir-
se 56 por ciento los delitos de alto 
impacto respecto a los niveles más 
altos alcanzados en 2019, sostuvo el 
secretario de Seguridad Ciudadana, 
Pablo Vázquez.

Afirmó que este año cerrará con 
una disminución de 6 por ciento 
en estos ilícitos sobre los del año 
anterior, con lo que se contribuye 
al descenso logrado en la anterior 
administración.

Durante la instalación del gabine-
te de paz y seguridad en las escue-
las, el funcionario detalló que los 
homicidios bajaron 41 por ciento, 
el robo a casa habitación 70 ciento, 
robo a cuentahabiente 78 por cien-
to, robo a negocio con violencia 67 
por ciento, asalto a transeúnte 48.9 
y robo a vehículo con violencia 70 
por ciento.

Más tarde, el titular de la policía 
encabezó, junto con la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, la ceremo-
nia de graduación de 463 efectivos 
pertenecientes a tres generaciones 
de la Universidad de la Policía, con 
perfil preventivo, de investigación 
y custodio penitenciario.

Comentó que los graduados se 
suman a los más de 80 mil elemen-
tos que se encuentran en distintas 
áreas de la corporación.

Por su parte, en el campus ubica-
do en la alcaldía Álvaro Obregón, 
Brugada aseguró que las nuevas ge-
neraciones llegan en un momento 
histórico, pues ya quedaron atrás 
los tiempos oscuros donde hablar 
de la corporación implicaba críti-
cas, pues se cuenta con la mejor 
policía del país.

La mandataria señaló que este 
2024 se entregan buenas cuen-
tas en materia de seguridad, pero 
reconoció que el cambio no se ha 
logrado en un año, sino que ha ocu-
rrido desde el gobierno anterior, en-
cabezado por la ahora presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Destacó que dentro de la plan-
tilla de graduados hay un mayor 
número de mujeres, lo cual es una 
muestra de que se van anulando 
esas barreras que impiden que sal-
gan adelante. 

“Ustedes, cadetes, mujeres y 
hombres, son y deben sentirse ge-

neraciones de transformación y 
cambio; estos son los nuevos y nue-
vas policías que tienen conciencia, 
que se han construido como pro-

fesionales de seguridad del bien 
común y ustedes representan eso 
que la gente quiere: que la policía 
sirva a la misma población.”

Comisión de Justicia aprueba dictamen de reforma // Se indagará de ofi cio

Avalan diputados penas de hasta 
15 años por el delito de extorsión

CONTRA COMERCIANTES Y TRANSPORTISTAS SUMARÁ AGRAVANTES

Continúa la baja de delitos de alto impacto en la CDMX

▲ En la ceremonia de graduación, la jefa de Gobierno felicitó a 463 
nuevos policías, la mayoría mujeres. Foto María Luisa Severiano

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Congre-
so capitalino aprobó el dictamen de 
reforma al Código Penal en materia 
de extorsión, por lo que será consi-
derado un delito de alto impacto, 
se indagará de oficio y cuyo castigo 
alcanzará 15 años de prisión.

Se incluyen 15 agravantes si este 
ilícito se comete en contra de comer-
ciantes y transportistas.

De acuerdo con los legisladores, 
el proyecto de dictamen también in-
cluye el delito de cobranza ilegítima 
en el libro segundo, que contiene los 
delitos contra la vida e integridad 

corporal, por lo que también sería 
perseguido de oficio.

En total, se dictaminaron tres 
iniciativas presentadas por la jefa 
de Gobierno, Clara Brugada; la al-
caldesa de Cuauhtémoc, Alessan-
dra Rojo de la Vega, y la diputada 
Tania Larios, las cuales coinciden 
en que la extorsión, además de 
afectar los bienes materiales de 
las personas, implica un atentado 
directo a su tranquilidad “al colo-
carlas en un estado de desequi-
librio físico y sicológico que no 
termina al momento de satisfacer 
las demandas de quien perpetra el 
delito”.

El dictamen contiene datos de 
la Encuesta Nacional de Victimi-

zación de Empresas, el cual refiere 
que en 2022 el delito con mayor 
tasa de incidencia por cada 10 mil 
unidades económicas fue la extor-
sión, con 28 por ciento, y la Ciudad 
de México fue la entidad con mayor 

tasa de incidencia en el país, con 15 
por ciento. No obstante, existe una 
cifra negra del delito de extorsión 
de más de 90 por ciento.

El dictamen será enviado al pleno 
para su análisis y votación.

Por otra parte, luego de una 
denuncia ciudadana que indicaba 
que un grupo de jóvenes, probables 
integrantes de una banda, exigía 
dinero en efectivo a comerciantes 
y locatarios del Centro Histórico 
a cambio de no causarles daño, la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na y la Fiscalía General de Justicia 
cumplimentaron cuatro órdenes de 
aprehensión en reclusión.

Se identificó que los hombres po-
siblemente participaron en agresio-

nes con arma de fuego en contra de 
domicilios y locales comerciales de 
los dueños que se negaron a pagar 
tras las amenazas.

Un juez de control del sistema 
procesal penal acusatorio local fue 
quien libró las órdenes de apre-
hensión por asociación delictuosa 
agravada y extorsión agravada, las 
cuales fueron cumplimentadas en 
un centro penitenciario ubicado en 
el norte de la ciudad.

Por ello, los sujetos de 22, 25, 27 
y 29 años fueron informados del 
mandamiento judicial que hay en 
su contra y quedaron a disposición 
de la autoridad que los requiere 
para continuar con sus procesos 
penales.

También se 
perseguirá la 
cobranza ilegal
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CIUDAD PERDIDA

La inutilidad de la protesta social // La derecha 
vulgarizó manifestaciones // Contra la extorsión

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

P
ARECE QUE HOY más que nunca 
se requiere un rediseño en el uso de 
la manifestación callejera, las huel-
gas y los plantones como medida de 
presión ante las autoridades, porque 

ya no funcionan.

HASTA NO HACE mucho tiempo ese tipo de 
protestas tenían causa. Sus motivos represen-
taban los mayores problemas de la sociedad.

HOY, LAS MARCHAS, concentraciones, los 
paros y las huelgas sólo tienen intereses y se 
han convertido también en un instrumento 
de la derecha, como lo demostró la llamada 
marea rosa y el paro de los jueces en defensa de 
sus salarios.

COSA PARECIDA SUCEDE con las mesas de 
diálogo, en las que las víctimas se convierten 
en victimarios y los abogados se vuelven, antes 
que hombres y mujeres de leyes, en vengado-
res despiadados que no aceptan más que sus 
propias razones.

YA DURANTE EL sexenio anterior cualquier 
“negociación” se convertía en una oportuni-
dad para que los abogados –y quienes en ellos 
creen– pudieran insultar a los que pretenden 
ayudarlos.

Y LO PEOR, los mismos que condenaban los 
plantones y las movilizaciones son quienes las 
alientan, las promueven y las comentan siem-
pre y cuando que ataquen al gobierno. En po-
cas palabras, ¿para quién o para qué se levanta 
su protesta?

PERO DE NINGUNA manera pensamos que 
las manifestaciones, las que se hacen para 
exigir justicia, puedan caer en el ámbito de 
lo estéril, pero es muy importante revisar el 
método. La derecha desgastó la protesta, la 
vulgarizó, la ha dejado sin efectividad.

HOY SE REQUIEREN nuevos métodos, for-
mas y estrategias que cumplan con los motivos 
que las impulsan sin recurrir al insulto o a la 
descalificación, cuando se tiene la certeza de 
que se trabaja para satisfacer las demandas.

TAMPOCO SE TRATA de utilizar la represión 
como forma de desactivar las movilizaciones, 
pero tal vez algunos límites que exijan respon-
sabilidad a la autoridad demandada pudiera 
dar algunos buenos resultados.

DE TODAS FORMAS, es importante recalcar 
que no es posible ir a mesas de negociación 
cuando no se está dispuesto negociar y en lu-
gar de propuestas, de ideas, de demandas, sólo 
se recurre a la descalificación y al insulto. Ese 
método es al que recurre la derecha y no logra 
eficacia. Por eso es que ahora se requieren 
nuevas formas de representaciones políticas 
reales, identificadas con el ciudadano y sus 
causas comunes para volver eficiente la protes-
ta. Nada más.

De pasadita

POR FIN LA extorsión se ha convertido en de-
lito. Aunque en estos tiempo se le ha unido al 
crimen organizado, es necesario recordar que 
las denuncias en contra de una gran cantidad 
de líderes han sido hechas desde hace mucho 
tiempo sin que algo se remediara.

FUE LA NECESIDAD de empleo y el gran ne-
gocio que hallaron los líderes corruptos desde 
los años felices del PRI que la venta callejera 
sufría de extorsión.

NO SABEMOS SI el que ahora será delito está 
comprometido con algún cártel, pero estamos 
seguros que opera con toda impunidad porque 
se trata de una cadena de ilícitos que se viven 
en las calles de la Ciudad de México bajo las 
narices de las autoridades.

LO MALO ES que la extorsión también era o 
es una forma de organizar la venta callejera, 
por ejemplo, que se alimenta, hay que decirlo, 
de una serie de artículos que de ninguna mane-
ra cumplen con los requisitos que exige la ley 
para que estén a la venta.

SE TRATA DE cosas que no tienen ningún 
tipo de etiqueta, que en estricto sentido no se 
sabe ni su procedencia ni de qué están hechos 
y sobre todo de dudosa calidad. De eso se ali-
menta casi todo el comercio callejero, de lo que 
comercian los vendedores chinos. Eso es una 
realidad.

▲ Vecinos de la colonia Doctores cerraron el Eje 
Central Lázaro Cárdenas para inconformarse 

por el actuar de la SSC, ya que aseguraron que 
son extorsionados por agentes. Foto La Jornada

Urge que se garantice 
el destino de recursos 
para liderazgo de 
mujeres: consejeras

En enero será la nueva 
audiencia de acusado 
por violencia digital 

DE LA REDACCIÓN

Un juez de control difirió para el 
próximo año la nueva audiencia 
contra Diego N, ex estudiante acu-
sado de delitos contra la intimidad 
sexual, luego de que vendió fotogra-
fías de sus compañeras editadas con 
inteligencia artificial con contenido 
pornográfico.

La abogada de una de las vícti-
mas, Valeria Martínez Mondragón, 
detalló que la audiencia programa-
da por una tercera carpeta de in-
vestigación se reprogramó para el 
29 de enero de 2025, luego de que 
la defensa argumentó que no tenía 
conocimiento de la misma.

La litigante recordó que el 8 de 
enero también está prevista la reali-
zación de la audiencia de otra de las 
víctimas, que en total suman ocho, 
por el mismo delito.

El miércoles pasado, un juez del 
tribunal de enjuiciamiento determi-
nó absolverlo, pero sólo de una de 
las carpetas de investigación, lo que  

será impugnado y de mantenerse 
recurrirán al amparo.

En su momento, la abogada de las 
jóvenes lamentó que para el impar-
tidor de justicia no resultaran sufi-
cientes las miles de imágenes alte-
radas y encontradas en sus disposi-
tivos a fin de determinar que ejerció 
violencia contra la intimidad.

El Frente Nacional para la Soro-
ridad y Defensoras Digitales ha cri-
ticado el actuar del juez, Francisco 
Salazar Silva, al considerar que la 
sentencia absolutoria no es justicia, 
sino complicidad y “la viva repre-
sentación del pacto patriarcal”.

La organización señaló que el to-
gado “ha gritado al mundo que vio-
lencia digital contra las mujeres no 
importa, que nuestras vidas y dig-
nidad son un precio aceptable para 
proteger a los agresores. Pero no-
sotras no aceptamos ese mensaje.”

Desde octubre de 2023, Diego es-
tá preso en el Reclusorio Oriente 
por otros seis expedientes de vio-
lencia digital y una carpeta de inves-
tigación por pornografía infantil.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Consejeras electorales hicieron un 
llamado urgente a tomar medidas 
con la finalidad de garantizar que 
los recursos destinados a la crea-
ción de liderazgos políticos de las 
mujeres sean perfectamente desti-
nados a eso, pues aún se identifican 
prácticas de simulación y/o compra 
de enseres, como rosas para el Día 
de las Madres, a cargo de dicha par-
tida presupuestal.

En un foro organizado en el Insti-
tuto Electoral local (IECM), en el que 
estuvieron presentes las consejeras 
del INE Carla Humphrey y Claudia 
Zavala, quienes junto con las de la 
ciudad explicaron las irregularida-
des que aún comenten los partidos 
en contra de las mujeres.

Indicaron que en el ámbito local 
todavía persisten las compras de es-
cobas o raticidas que se cargan a la 
partida presupuestal de 3 por ciento 
dedicado al financiamiento de parti-
dos, que por ley debe destinarse a las 
mujeres, así como el otorgamiento de 
capacitaciones en materia de violen-
cia política de género que, algunos de 
ellos, son impartidos por familiares 

de los propios presidentes de esos 
institutos, “que en la realidad no tie-
nen sustancia”, aseveró Zavala.

Agregaron que desde que son can-
didatas hasta que llegan a los pues-
tos de gobierno las mujeres siguen 
siendo presionadas por las élites de 
los partidos, que las castigan con su 
relección; “en caso de no portarse 
bien”, les limitan el financiamiento 
de sus campañas o cuando llegan a 
la administración pública les impo-
nen el otorgamiento de cargos de 
gobierno.

Asimismo, se tiene identificado 
que 50 por ciento del financiamiento 
para campañas electorales tampoco 
se cumple. Por ejemplo, en la Ciudad 
de México, con motivo del proceso 
electoral, hubo dos denuncias porque 
los recursos no fueron depositados a 
las mujeres.

A principios de este mes, el IECM 
inició de oficio un procedimiento ad-
ministrativo sancionador en contra 
del Partido Acción Nacional porque 
no garantizó la mitad de los recur-
sos del financiamiento de campaña 
a mujeres que fueron sus candidatas, 
incluso dio vista a la Fiscalía Espe-
cializada en Delitos Electorales por 
este hecho.

MITIN CONTRA POLICÍAS

Partidos todavía gastan en fl ores y 
escobas con cargo a ese rubro
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SE ACERCA NUEVO FRENTE FRÍO

▲ La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil informó que mañana y el jueves 
descenderá la temperatura hasta un grado, por lo 
que recomendó utilizar varias capas de ropa, así 

como cubrir nariz y boca para evitar aspirar aire 
frío. Asimismo, recomendó a los peregrinos que 
visitarán la Basílica de Guadalupe a seguir las 
mismas medidas. Foto Cristina Rodríguez

Será reforzada
la seguridad en 
secundarias y 
preparatorias 

Desalojan Plaza Miyana 
por conato de incendio; 
no hubo lesionados

Peregrinos dejarán derrama de 
$1,628 millones: Canaco CDMX

Detienen a funcionario por cobrar estacionamiento

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino reforzará 
la vigilancia en los alrededores de 
626 planteles públicos y privados de 
educación secundaria, bachillerato 
y universidades como parte del pro-
grama Paz y Seguridad en Escuelas, 
que tiene como propósito declarar 
estos lugares libres de violencia.

Ante alcaldes, autoridades educa-
tivas y representantes de institucio-
nes de instrucción media superior y 
superior, la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, enlistó seis acciones que 
buscan garantizar la seguridad de 
las comunidades escolares, entre 
las cuales se incluye la instalación de 
videocámaras en cada plantel, que 
estarán conectadas al Centro de Co-
mando, Control, Cómputo, Comuni-
caciones y Contacto Ciudadano (C5).

En el patio del Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, la mandataria 
detalló que también se trabaja en 
un plan de auxilio escolar, que con-
siste en tener asignado a un servi-
dor público en cada secundaria y 
preparatoria para que, en caso de 
surgir algún problema a la hora de 
la salida, se llame inmediatamente 
a una patrulla.

También se integrará un gabinete 
de paz y seguridad en cada plantel, 
que deberá contar con un plan de 
seguridad interna y externa. Ha-
brá reuniones entre sus integran-
tes cada trimestre para evaluar los 
avances y cada mes con las distintas 

alcaldías para dar continuidad y so-
luciones a las solicitudes, propues-
tas y problemas que se tengan.

Asimismo, se implantará un códi-
go de alerta a la hora de la salida en 
todas las escuelas para que policías 
capitalinos estén atentos para aten-
der cualquier incidente y se estable-
cerán senderos seguros cerca de los 
centros educativos.

En su oportunidad, el secretario 
de Seguridad Ciudadana, Pablo 
Vázquez, comentó que con el nue-
vo programa más de 300 efectivos 
realizarán sesiones informativas pa-
ra estudiantes sobre temas como 
sensibilización de riesgos en fiestas 
juveniles irregulares, prevención de 
la violencia contra las mujeres, efec-
tos del mal uso de Internet y riesgos 
de videojuegos en línea, así como 
prevención de conductas suicidas, 
entre otros.

El personal de prevención poli-
cial estará en contacto con moni-
tores escolares para atender emer-
gencias y delitos y se contará con 
células del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas para responder 
ante eventuales crisis de salud.

Por su parte, Adán Escobedo Ro-
bles, director del Colegio de Bachi-
lleres, aseguró que este programa 
fortalecerá el derecho a la educa-
ción al promover entornos seguros 
y favorables para el desarrollo de las 
y los jóvenes, con lo que se garantiza 
“una educación de excelencia, per-
tinente y relevante, en línea con la 
Ley General de Educación”.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Después de una revisión en cada 
por piso, los bomberos permitieron 
el reingreso de empleados y visitan-
tes al centro comercial Plaza Miya-
na, en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Como medida de seguridad, al-
rededor de 2 mil personas fueron 
evacuadas ayer al medio día de las 
instalaciones del inmueble ubicado 
en Moliere, en su cruce con Ejérci-
to Nacional, y la zona de Miguel de 
Cervantes Saavedra, en la colonia 
Granada.

Al lugar ingresó personal de Pro-
tección Civil de la alcaldía y el equipo 
de bomberos, luego de que emplea-
dos y visitantes reportaron una con-
centración de humo en los pasillos. 
Al parecer, la conflagración se origi-
nó dentro de un restaurante y sólo 
quedó en un conato de incendio.

Los trabajadores y clientes que 
fueron desalojados permanecie-
ron afuera del centro comercial 
sin que se reportaran intoxicados 
ni lesionados.

Humberto González, director 
táctico de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil, informó que el personal a su 
cargó, en colaboración con efecti-
vos del Heroico Cuerpo de Bom-
beros, trabajaron para disipar una 
concentración muy importante de 
humo, principalmente en el sótano 
del complejo.

Agregó que el problema se de-
bió a un conato de incendio por el 
cochambre, “ya determinará la fis-
calía qué es lo que sucedió en una 
reconocida compañía que se dedica 
a los tacos; afortunadamente, el re-
porte que se tiene al momento es 
saldo blanco, no tenemos ninguna 
persona trasladada”.

BERTHA TERESA RAMÍREZ

La fiesta guadalupana dejará una 
derrama de mil 628 millones de pe-
sos a comerciantes y prestadores 
de servicios, cifra 15.1 por ciento 
superior a lo obtenido el año pasa-
do, informó la Cámara de Comer-
cio Servicios y Turismo de la Ciu-
dad de México (Canaco CDMX). 

Los giros con mayor dinamismo 
serán los de alimentos preparados, 
bebidas, flores, artículos religio-
sos, artesanías, comida rápida, 

así como los minisúper, tiendas 
de abarrotes y hoteles de la zona 
de la Villa, señaló José de Jesús 
Rodríguez Cárdenas, presidente 
del organismo empresarial.

Se prevé que del 1º al 12 de di-
ciembre más de 12 millones de pe-
regrinos nacionales y extranjeros 
visiten la Basílica de Guadalupe.

Estimó que cada uno gastará en-
tre 200 y mil 400 pesos. Consideró 
que 90 por ciento de los visitantes 
pernoctarán en los alrededores de 
la Basílica, en áreas de descanso, 
albergues, centros comunitarios, 

estancias de autoridades o en vi-
viendas de familiares o amigos, 
mientras sólo 10 por ciento de los 
peregrinos se hospedarán en algún 
hotel de la zona.

Por su parte, el alcalde de Gus-
tavo A. Madero, Janecarlo Lozano, 
informó que fue remitido al Minis-
terio Público un funcionario que 
fue sorprendido cobrando entre 
300 y mil pesos a quienes arriba-
ban de distintas partes del país al 
estacionamiento de la Casa del 
Peregrino, ubicada en las inme-
diaciones del santuario.

El alcalde supervisaba personal-
mente la madrugada del lunes el 
operativo relacionado con la ce-
lebración guadalupana y viajaba 
en uno de los carros que entraría 
al albergue, cuando sorprendió al 
funcionario de la alcaldía cobran-
do a los visitantes por estacionar 
sus vehículos.

El acusado ya fue dado de baja 
de la estructura de la alcaldía y se 
le llevó al Ministerio Público ubi-
cado a un costado de las oficinas 
de la alcaldía.

 Miles de devotos de la Virgen 
de Guadalupe llegan a la Basílica 
y aprovechan para llevarse un 
recuerdo. Foto La Jornada
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Urgen soluciones de fondo 
para sanear presa Madín 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
CORRESPONSAL
ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, MÉX.

El inicio de la proliferación de lirio 
acuático en la presa Madín revela 
que le sigue llegando materia orgá-
nica, como heces fecales, debido a 
que más de 6 mil 500 residencias 
de conjuntos urbanos aledaños 
continúan desfogando sus des-
cargas sin control oficial hacia el 
desagüe, indicó Miguel Miramon-
tes Lira, integrante del grupo am-
bientalista Rereva Madín.

El activista urgió a asumir solu-
ciones de fondo para la conserva-
ción del cuerpo de agua que abas-
tece a Naucalpan, Tlalnepantla y 
Atizapán de Zaragoza.

Planteó que es fundamental la in-
tervención de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), de la Comisión 
del Agua del Estado de México y de 
los municipios involucrados.

Expuso que investigadores, es-
pecialistas y ambientalistas han 
insistido en la importancia de ins-

talar plantas tratadoras residuales 
y biodigestores, así como controlar 
la llegada de lixiviados y sobre todo 
las descargas de conjuntos urba-
nos que desfogan en la presa.

Miramontes Lira explicó que 
en múltiples foros se ha expuesto 
que conjuntos habitacionales de 
Naucalpan y Atizapán de Zarago-
za, donde se ubican al menos 6 mil 
500 viviendas edificadas alrede-
dor, realizan sus descargas todos 
los días sin tratarlas.

“Conagua tiene detectadas 52 
descargas de aguas negras más los 
lixiviados del basurero de Tepatlax-
co”, comentó el ambientalista.

Embalse vital

El embalse de la presa Madín es 
vital como fuente de abastecimien-
to de recurso potable para los mu-
nicipios de Atizapán de Zaragoza, 
Tlalnepantla de Baz, Naucalpan y 
algunas alcaldías de la Ciudad de 
México, manifestó el especialista.

“Quitar el lirio acuático de la 
presa es un paliativo y lo único 

que demuestra es que existe una 
gran cantidad de materia orgánica 
que alimenta al lirio, al quitar esto 
sólo se hace un trabajo estético”, 
reprochó Miramontes.

“Ahora lo están conteniendo pe-
ro su crecimiento es exponencial, 
y pronto estará mucho más denso 
porque en todas las orillas empie-
za a crecer y ahí es cuando se sale 
de control”, lamentó Miramontes 
Lira.

En tanto, en este mes, el alcalde 
de Atizapán de Zaragoza, Pedro 
Rodríguez Villegas, acompañado 
de funcionarios públicos y trabaja-
dores del municipio, inició trabajos 
de limpieza y retiro de aproximada-
mente mil 710 metros cúbicos de 
lirio acuático, además del sanea-
miento de un área de 34 mil 200 
metros cuadrados comprendidos 
por la presa Madín.

Bengalíes eliminan a 
Vaqueros por 27-20
DE LA REDACCIÓN

En un juego de volteretas, los Ben-
galíes de Cincinnati vencieron 27-
20 a Vaqueros de Dallas, que prác-
ticamente quedaron eliminados de 
los playoffs de la NFL.

Los de la Gran Manzana llegaron 
al encuentro del lunes por la noche 
como favoritos tras conseguir dos 
victorias consecutivas frente a 
Washington y Gigantes. Sin embar-
go, no consiguieron hacer válidos 
los pronósticos.

CeeDee Lamb inauguró la piza-
rra para Dallas, tras un pase del 
quarterback Cooper Rush. Minu-
tos después, Ja‘ Marr Chase logró 
la igualada para los de Cincinnati.

En el segundo cuarto la ofensiva 
de Bengalíes se lució al conseguir 
una intercepción acercándose a la 
marca de primero y 10; sin embar-
go, la posesión del balón cambió a 
Cowboys, que lograron penetrar la 
defensa rápidamente y concretar 
un gol de campo para irse al frente 
10-7.

Cincinnati no bajó los brazos y 
dio la vuelta al marcador tras un 
touchdown de Chase Brown y un gol 
de campo, con lo que se fue al fren-

te 17-10. Así se fueron al descanso.
El empate para los de Dallas llegó 
al inicio del tercer periodo tras un 
pase de Rush a Brandin Cooks. No 
hubo más puntos.

En el último cuarto Brandon Au-
brey y Cade York concretaron goles 
de campo en los primeros minutos 
para poner la pizarra en un apreta-
do 20-20. Con poco más de un mi-
nuto en el reloj, Ja‘ Marr Chase se 
escapó a la zona de anotación para 
enfilar a la victoria a Bengalíes por 
27-20.

Cincinnati llegó al partido con 
una marca de 4-8, en tercer lugar 
de su división y fuera de cualquier 
opción de playoffs. El de ayer fue el 
primer juego con el techo abierto 
en el AT&T Stadium desde el 30 
de octubre de 2022, cuando Dallas 
venció 49-29 a Chicago.

El techo debió abrirse hace tres 
semanas en el duelo ante Houston, 
pero un gran trozo de metal y otros 
escombros cayeron al campo apro-
ximadamente tres horas antes del 
inicio.

Cowboys decidió cerrar el techo 
después del incidente y así perma-
neció durante todo el partido. No 
hubo heridos y el partido empezó 
a tiempo.

AFP
DAMASCO

Fuertes explosiones sacudieron 
este martes Damasco, informa-
ron periodistas de la Afp, poco 
después de que una organización 
no gubernamental reportara cien-
tos de bombardeos israelíes sobre 
Siria, desde la caída del presidente 
Bashar al Assad, el domingo.

El ejército israelí “ha destrui-
do los principales sitios milita-
res en Siria”, al lanzar unos 250 
bombardeos contra este país de 
Medio Oriente, informó hoy el 
Observatorio Sirio de los Dere-

chos Humanos (OSDH), al cierre 
de esta edición. 

La televisión catarí Al Jazeera 
también reportó que se escucha-
ban más explosiones en Damas-
co, en momentos en que Tel Aviv 
continuaba con sus bombardeos 
sobre la capital, en lo que medios 
de prensa israelíes calificaron de 
“uno de los mayores ataques aé-
reos” en la historia de la fuerza 
aérea israelí.

No había informes sobre los da-
ños causados por el ataque hoy a 
Damasco. El ejército de Benjamin 
Netanyahu no comentó de inme-
diato estos informes. El lunes ha-
bía confirmado la destrucción en 

los últimos días de “armas quími-
cas” en Siria para evitar que caigan 
en manos de los rebeldes.

El OSDH dispone de una amplia 
red de fuentes en Siria e indicó que 
Israel bombardeó aeropuertos, 
radares, depósitos de armas y mu-
niciones, centros de investigación 
militar y averió navíos de la marina, 
al tiempo que atacó una unidad de 
defensa aérea cerca del puerto de 
Latakia, en el noroeste del país.

Además Washington atacó po-
siciones del Estado Islámico en el 
centro de Siria, mientras Turquía 
se lanzó contra las fuerzas kurdas 
respaldadas por Washington, indi-
có el diario británico The Guardian. 

▲ La invasión del lirio afecta la 
sanidad del embalse que provee 
agua a Naucalpan, Atizapán y 
Tlalnepantla. Foto La Jornada

Knicks vencen a Raptors 
en juego reñido 113-108
AP 
TORONTO

Karl-Anthony Towns regresó tras 
una ausencia de un partido con 24 
puntos y 15 rebotes, Jalen Brunson 
aportó 20 unidades y 11 asistencias 
y Knicks de Nueva York vencieron 
anoche 113-108 a Raptors de Toron-
to, logrando su quinta victoria en 
seis juegos.

Tras perder contra Pistones de 
Detroit el sábado pasado sin Towns, 
quien resintió molestias en la rodi-
lla, Knicks se reactivaron al ritmo 
de su estrella dominicana. 

Karl-Anthony rompió el empa-
te anotando cuando quedaban 36 
segundos en el juego, luego selló la 
victoria con un triple en la siguiente 
posesión de Nueva York.

Gana quinto consecutivo

Mikal Bridges anotó 23 puntos 
mientras Knicks ganaban su quin-
to encuentro consecutivo contra 
Raptores. OG Anunoby añadió 14 
puntos contra su ex equipo y Josh 
Hart tuvo 10 puntos.

El alero de Raptors, Scottie Bar-
nes, abandonó el juego a mitad del 
tercer cuarto debido a un esguince 
en el tobillo derecho. Barnes fue 
ayudado a salir de la cancha por sus 
compañeros antes de saltar hacia 
el vestuario, incapaz de apoyar el 

pie derecho. R.J. Barrett anotó 30 
puntos para Toronto, y Jakob Poeltl 
tuvo 10 puntos y 12 rebotes.

Llegan a siete victorias

Knicks incrementó su balance fue-
ra de casa a siete victorias y seis de-
rrotas. En total, ganó 15 y perdió 
nueve, lo que los deja en la cuarta 
plaza del Este. Nueva York recibe 
a Atlanta en los cuartos de final de 
la NBA Cup mañana. El próximo 
juego de Toronto es el jueves en 
Miami.

Nuevos bombardeos israelíes sobre Siria SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

PRIMERA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 37,211 
del 28 de noviembre del 2024, otorgada ante mí, se 
hizo constar que ARACELI ELENA GONZALEZ HER-
NANDEZ y MARIO FLORES HENANDEZ manifes-
taron expresamente su intención y conformidad en 
tramitar la sucesión intestamentaria de ESTHER HER-
NANDEZ PACHECO ante el suscrito Notario, manifes-
tando que procederán de común acuerdo. Asimismo, 
dichas personas ACEPTARON la herencia en dicha 
sucesión y se RECONOCIERON entre sí y para sí, los 
derechos hereditarios que por ley les corresponden, 
designando albacea a MARIO FLORES HENANDEZ, 
quien aceptó y protestó el cargo y manifestó que for-
mulará el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 29 de noviembre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

AL CIERRE
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MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO 
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de Mé-
xico, con domicilio en Avenida Universidad 
#473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@no-
taria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,878, del 22 de no-
viembre de 2024, otorgado ante mí se hicie-
ron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que en 
la Sucesión Testamentaria a Bienes del se-
ñor FEDERICO COLÓN OSORIO, otorgaron 
los señores FEDERICO COLÓN GONZÁ-
LEZ, MARÍA LUISA COLÓN GONZÁLEZ, 
ROSAURA COLÓN GONZÁLEZ, YOLANDA 
COLÓN GONZÁLEZ, PATRICIA COLÓN 
GONZÁLEZ, LAURA COLÓN GONZÁLEZ 
(hoy su sucesión), representado por el señor 
JUAN JOSÉ VILLALOBOS COLÓN, en su 
carácter de albacea y heredero con la com-
parecencia de los señores CINDY PAOLA 
VILLALOBOS COLÓN Y CARLOS EDUAR-
DO VILLALOBOS COLÓN, en su carácter 
de coherederos, en la mencionada sucesión 
y ESPERANZA GONZÁLEZ IBARRA (hoy 
su sucesión), representada por la señora 
YOLANDA COLÓN GONZÁLEZ, en su ca-
rácter de albacea y heredera, en la citada 
sucesión; y 
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE AL-
BACEA, que en la referida sucesión testa-
mentaria a bienes del señor FEDERICO CO-
LÓN OSORIO, otorgo el señor FEDERICO 
COLÓN GONZÁLEZ. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 28 de noviembre de 

2024. 

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ 

Tlalnepantla de Baz, México, a 21 de noviembre 2024
AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de 
la Notaría 189 del Estado de México, señalando como 

ubicado en Av. de las Fuentes número uno, planta alta, 
Colonia Jardines de Bellavista, CP. 54054, Municipio de 
Tlalnepantla de Baz, Estado de México, con el debido 
respeto comparezco y expongo:
Que por escritura pública número 12707, volumen 117 
de fecha 21 de noviembre de 2024, ante la suscrita no-
taria, se hizo constar la Radicación de la Sucesión Tes-
tamentaria, Reconocimiento de Validez de Testamento, 
Aceptación de Herencia, Reconocimiento de Derechos 
Hereditarios, Nombramiento de Herederos y Nombra-
miento y Aceptación al Cargo de Albacea a bienes de 
Marco Antonio González Sánchez, a solicitud de María 
Victoria Llamas López, en su carácter de Única y Univer-
sal Heredera, quien otorgó su consentimiento para que 
dicha sucesión se tramitara ante esta notaría a mi cargo, 
y que no tiene conocimiento que, además de ella, exista 
alguna persona con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Re-
glamento de la Ley de Notariado vigente para el Estado 
de México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

Estados Unidos Mexicanos Poder judicial de la Fede-
ración Juzgado Decimotercero de Distrito en el Estado 
de Baja California, con residencia en Tijuana E D I C T 
O Emplazamiento al tercero interesado: Rafael López 
Figueroa En este juzgado se encuentra radicado el 
amparo 221/2024-H, promovido por Graciela Vázquez 
Abad y Juan Carlos Tierrablanca Luna, contra los 
actos del Juez séptimo de lo Civil, con residencia en 
Tijuana, y de otras autoridades, en el que sustancial-
mente se reclaman la falta de emplazamiento al juicio 
1158/2023; juicio en el que se ordeno emplazar por 
EDICTOS al tercero interesado Rafael López Figue-
roa, haciéndole saber que podrá presentarse dentro 
de los treinta días contados al siguiente de la ultima 
publicación, apercibido que de no hacerlo las poste-

le practicaran por lista en los estrados de este juzgado 
en términos del artículo 27, fracción II, con relación 
al 29 de la Ley de Amparo. Atentamente Tijuana Baja 
California, 8 de noviembre de 2024 Delcia Gabriela 
Valencia Flores Secretaria del Juzgado Decimoter-
cero de Distrito en el Estado de Baja California, con 
residencia en Tijuana. Sello JUZGADO DECIMOTER-
CERO DE DISTRITO EN EL ESTADO DE BAJA CA-
LIFORNIA CON RESIDENCIA EN TIJUANA PODER 
JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO 
NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS, JUZGADO SÉPTIMO ESPE-
CIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL, EX-
PEDIENTE 678/2023.
DISPOSICIÓN JUEZ SEPTIMO ESPECIALI-
ZADO EN MATERIA MERCANTIL DEL DIS-
TRITO JUDICIAL DE PUEBLA, ACUERDO 
DE FECHA VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE 
DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO 
Y TRES DE DICIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTICUATRO, DICTADO DENTRO DEL 
EXPEDIENTE 678/2023, JUICIO ORAL 
MERCANTIL, QUE PROMUEVE BANCO 
SANTANDER MÉXICO SOCIEDAD ANÓNI-
MA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXI-
CO a través de su apoderado general para 
pleitos y cobranzas ALAN IGNACIO COR-
TES LEÓN en contra de ÁFRICA ARMINDA 
SÁNCHEZ VIVAR: TOMANDO EN CONSI-
DERACIÓN QUE SE HAN AGOTADO LOS 
MEDIOS PARA LOCALIZAR EL DOMICILIO 
DE LA PARTE DEMANDADA, POR SER 
PROCEDENTE SE ORDENA EMPLAZAR 
A ÁFRICA ARMINDA SÁNCHEZ VIVAR, 
POR MEDIO DE TRES EDICTOS QUE SE 
PUBLIQUEN CONSECUTIVAMENTE EN 
EL PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN NACIO-
NAL “LA JORNADA” Y EN UN PERIÓDICO 
DE CIRCULACIÓN LOCAL COMO LO ES 
“EL SOL DE PUEBLA” A FIN DE QUE DEN-
TRO DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS 
SIGUIENTES A LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN 
DE LOS EDICTOS ORDENADOS, COM-
PAREZCA ANTE ESTA AUTORIDAD A DAR 
CONTESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAU-
RADA EN SU CONTRA, Y A OPONER EX-
CEPCIONES, EN LOS TERMINOS Y CON-
DICIONES QUE ESTABLECE LA LEY CON 
EL APERCIBIMIENTO QUE EN CASO DE 
NO HACERLO SE LE TENDRÁN POR PRE-
CLUIDOS SUS DERECHOS Y SUS NOTI-
FICACIONES DE CARÁCTER PERSONAL 
SE REALIZARAN POR MEDIO DE LISTA, 
QUEDANDO COPIA DE LA DEMANDA SUS 
ANEXOS, LOS DOCUMENTOS FUNDA-
TORIOS, Y DEL AUTO ADMISORIO Y EL 
AUTO QUE ORDENA EL EMPLAZAMIENTO 
MEDIANTE EDÍCTOS EN LA SECRETARÍA 
DE ESTE JUZGADO, A EFECTO DE QUE 
SE IMPONGA DE LOS MISMOS.

PUEBLA PUEBLA, SEIS DE DICIEMBRE 
DE DOS MIL VEINTICUATRO.

LIC. LUIS RAMÓN COETO PEÑA.
RÚBRICA

DILIGENCIARIO DEL JUZGADO SEPTIMO 
ESPECIALIZADO EN MATERIA 

MERCANTIL.

Tlalnepantla de Baz, México, a 26 de noviembre 2024.
AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de 
la Notaría 189 del Estado de México, señalando como 

ubicado en Av. De las Fuentes número uno, planta alta, 
Colonia Jardines de Bellavista, CP. 54054, Municipio de 
Tlalnepantla de Baz, Estado de México, con el debido 
respeto comparezco y expongo:
Que por escritura pública número 12754, volumen 114, 
de fecha veinticinco de noviembre de dos mil veinticua-
tro, otorgada ante la Suscrita Notaria, se hizo constar la 
Radicación de la Sucesión Intestamentaria a bienes de 
José Luis Mancera Torres a solicitud de María Lucía Por-
tilla Pacheco; Berenice Montserrat, Edgar José Luis, Cé-
sar Valentín y Sandra Erika, de apellidos Mancera Por-
tilla, quienes comparecen por su propio derecho, en su 
carácter de cónyuge e hijos, respectivamente, quienes 
otorgaron su consentimiento para que dicha Sucesión se 
tramitará ante esta notaría a mi cargo, y que no tienen 
conocimiento que, además ellos, exista alguna persona 
con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Re-
glamento de la Ley de Notariado vigente para el Estado 
de México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por escritura 45,895 del 25 de noviembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  si-
guientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a bienes de la señora MAGDALENA 
CRUZ RICO, que otorgó el señor JORGE HERNÁN-
DEZ REYES; y  
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, 
en la Sucesión Testamentaria a bienes de la  señora 
MAGDALENA CRUZ RICO, que otorgó el señor CAR-
LOS HERNÁNDEZ CRUZ.  
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 27 de noviembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PRIMERA SALA REGIONAL DEL NOROESTE I,

DEL TRIBUNAL FEDERAL DE JUSTICIA 
ADMINISTRATIVA, CON RESIDENCIA EN 

TIJUANA, BAJA CALIFORNIA.

E D I C T O
Emplazamiento Terceros Interesados:
Carlos Leyva Castellanos, César Leyva Castellanos, 
Catalina Peraza Gómez, Alejandro Ramos Pedro, 
Carlos Marino Urbalejo Valenzuela, Gerardo Urbalejo 
Valenzuela, Diana Lucía Rodríguez Figueroa, 
Christian Daniel Medrano Flores, Sergio Román 
Miranda Vizcaíno, Marcos Vinicio Inzunza Montoya y 
Evelyn Bojórquez Quijada.
En el juicio de nulidad 60/24-01-01-9 promovido por 
SOLUCIONES EN RECURSOS HUMANOS GT, 
SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA 
DE CAPITAL VARIABLE., se ordenó emplazar a los 
CC. Carlos Leyva Castellanos, César Leyva 
Castellanos, Catalina Peraza Gómez, Alejandro 
Ramos Pedro, Carlos Marino Urbalejo Valenzuela, 
Gerardo Urbalejo Valenzuela, Diana Lucía Rodríguez 
Figueroa, Christian Daniel Medrano Flores, Sergio 
Román Miranda Vizcaíno, Marcos Vinicio Inzunza 
Montoya y Evelyn Bojórquez Quijada, por EDICTOS, 
haciéndoles saber que podrán comparecer en el juicio an-
tes mencionado radicado en la Primera Sala Regional del 
Noroeste I, del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, 
dentro del término de treinta días contados al día siguien-
te de la última publicación, apercibidos que de no hacerlo, 
se tendrá por precluido su derecho para dar contestación 

carácter personal, se realizaran por boletín jurisdiccional.

Tijuana, B.C., 15 de octubre de 2024

A t e n t a m e n t e
Titular de la Tercera Ponencia de la Primera Sala Re-
gional de I Noroeste I, del Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa.

Magistrado. Guillermo Gabino Vázquez   
Robles. 

EDICTO
EMPLAZAMIENTO A: CENTRO AZULEJERO DE XALAPA, S.A. DE C.V., MAYORISTAS DE AZULEJOS Y BAÑOS DE XALA-
PA, S.A. DE C.V., POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL JUAN VILA RODRÍGUEZ Y PATRICIA GARCÍA 
MONCADA.
En el expediente 372/2023, relativo al Juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, promovido por BANCO NACIONAL DE MÉ-
XICO, S.A., INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, en contra de CENTRO AZULEJERO DE XALAPA, S.A. 
DE C.V., MAYORISTAS DE AZULEJOS Y BAÑOS DE XALAPA, S.A. DE CV., JUAN VILA RODRIGUEZ Y PATRICIA GARCÍA 
MONCADA, el C. Juez Vigésimo Primero Civil de Proceso Oral en la Ciudad de México, dictó un auto que en lo conducente 
dice:
“Ciudad de México, a veintisiete de noviembre de dos mil veinticuatro.
“...Asimismo, como lo solicita, se aclara el auto de fecha tres  de julio de dos mil veintitrés, únicamente por lo que hace al nom-
bre de una de las codemandadas , debiendo ser “… PATRICIA GARCÍA MONCADA…”,  y no PATRICIA MONCADA, aclaración 
que se hace, para los efectos legales a que haya lugar, debiendo ser el presente proveído parte integral del auto antes citado.
Por ende, procédanse a elaborar los edictos ordenados en autos…”

OTRO AUTO
“… Ciudad de México, a nueve de octubre de dos mil veinticuatro.
como lo solicita, y en virtud de que se ignora el domicilio de los demandados habida cuenta que ya se agotó la búsqueda de 
dichas personas en los domicilios convencionales; y en los señalados por distintas dependencias, con fundamento en el artí-
culo 1070 párrafos primero y quinto del Código de Comercio, se ordena, por medio de publicación de EDICTOS: REQUERIR 

Por ende, mediante la publicación respectiva de edictos, que se realicen por TRES VECES consecutivas, en el periódico de cir-
culación amplia, y de cobertura nacional, LA JORNADA, y en el periódico local de la Ciudad de México, el DIARIO DE MEXICO; 
requiérase de pago y emplácese a dichos demandados, para que, a partir del día siguiente en que surta efectos la publicación 
del último edicto, de conformidad con el artículo 1075 del Código de Comercio, comparezca en un plazo máximo de TREINTA 

efecto de que haga pago llano de las prestaciones reclamadas o produzca contestación a la demanda planteada en su contra.
Pago o contestación que deberá formular dentro del término de OCHO DÍAS con fundamento en el artículo 1390 Ter 6 del 
Código de Comercio, el cual comenzará a contar al día siguiente hábil en que surta efectos la fecha en que se presente el 
demandado a recibir la cédula y traslado correspondiente, o en su caso al día hábil siguiente, al día en que se computen los 

Por otra parte, se hace saber a las partes que deberán comparecer al local de este Juzgado Vigésimo Primero Civil de Proceso 
oral de la Ciudad de México, ubicado en AVENIDA  PATRIOTISMO, NÚMERO 230, PISO 10, COLONIA SAN PEDRO DE LOS 
PINOS, ALCALDÍA BENITO JUÁREZ, CIUDAD DE MÉXICO, C.P. 03800, a las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS 

bienes o no comparecer  en la citada fecha, el derecho para señalar bienes, pasará a la parte actora, quien como se ha dicho 
deberá estar presente el día y hora antes indicado…”

OTRO AUTO
“… Ciudad de México, a tres de julio del dos mil veintitrés.
FÓRMESE Y REGÍSTRESE EXPEDIENTE.
Con el escrito de cuenta, documentos y copias simples que al mismo se acompañan, fórmese expediente y regístrese  en el 
Libro de Gobierno bajo el número 372/2023, Proceda la Secretaría de Acuerdos de la adscripción a guardar en el Seguro del 
Juzgado los documentos exhibidos, en términos de lo dispuesto por el artículo 81 fracción VIII de la Ley Orgánica del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México.

AUTO ADMISORIO
Se tiene por presentado a BANCO NACIONAL DE MEXICO, S.A. INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO BANAMEX, 
por conducto de su apoderado, ENRIQUE SALVADOR ORNELAS SOLER, a quien se le reconoce personalidad en términos 

ante la fe del Licenciado FRANCISCO I. HUGUES VELEZ, Notario Público 212 del Distrito Federal, ahora Ciudad de México, 
demandado en juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, de CENTRO AZULEJERO DE XALAPA, S.A. DE C.V. JUAN VILA 
RODRIGUEZ, PATRICIA MONCADA y MAYORISTAS DE AZULEJOS Y BAÑOS DE XALAPA, S.A. DE C.V. el pago de la 

que reclama en el escrito de demanda.

aplicables del Código de Comercio. SE ADMITE LA DEMANDA en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL, PROCEDIMIENTO ORAL, 
en consecuencia se dicta auto con efectos de mandamiento en forma, por lo que, requiérase a los demandados para que en el 

para embargo, a efecto de garantizar las prestaciones reclamadas, los cuales quedarán en depósito de la persona que designe 
bajo su más estricta responsabilidad la parte actora, apercibidos que de no señalar bienes, el derecho para señalarlos pasará 
a la parte actora…”

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO VIGESIMO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ORAL.
MAESTRA MARTHA ELIZABETH SÁNCHEZ SOLIS.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS, EN EL PERIÓDICO LA JORNADA Y EN EL PERIÓDICO 
DIARIO DE MÉXICO.

EDICTO 
JULIO CESAR PINEDA CRUZ 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HI-
POTECARIO, SEGUIDO POR BANCO MER-
CANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION 
DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO BANORTE, EN CONTRA DE JULIO 
CESAR PINEDA CRUZ, EXPEDIENTE NÚ-
MERO 609/2020, EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO 
QUINTO DE LO CIVIL, DICTÓ PROVEÍDOS 
QUE A LETRA DICEN: 
“...Ciudad de México, a nueve de agosto del 
año dos mil veinticuatro. 
- Agréguese a sus autos el escrito del apode-
rado de la actora; visto el estado que guar-
dan los presentes autos, se provee respecto 
de las pruebas ofrecidas por la actora, única 
oferente, las que se admiten. En preparación 
de la prueba confesional, CÍTESE PER-
SONALMENTE a JULIO CESAR PINEDA 
CRUZ, para que el día y hora señalados para 
la Audiencia de Ley comparezca a absolver 
posiciones, apercibido que de no compare-
cer sin justa causa, será declarado confeso 

legales, con fundamento en los artículos 309 
y 322 del Código de Procedimientos Civiles. 
Toda vez que la demandada se emplazó por 
edictos, con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 639 del Código Adjetivo Invocado, 
publiquese el presente proveído POR DOS 
VECES DE TRES EN TRES DÍAS, en el pe-
riódico “LA JORNADA”. Para que tenga lugar 
la Audiencia de Ley se señalan las ONCE 
HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA 
DIECIOCHO DE SEPTIEMBRE PRÓXIMO. 

JUEZ SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO 
JULIÁN ENRÍQUEZ ESCOBEDO, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Pa-
tricia Minerva Caballero Aguilar, que da fe...” 
“...Ciudad de México, a trece de agosto del 
año dos mil veinticuatro. 
- Dada cuenta con lo actuado, se aclara el 
tercer proveído de fecha nueve de agosto en 
curso, en donde dice: “.....En preparación de 
la prueba confesional, CÍTESE PERSONAL-
MENTE a JULIO CESAR PINEDA CRUZ, 
para que el día y hora señalados para la 
Audiencia de Ley comparezca a absolver 
posiciones, apercibido que de no compare-
cer sin justa causa, será declarado confeso 

legales, con fundamento en los artículos 309 
y 322 del Código de Procedimientos Civiles...” 
siendo lo correcto: “... Se tiene al promo-
vente por desistido a entero perjuicio de 
su representada de la prueba confesional a 
cargo del demandado JULIO CESAR PINEDA 
CRUZ, para todos los efectos legales a que 
haya lugar...”. Aclaración que se hace para los 
efectos conducentes, debiendo formar parte 
el presente del auto antes indicado. - NOTI-

SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JULIÁN 
ENRÍQUEZ ESCOBEDO, ante la C. Secreta-
ria de Acuerdos “A”, Licenciada Patricia Mi-
nerva Caballero Aguilar, que da fe...” 
“...Ciudad de México, a cuatro de noviembre-
del año dos mil veinticuatro. 
Agréguese a sus autos el escrito del apodera-
do de la actora  en el presente juicio para que 
tenga lugar la Audiencia de Ley se señalan las 
DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL 
DÍA TREINTA DE ENERO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICINCO, debiendo preparase como 
esta ordenado en auto de nueve de agosto del 
año en curso y su aclaratorio de trece del mis-
mo mes y año. - NOTIFIQUESE. - Lo proveyó 

DE LO CIVIL LICENCIADO JULIÁN ENRÍ-
QUEZ ESCOBEDO, ante la C. Secretaria de 
Acuerdos “A”, Licenciada Patricia Minerva Ca-
ballero Aguilar, que da fe.....” 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 
LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO 

AGUILAR. 
CIUDAD DE MÉXICO, A 08 DE 

NOVIEMBRE DE 2024

Tlalnepantla de Baz, México, a 28 de octubre 2024
AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de la No-
taría 189 del Estado de México, señalando como domicilio 

Av. de las Fuentes número uno, planta alta, Colonia Jardi-
nes de Bellavista, CP. 54054, Municipio de Tlalnepantla de 
Baz, Estado de México, con el debido respeto comparezco 
y expongo:
Que por escritura pública número 12505, volumen 115 de 
fecha 25 de octubre de 2024, ante la suscrita notaria, se 
hizo constar la Radicación de la Sucesión Testamentaria, 
Reconocimiento de Validez de Testamento, Aceptación de 
Herencia, Reconocimiento de Derechos Hereditarios, Nom-
bramiento de Herederos y Nombramiento y Aceptación al 
Cargo de Albacea a bienes de Silvestre López Guizar, a so-
licitud de Victor Ernesto y Martha Beatriz, de apellidos López 
Icaza, el primero en su carácter de Heredero Universal y la 
segunda, en su carácter de Albacea, quienes otorgaron su 
consentimiento para que dicha sucesión se tramitara ante 
esta notaría a mi cargo, manifestando que no tienen conoci-
miento que, además de él, exista alguna persona con igual o 
mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Regla-
mento de la Ley de Notariado vigente para el Estado de 
México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189 Estado de México

Tlalnepantla de Baz, México, a 20 de noviembre de 2024
AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de la No-
taría 189 del Estado de México, señalando como domicilio 

Av. de las Fuentes número uno, planta alta, Colonia Jardi-
nes de Bellavista, CP. 54054, Municipio de Tlalnepantla de 
Baz, Estado de México, con el debido respeto comparezco 
y expongo:
Que por escritura pública número 12705, volumen 115 de 
fecha 20 de noviembre de 2024, ante la suscrita notaria, se 
hizo constar la Radicación de la Sucesión Testamentaria, 
Reconocimiento de Validez de Testamento, Aceptación de 
Herencia, Reconocimiento de Derechos Hereditarios, Nom-
bramiento de Herederos y Nombramiento y Aceptación al 
Cargo de Albacea a bienes de Lucía Olga Gutiérrez García, 
a solicitud de Juan Carlos y Rodolfo Luis, de apellidos Her-
nández  Gutiérrez, en su carácter de Únicos y Universales 
Herederos, quienes otorgaron su consentimiento para que 
dicha sucesión se tramitara ante esta notaría a mi cargo, y 
que no tienen conocimiento que, además de ellos, exista 
alguna persona con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Regla-
mento de la Ley de Notariado vigente para el Estado de 
México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,976 DEL VOLUMEN 641 DE 
FECHA 30 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2024, OTOR-
GADO ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES 
ÁNGEL EDILBERTO CERÓN ÁLVAREZ, BEATRIZ 
PAOLA CERÓN GUTIÉRREZ Y DAVID ABSALÓN 
CERÓN GUTIÉRREZ, SE INICIA LA TRAMITACIÓN 
DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIO NOTARIAL A 
BIENES DE LA SEÑORA FLORENCIA GUTIÉRREZ 
MARTÍNEZ, QUIEN FALLECIÓ EL DÍA 07 DE MARZO 
DEL AÑO 2022, CALLE INDUSTRIA MINERA, EDI-
FICIO 305, DEPARTAMENTO 110, COLONIA CIEN-
TÍFICOS, TOLUCA, MÉXICO, RECABÁNDOSE LOS 
INFORMES CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE 
DESPRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y 
CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL RE-
GLAMENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL ES-
TADO DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIO-
NES DE ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE 
DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y 
EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - 

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO  NUMERO  71 DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

La Embajada del Reino de Arabia Saudita en México anuncia una 
licitación para llevar a cabo labores de operación, mantenimiento, 
limpieza y podar los jardines, en la sede de la Embajada y la Resi-
dencia incluyendo la alberca en la mencionada mansión.

Las empresas que desean participar en la licitación tienen que soli-
citar una cita con la Embajada, para inspeccionar las instalaciones 
indicadas y obtener una copia de la libreta de concurso y requisi-
tos, asimismo determinar una fecha para entregarla con los datos 
requeridos durante 7 días del anuncio, tomando en cuenta que el 
última día para presentar la licitación es el día 7 de enero de 2025 
a las 14:00.

Contacto: +525550203161

Email: halkanhal@mofa.gov.sa 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

SEGUNDO TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE ASUNTOS 
INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE CAMPECHE, CON SEDE EN CAMPECHE

LOTE 5 Y 6, MANZANA G, NÚMERO 163, ZONA TURÍSTICA, SECCIÓN FUNDADORES, ÁREA 
AH-KIM-PECH, MALECÓN CAMPECHE, SAN FRANCISCO DE CAMPECHE, CAMPECHE, 

C.P. 24014

EDICTO
En el expediente 73/2024, promovido por Jorge Graciano Rejón Félix, en contra de Soluciones 
Avanzadas Dyandro, Sociedad Anónima de Capital Variable y otras demandadas en el referido 
procedimiento laboral, se ordenó emplazar por edictos a dicha empresa, en virtud de que se 
desconoce su domicilio, los cuales se publicarán por dos veces en un lapso de tres días hábiles 
entre uno y otro. Se le hace saber a la demandada Soluciones Avanzadas Dyandro, Sociedad 
Anónima de Capital Variable, que cuenta con el plazo de quince días hábiles, contados a partir del 
día siguiente al de la última publicación del presente edicto para que presente el escrito en el cual 
de contestación a la demanda planteada en su contra, ofrezca pruebas, pudiendo objetar las de la 
parte actora, y, de ser el caso, reconvenga, apercibida que de no contestar en el término conce-
dido, se tendrá por aceptadas las peticiones de la parte actora, sin perjuicio de que antes de que 
se celebre la audiencia preliminar, pueda ofertar pruebas para acreditar que no existió la relación 
de trabajo, que no existió el despido o que no son ciertos los hechos que aduce la parte actora; 

boletín judicial, quedando a su disposición en la secretaría de este Tribunal las copias de traslado 
consistentes en: demanda y anexos, escrito de cumplimiento a la prevención, copia autorizada 
de los proveídos de 10,16 de mayo y 07 de agosto de la presente anualidad, dictados dentro del 
presente procedimiento. Se hace del conocimiento a las referida demandada que el domicilio 
de este Tribunal se encuentra en Lote 5 y 6, manzana G, número 163, Zona Turística, Sección 
Fundadores, área Ah-Kim-Pech, Malecón Campeche, San Francisco de Campeche, Campeche, 

cam2@correo.cjf.gob.mx. San Francisco de Campeche, Campeche, a veintinueve de agosto de 
dos mil veinticuatro.

Relación sucinta de la demanda laboral

duele, derivado de la relación laboral que aduce sostuvo con las demandadas.

Julio César Ortiz Montoya
Juez de Distrito del Segundo Tribunal Laboral Federal de asuntos individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Campeche



▲ La jefa de Gobierno, Clara Brugada, y el secretario de Seguridad, 
Pablo Vázquez, encabezaron la ceremonia de graduación de 463 
integrantes de la Universidad de la Policía, con perfil preventivo, de 
investigación y custodio penitenciario. En el campus ubicado en la 
alcaldía Álvaro Obregón, Brugada afirmó que ya quedaron atrás los 

tiempos oscuros en los que hablar de la corporación implicaba críticas, 
pues ahora se cuenta con la mejor policía del país. Destacó que dentro 
de la plantilla hay un mayor número de mujeres, lo cual muestra que se 
van anulando las barreras que impiden que salgan adelante. Foto María 
Luisa Severiano     Rocío González/ P 27

l Lanza Israel 
sobre Damasco 
uno de sus mayores 
ataques aéreos 

l Rebeldes pactan 
“traspaso de poder” 
con ex premier de 
Bashar al Assad  

l Darán amnistía  
a soldados como 
“esfuerzo para la 
reconciliación”  

l OTAN: Rusia e 
Irán, responsables 
de los crímenes del 
presidente depuesto

AGenciAs / P 20, 21 y 30

7 502228 390008

Rayuela
¿En verdad quieren 

salvarse? Que EU sea 
el estado 33 de la 

República Mexicana.

CDMX: graduación en la Universidad de la Policía

China: las redes 
digitales, “dolor 
de cabeza” para 
medios impresos
● Amplifica el alcance de los 
contenidos, pero se reducen 
los ingresos por publicidad 

● Ha buscado el periódico 
Guangzhou Daily otras  
fuentes de subsistencia 
 
DoRA VillAnueVA, enviada / P 17

En Europa congelan 
solicitudes de asilo  
de migrantes sirios

El arte mural 
acompaña las 
luchas de  
los pueblos
t Colectivos como Tlalmino 
y Ollin Indigente se acercan 
a las comunidades y reflejan 
en las pinturas su identidad y 
las causas que defienden. Tal 
es el caso de Amilcingo, en 
Morelos, donde el rostro de 
Samir Flores fue plasmado 
en una escuela. Foto Sergio 
Hernández Vega       AlexiA 
VillAseñoR, enviada / Cultura

www.jornada.com.mx

OpiNióN

raúl romero 14

José Blanco 14

Pedro Salmerón Sanginés 15

luis Hernández navarro 15

Javier aranda luna  Cultura
 

COlumNas

Dinero
enrique Galván Ochoa  6

astillero
Julio Hernández lópez  8 

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  17

méxico sa
Carlos Fernández-vega  19

Ciudad perdida
Miguel Ángel velázquez  28
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